
Как Валентина Терешкова 
60 лет назад  полетела в космос - 

  21:00 (мск)

Настоящий 
вызов!

Читайте на стр. 5 ‣

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Продолжение на стр. 8 ‣

В честь дня рождения 
Владимира Сунгоркина 
коллеги вспомнили его самые 
яркие высказывания.

В сентябре прошлого года не стало глав-
ного редактора «Комсомольской правды» 
Владимира Николаевича Сунгоркина. 
В память о нем мы собрали цитаты из его 
интервью и выступлений перед коллекти-
вом. Получились своеобразные «правила 
жизни»...

Сегодня исполнилось бы  
69 лет легендарному 
главреду «Комсомолки»:

Рискует  
больше тот,  
кто не рискует...
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Лепс и Басков пообещали  
по миллиону рублей за каждый 
уничтоженный Leopard

Елена СЕРЕБРОВСКАЯ  
(«КП» - Красноярск»)

Чемпионка России 
по вольной борьбе 
до приезда врачей 
запустила сердце 
тонувшего  
в озере парня.

На правительственном 
сайте опубликован Указ Пре-
зидента РФ о награждении 
государственными награда-
ми выдающихся людей. В 
списке - красноярка Алена 

Стародубцева. Девушка 
получила медаль «За спасе-
ние погибавших».

Летом прошлого года 
она спасла человека. Але-
на приехала искупаться в 
озере. Издалека обратила 
внимание на встревоженных 
людей. Подбежала, на пе-
ске лежал навзничь парень, 
родные в отчаянии трясли 
его. Кто-то подсказал, что 
парень пробыл в воде все-
го минут пять. Алена делала 
массаж сердца - минуту, две, 
десять… Кто-то помогал де-

лать искусственное дыхание. 
Это тяжело физически, но 
у девушки-борца руки креп-
кие, наконец почувствова-
ла, как еле слышно стукнуло 
сердце. Потом оказалось, 
Алена проводила реанима-
цию 40 минут. После того 
как спасенного забрали в 
больницу, спасительница по-
няла, что у нее самой колени 
в кровь изранены галькой…

Газета нашего полуострова ★ Крым

FM.KP.RU

40 минут 
боролась за жизнь 
утонувшего и спасла

С
оц
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ти

Их 
поддержали 

и другие 
российские  

звезды. Кстати, 
подбитый 
«Леопард»  
на фото -  
справа.

По дорогам России 
впервые проехали 
беспилотные  
грузовики
Читайте на стр. 3 ‣

7 595 000
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ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на OK.RU/KPRU

Россия
www.kp.ru
 16.06.2023 

ОБЩЕСТВО
Потоп и нашествие 
медведей: у отшельницы 
Агафьи Лыковой появились 
две злые напасти

СЕМЬЯ
150+ идей, 
что подарить 
подростку 
на день рождения

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

Олег АДАМОВИЧ

Президент в Кремле 
поговорил с российскими 
военными корреспондентами 
и блогерами.

ИЗМЕНИЛИСЬ ЛИ ЦЕЛИ СВО?
- Они меняются в соответствии с те-

кущей ситуацией, но в целом, конечно, 
ничего мы менять не будем. Они носят 
фундаментальный характер. Удивля-
юсь, как человек с еврейской кровью, 
возглавляющий Украину, может под-
держивать неонацистов.

Демилитаризация - мы методич-
но этим занимаемся. На чем воюют 
ВСУ? Ни шиша они не производят! 
ОПК скоро перестанет существовать. 
Боеприпасы привозят, технику приво-
зят... Вопрос демилитаризации стоит 
в практическом плане.

Защита людей на Донбассе - будем 
методично решать. Принципиально 
цели на сегодня не изменились.

КАК ОЦЕНИВАТЬ НАСТУПЛЕНИЕ 
НЕЗАЛЕЖНОЙ?

- Ни на одном из участков противник 
успеха не имел. У них большие поте-
ри - приближаются к оценке, которую 
можно назвать катастрофической, по 
личному составу. Соотношение по-
терь примерно 1 к 10, что называется, 
в нашу пользу.

По бронетехнике - еще серьезней. 
Они за это время потеряли свыше 
160 танков и свыше 360 бронемашин 
(подробнее > стр. 5). Есть еще поте-
ри, которых мы не видим (от высо-
коточного оружия). Это примерно 
25 - 30% от объема той техники, ко-
торая была поставлена из-за рубежа.

О БЕЛГОРОДЕ 
И УКРАИНСКИХ УДАРАХ

«Вопрос активности противника 
в нашем тылу» поднял военкор «Ком-
сомолки» Александр Коц:

- Как так получается, что вражеские 
беспилотники долетают до Кремля, 
и почему мы, начав освобождать Дон-
басс, теперь вынуждены эвакуировать 
свое население с приграничных терри-
торий, в которые заходят уже польские 
наемники?

- В свое время на Хмеймиме (россий-
ская база в Сирии. - Ред.) была ситуа-
ция, когда эти беспилотники залетели, 
несколько гранат бросили, у нас были 
потери. Но мы быстро научились с ни-
ми бороться. Здесь то же самое: нужно 
нашим структурам принять необходи-
мые решения.

«Традиционная» система ПВО на-
строена на ракеты, большие самолеты. 
А беспилотники сложно обнаруживать. 
Но они обнаруживаются. Хотя и здесь 
нужно проводить соответствующие 
работы. Это, конечно, будет сделано - 
сомнений нет.

Что касается приграничных терри-
торий, то проблема есть. Связана она 
с желанием отвлечь нас, заставить от-
вести подразделения с направлений 
наступления ВСУ. Нам нет необхо-
димости это делать, но мы должны 
обезопасить наших граждан.

Конечно, нужно укреплять грани-
цу, и этот процесс идет. Но возмож-
ность обстреливать нашу территорию 
из Украины остается. Здесь несколько 
способов решения: это повышение эф-
фективности контрбатарейной борь-
бы. А если будет продолжаться, мы 
должны будем рассматривать вопрос о 
создании на территории Украины «са-
нитарной зоны» на удалении, с кото-
рого невозможно было бы доставать 
нашу территорию.

КТО ВИНОВЕН В ТРАГЕДИИ 
НА КАХОВСКОЙ ГЭС?

- Украинская сторона стремилась к 
этому. Мы в этом точно не заинтере-
сованы. Скажу странную вещь, к со-
жалению, это сорвало их контрнасту-
пление на этом участке. К сожалению, 
почему? Потому что лучше бы они там 
наступали - для них было бы совсем 
плохо там наступать.

БУДЕТ ЛИ ДОПОЛНИТЕЛЬНАЯ 
МОБИЛИЗАЦИЯ?

- Нет такой необходимости. Мы с 
января набрали свыше 150 тысяч кон-
трактников. А вместе с добровольца-
ми - 156 тысяч. А мобилизация была 

300 тысяч. Минобороны докладывает, 
что необходимости в мобилизации на 
сегодняшний день, конечно, нет.

ЧТО СТАЛО С КРАСНЫМИ 
ЛИНИЯМИ?

- Не все, может быть, у нас прохо-
дит в СМИ, но удары по энергоси-
стеме Украины - это не ответ на пере-
ход красных линий? А уничтожение 
штаб-квартиры главного управления 
разведки Украины в Киеве - разве это 
не ответ? Ответ! Мы и дальше будем 
избирательно работать. Не как эти 
придурки - лупить по гражданским, а 
избирательно будем продолжать.

ОТПРАВЯТ ЛИ СРОЧНИКОВ 
НА ПЕРЕДОВУЮ?

- Как и говорилось раньше, их в зо-
ну проведения специальной военной 
операции не планируем направлять. 
Необходимости нет.

«ПАРКЕТНЫЕ» ГЕНЕРАЛЫ
- До СВО «паркетных» людей бы-

ло очень много. Но началась СВО, и 
очень быстро начали понимать, что 
они неэффективны. А те, кто сидел в 
тени, оказались очень нужны. К со-
жалению, такие люди первыми уходят 
из жизни - не жалеют себя.

КАК ДАЛЕКО МЫ ПОЙДЕМ?
- Все будет зависеть от того, как 

пройдет их так называемое контрна-
ступление. Думаю, что, понимая ка-

тастрофические потери, руководство 
(Украины. - Ред.), какое бы оно ни 
было, должно задуматься. А мы будем 
смотреть, какой будет ситуация, и уже 
из этого принимать шаги.

БУДУЩЕЕ ЗЕРНОВОЙ СДЕЛКИ?
Военкор «Комсомольской правды» 

Дмитрий Стешин передал президенту 
вопрос с передовой: «Зачем нам зерно-
вая сделка, какое ее будущее?»

- Не ожидал такого вопроса. Навер-
ное, для ребят непонятно, - признался 
в ответ Путин. - Мы это делаем не для 
Украины, а для дружественных нам 
стран Африки и Латинской Америки. 
Зерно должно идти в беднейшие стра-
ны мира. Нам было обещано, что наше 
зерно не будет подвергаться репресси-
ям, - нас в очередной раз обманули. 
Но мы договоренности продлевали в 
интересах дружественных стран. Это 
в наших интересах - сохранять добрые 
отношения с той частью мира, которая 
не поддерживает Запад.

Из всего украинского зернового экс-
порта только 3% пошло в беднейшие 
страны. 40% - в ЕС. Они - главный 
получатель украинского зерна. Мы 
думаем, как бы выйти из этой сделки. 
Тем более что коридоры, по которым 
идут корабли, используются против-
ником для запуска морских беспи-
лотников. Россия готова бесплатно 
поставить беднейшим странам те 3% 
украинского зерна, которые могут ис-
чезнуть с рынка после разрыва сделки.

Картина дня: в верхах

Полный 
текст - на сайте

Владимир ПУТИН ответил военкору «КП» Александру КОЦУ:

Как Россия защитит 
свои города от обстрелов

Президент пригласил на разговор ведущих военных репортеров и блогеров страны. 
Среди них были и двое легендарных военкоров «Комсомолки» - Александр Коц и Дмитрий Стешин.

Sp
ut

ni
k/

G
av

rii
l G

rig
or

ov
/K

re
m

lin
 v

ia
 R

EU
TE

RS



3Россия
www.kp.ru

 16.06.2023 Картина дня: транспорт

А вы готовы встретиться 
с роботом на дороге?
Михаил ДЕГТЯРЁВ, 
губернатор Хабаровского края:

- Лучше с роботом на дороге встретиться, чем с пьяным 
идиотом за рулем. В развитии беспилотных технологий вижу 
только плюсы.

Михаил УШАКОВ, водитель грузовика 
с 15-летним стажем:

- Роботы разрядятся, а водители останутся работать. Я смо-
трел видео, как на Севере ездит беспилотник, а водитель сидит 
рядом на подстраховке. Но в идею массового распространения 
беспилотников не очень верю. У наших машин может в любой 
момент электрика заглючить, дороги тоже все в ямах-сюрпризах, 
хотя платные участки хорошо сделаны, с разметками, знаками.

Антон ШАПАРИН, вице-президент 
Национального автомобильного союза:

- Я с ним уже встретился - как-то ездил на роботакси. Техно-
логия шагнула очень далеко вперед по сравнению с западными 
производителями. У них пока полуавтоматы, а у нас система 
работает сама по себе. Очень четко отслеживает ситуацию 
на дороге. Но пока что роботакси пригодно только для про-
стых поездок из точки А в точку Б. Местами на магистралях 
роботизированная техника вполне сможет существовать. Но 
дальнобойщик - это же не только водитель, а еще и экспедитор, 
механик. Он решает миллион разных задач. Полностью заменить 
его мы пока не можем.

Геннадий ОНИЩЕНКО, академик РАН:
- И я уже встречался с этим чудом - на трассе между Москвой 

и Питером. Много раз видел такие легковые машины и в столице. 
Сам факт этого у меня никаких психологических комплексов не 
вызывает. Когда я в 80-е работал на Московском метрополите-
не главсанврачом, поезда метро уже водили на авторежиме. И 
ничего. Считаю, это большое и нужное дело.

Юрий АНДРЮКОВ, капитан полиции 
в отставке, 15 лет служил в ГИБДД:

- Не завидую я своим бывшим коллегам. Еще лет пять, и в 
группах разбора ДТП будут ломать голову, кто виноват в ава-
рии - человек или робот. А если робот травмирует или убьет 
пешехода или пассажира? Кому отвечать - разработчикам? 
Нужно срочно дорабатывать юридическую базу.

Владислав ХАЛАМОВ, 
директор центра технического творчества 
в Челябинской области:

- Я бы сам с удовольствием посмотрел вблизи на эту машину. 
Но беспилотники надо выпускать на трассы в идеальном со-
стоянии. Ведь водители, которые сядут рядом, - не инженеры, 
и внести изменения в программу в случае сбоя не каждый смо-
жет. А рынку запчастей придется расширить свой ассортимент 
с учетом комплектации таких грузовиков. Одной отверткой 
поломки не исправить.

Амаяк АКОПЯН, иллюзионист, 
заслуженный артист России:

- Автомобиль, мчащийся по дороге без водителя, - это своего 
рода тоже почти цирковой номер. Лишь бы у этого «автоиллю-
зиониста» не начались технические галлюцинации.
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

ka
m

az
.r

u

Наталья ВАРСЕГОВА

По трассе «Нева» 
проехал 
первый грузовик 
без водителя.

14 июня из Север-
ной столицы в Мо-
скву по трассе М11 в 
свой первый рейс от-
правился беспилот-
ный грузовик. Что он 
вез, Минтранс пока не 
рассказывает. Может, 
машина вообще пер-
вое время будет ездить 
порожняком: все-таки 
это эксперимент.

Но если его призна-
ют успешным, после 
этого грузовики на ав-
топилоте поедут и на 
других федеральных 
трассах.

Как пояснил «Ком-
сомолке» автоэксперт 
Игорь Моржаретто, 
это будут серийные 
автомобили «КамАЗ», 
дополненные интел-
лектуальной системой 
автономного управле-
ния.

- Эта система состо-
ит из многочисленных 
датчиков, видеокамер, 
радаров. Они позволя-
ют не только анализи-
ровать и отслеживать 
ситуацию вокруг ав-
томобиля, но и полу-
чать информацию из 
системы управления 
дорогой, метеостан-
ций, расположенных 

на трассе, и т. д. Это 
такая большая умная 
система «автомобиль - 
дорога», позволяющая 
ехать с минимальным 
риском и быстро, - 
объясняет Игорь Мор-
жаретто.

По словам экспер-
та, у каждого грузови-
ка есть свой компью-
тер, подключенный к 
общему каналу сбора 
информации. Ее от-
слеживает оператор в 
диспетчерском пун-
кте. Еще один нюанс: 
за грузовиком при-
сматривают не толь-

ко издалека, внутри 
кабины - водитель-
испытатель.

- Его задача - от-
слеживать ситуацию, 
и если вдруг возникает 
что-то нештатное, то 
водитель берет управ-
ление на себя, - гово-
рит Игорь Моржарет-
то.

«КамАЗы»-беспи-
лотники поедут по 
трассе М11 в общем 
потоке по правой 
стороне, где движут-
ся все грузовики. Са-
ма трасса проекти-
ровалась и строилась 

как «умная дорога» с 
автоматизированной 
системой управления 
дорожным движением 
(АСУДД).

- М11 - это самая 
простая в данном слу-
чае дорога, - допол-
няет вице-президент 
Национального ав-
томобильного союза 

Антон Шапа-
рин. - Без по-
воротов, осо-
бой разметки, 
препятствий и 
с прогнозируе-
мым трафиком.

Беспилотные 
грузовики - это 
прежде всего 
про рентабель-
ность. Ведь 
цена услуг во-
дителя при 

дальних автоперевоз-
ках - 30% от всей стои-
мости доставки това-
ра. Беспилотные фуры 
значительно снизят 
затраты.

- Но дальнобойщи-
кам не стоит пережи-
вать, - говорит Антон 
Шапарин. - Дально-
бойщик в России - это 
не просто водитель, а 
еще и механик, экс-
педитор, логист. По-
этому у них в ближай-
шие годы хлеб никто 
не отберет, даже ког-
да технологии по-
зволят отказаться от 
водителя-испытателя 
в кабине.

С виду беспилотный грузовик - 
обычный «КамАЗ». Только шофера нет. 

 � ХОРОШО ЗАБЫТОЕ СТАРОЕ

Путешествие 
из Петербурга 
в Москву 
на автопилоте

Елена ОДИНЦОВА

У возрожденного 
автомобиля 
будет легкий 
китайский 
акцент.

Минпромторг 
готов поддержать 
производство 
старой-новой 
малолитражки.

Если поступит 
предложение о 
возрождении про-
изводства «Оки» (эта машина 
выпускалась в 1988 - 2008 го-
дах), Минпромторг готов его 
оперативно поддержать. Об 
этом заявил глава ведомства 
Денис Мантуров в интервью 
«РИА Новости».

- Первая ласточка - это «Мо-
сквич» в дополнение к «Ладе», 
за ним будет «Волга», наде-
юсь, уже в следующем году, - 
сообщил министр, рассказывая 
о возрождении отечественных 
автобрендов.

В связи с этим, конечно, 
возникает вопрос: не будет ли 
наша возрожденная «Ока», с 
учетом опыта «Москвича», на-
столько китайской, что ее ло-
гичнее будет назвать «Хуанхэ» 
(есть такая река в Китае)? И 
что будет, если нынешние ки-
тайские партнеры в какой-то 

момент кинут нас так же, как 
весной прошлого года запад-
ные компании?

У Дениса Мантурова на это 
нашелся ответ: условия участия 
иностранных инвесторов сей-
час тщательно прорабатыва-
ются, и речь идет о совместных 
проектах, а не «просто проектах 
промышленной сборки». Это 
делается, чтобы «исключить по-
вторение сценария прошлого 
года».

- Честно говоря, не знаю, у 
кого автомобиль «Ока» вызы-
вает теплые чувства. По мне, 
так это была самая дешевая ма-
шина, которую люди брали от 
безысходности. Она была не 

безопасной, конструктивно 
отсталой, просто вот болью и 
страданием, - поделился свои-
ми воспоминаниями об «Оке» 

в эфире Радио «Комсо-
мольская правда» 

(radiokp.ru) вице-
президент Нацио-
нального автомо-
бильного союза 
Антон Шапарин.

- А если под 
брендом «Ока» 
будет разработана 

современная малоли-
тражка типа «Матиза»?

- Если так, то ее с руками-
ногами оторвут, - считает Ша-
парин. - Но на разработку пол-
ноценной отечественной новой 
платформы для подобной ми-
кролитражки уйдут 6 - 8 лет и 
миллиарды.

Как пишут СМИ, прото-
типом будущей «Оки» может 
стать китайский электрокар 
JAC Sehol E10X9 (см. фото), 
на который поставят шильди-
ки возрожденного бренда. Ма-
шина будет иметь 61-сильный 
движок - это вдвое больше, чем 
имела советская «Ока». И у та-
кого городского электрокара 
есть все шансы на успех, уве-
рены эксперты. Хотя многое 
будет зависеть от цены.

Ну как «Ока»?
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  Григорий КУБАТЬЯН,  

   военкор «КП»    

Что сейчас с людьми, 
оставшимися 
без жилья и работы 
из-за разрушения 
дамбы Каховской ГЭС.

ЗА ЧТО БИЛИСЬ 
БАНДЕРОВЦЫ

Скадовск. Небольшой ку-
рортный городок на юге Хер-
сонской области. Полные 
зелени улицы, крутящееся 
колесо обозрения (прокатить-
ся - 50 рублей) и колючая про-
волока на пляже, чтобы люди 
не вздумали купаться, - много 
мин выбросило водами Днеп-
ра в Черное море.

Но все равно вдали замечаю 
упрямого пловца...

Скадовск - один из цен-
тров, куда переселяют бежен-
цев из затопленных городов 
и сел у Днепра. Контингент 
трудный - их десятки тысяч, 
они остались без жилья и до 
последнего находились под 
колпаком украинской пропа-
ганды. Это в Скадовске при-
нимают 26 российских кана-
лов, а в затопленной Голой 
Пристани - лишь 2, и все - 
украинские.

В одном из кафе общаюсь 
с Сергеем, взявшим это за-
ведение в аренду.

Сам он - беженец из Херсо-
на. У него российский фла-
жок на стойке, но в первую 
очередь он патриот Херсона.

- Знаешь, почему все и всег-
да рвались в Херсон? - говорит 
он. - Это мистическое место! 
Духовный центр. Смотри, ка-
кие названия: Мелитополь, 
Севастополь, Тернополь, 
Ставрополь. Греческие. По-
тому что Византия! Это Ека-
терина II придумала, чтобы 
подчеркнуть преемственность 
православной веры. Херсон 
был центром этой Новой Ви-
зантии, там даже был монет-
ный двор. Херсон - русский 
город, там всегда русские 
жили.

- Вот ты говоришь «русские», 
а у тебя в кафе все надписи на 
украинском.

- А мне табличку «Откры-
то» купить негде, это нужно в 
Симферополь ехать. Не в язы-
ке дело, а в бандеровщине. У 
меня прадеда судили как бан-
деровца, сослали в Сибирь. 
Но я рад, что именно там ро-
дился и принадлежу к русской 
культуре. Бандеровцы гово-
рят, что воюют за свободу, но 
это ложь. У них психология 
рабов, а у раба единственное 
желание - стать господином. 
Когда они шли на Донбасс, 
им каждому обещали по 2 гек-
тара земли и по 2 раба. За это 

и бились. А украинский язык 
ни при чем, у нас все на сур-
жике, проблемы нет.

САМИ СЕБЕ ПСИХОЛОГИ
Я зашел в горадминистра-

цию. Поговорил с шефами 
Херсона. Залим Кашироков - 
начальник шефской группы 
от Кабардино-Балкарии.

- Вот мы - не славяне, но 
мы - часть русской цивили-
зации, - рассказывает Залим. - 
У нас в республике есть на-
циональные театры, газеты на 
кабардинском и балкарском. 
Никто никого не ущемляет. И 
украинский язык никто здесь 
не будет ущемлять.

Но Залим согласен - нель-
зя допустить, чтобы инфор-
мация к людям шла только с 
украинского ТВ. Он ездил по 
селам и раздавал аппаратуру 
для приема российских теле-
каналов.

Из Кабардино-Балкарии 
приехала фура с гуманитар-
кой. Часть ее глава Скадовска 
везет в детдом. Я тоже еду. За-
одно помогу разгрузить. Рабо-
чие руки нужны всегда. Глава 
города Сергей Швайко тоже 
разгружает все сам. И ездит на 
обычной легковушке с укра-
инскими номерами, но флаг 
Украины на номере заклеен.

- У нас затопления нет, - го-
ворит Сергей. - Но мы при-
нимаем пострадавших из за-
топленных городов Алёшки и 
Голая Пристань (репортажи 

оттуда см. на сайте KP.RU). 
Заселяем их в пансионатах. 
В один номер - семья из 
3 - 4 человек. Всех кормим три 
раза в день, есть горячая вода, 
прачечная, врачи, сухая одеж-
да. Психологов у нас нет, мы 
сами психологи - объясняем, 
успокаиваем.

В пансионатах Скадов-
ска разместили 500 человек. 
Каждому выплачивают посо-
бие - 10 тысяч рублей, обеща-
ют ссуды на восстановление 
жилья. Вода уходит, но на ее 
месте остаются грязь, мусор, 
туши погибших животных. 
Люди остались без жилья, 
работы, а часто и без лично-
сти - если документы уплыли.

«ЖДУНЫ» ПЕРЕЙДУТ 
НА НАШУ СТОРОНУ

Пункты временного разме-
щения (ПВР) по всему побе-
режью - в Скадовске, Гени-
ческе, Лазурном, Железном 

Порту. В Железном - больше 
тысячи беженцев. Из-за та-
кого наплыва в нем особый 
режим, военные меня не про-
пустили. Развернули - слиш-
ком поздно приехал, в темно-
те, пусть и до комендантского 
часа.

ЧТО ДЕЛАТЬ?
Пришлось ночевать в по-

селке Круглоозерка. Зано-
чевал удачно - в доме главы 
поселения. Это деревенский 
дом, но сам глава Александр 
Гулеватый - человек приме-
чательный. Бывший кикбок-
сер, тяжелоатлет, гиревик. 
Возглавляет сразу два посе-
ления - Круглоозерку, При-
морское (здесь его называют 
по старому - Большевик) и 
курирует несколько ПВР в 
Железном Порту.

Больше всего гордит-
ся памятником воинам-
освободителям. Старый 
советский монумент ярко 
покрашен, вокруг цветы, до-
рожки. Напротив - детская 
площадка, здесь она называ-
ется по-украински «дитячий 
майданчик».

В селе общаются, переходя 
с русского на суржик, не пой-
мешь, где кончается один и 
начинается другой.

- Да, у нас есть и «ждуны», - 
говорит Александр. - Те, кто 
выжидает, не вернется ли 
Украина. Но я считаю, что 
нужно терпение. Через год 
люди увидят, что жить стало 
лучше. Сами встанут на нашу 
сторону. Я таким предлагаю 
работу или волонтерство, не-
которые боятся. Но постепен-
но начинают.

СЛОЖНО ТОЛЬКО 
ПЕРВЫЕ СТО ЛЕТ 

Во дворе пансионата в Же-
лезном Порту меня останав-
ливает женщина, косится на 
мой фотоаппарат.

- Ой, вы не знаете, нас се-
годня будут фотографировать 
на паспорт?

Я уверяю ее, что в ближай-
шее время. У многих постра-
давших утонули документы, 
нужно получать российские 
паспорта. Вызвали для этого 
фотографа.

По двору бегают собачки. 
Ведут себя интеллигентно, не 
лают. Понимают, что здесь 
они гости.

Многие беженцы, было бы 
возможно, привезли сюда 
кроликов и курей!

На дороге женщина ведет 
гулять песика на веревке.

- Шо вы смотрите? - спра-
шивает меня. - И ошейник, и 
поводок утонули. Шо нашла, 
то и привязала.

У аптеки через дорогу стоит 
очередь, пострадавшие полу-
чают пособие - 10 тысяч.

- А меня чуть не съели! - об-
ращается ко мне дед с палкой.

- Как это?! - удивляюсь я
- Давно еще. В Индонезии. 

Как Кука. Там раньше папуа-
сы жили с луками, стрелами. 
Я на китобойном судне ра-
ботал. Весь мир обошел. Бе-
лых медведей видел, в Африке 
был, в Антарктиде. Понима-
ешь, какой Советский Союз 
великий был! И что бандеров-
цы сделали?! В моем доме ме-
ня чуть не утопили.

- А сколько вам лет? - спра-
шиваю.

- 18, - улыбается дед.
- Ему 80 с чем-то, - обнима-

ет его жена, выходя из аптеки 
и сжимая книжицу с вложен-
ными между страниц деньга-
ми. И уже ему: - Не трогай. 
Это на месяц.

- Ничего. Все будет хорошо. 
Запомните, молодой человек, 
сложно только первые сто лет. 
Потом легче, - прощается со 
мной дед.

t.m
e

Ущерб от разрушения 
Каховской ГЭС оценили 

в 40 млрд, больше новостей 
по теме - на сайте KP.RU

Затонувшая 
«русская Византия»

t.m
e

С открывшегося дна Каховского водохранилища сегодня достают удивительные 
находки - то разбойничьи обрезы ружей, то обломки с имперским гербом и надписями 
«Александровск» (так назывался город Запорожье до переименования большевиками). 

И ни одного артефакта с тризубом. Что еще раз доказывает: это исконно русские земли.  
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Алена ЧИЧИГИНА, 
Элеонора КУРЮМОВА 
(«КП» - Санкт-Петербург»)

По словам звезд, это будет их вкладом 
в победу.

На неформальной встрече после Петербург-
ского международного экономического 
форума российские звезды высказались о 
необходимости поддержки бойцов. Николай 
Басков, Владимир Киселев, Елена Север, 
Юлия Барановская предложили выплачивать 
служащим ВС РФ, которые сейчас находятся в 
зоне спецоперации на Украине, по миллиону 
рублей за каждый подбитый украинский танк. 
Упомянули артисты военную технику модели 
«Леопард» и «Абрамс».

- Как представители творческой индустрии 
мы вносим свой вклад в победу наших бойцов. 

Конечно, они делают это на основе своей граж-
данской позиции. Но мы хотим, чтобы они знали, 
что мы с ними рядом в их победе и успехе, - рас-
сказал Николай Басков.

С ним согласился и Григорий Лепс. Он от-
метил, что российские артисты будут петь там, 
где нужно, и поддерживать тех, кого нужно, от 
чистого сердца:

- Мы считаем нужным помогать нашим бойцам 
до тех пор, пока можем. Каждый из здесь присут-
ствующих был в Донбассе не один раз. Поэтому 
решили поступать так, а не иначе.

Отдельно свою гражданскую позицию выска-
зал солист группы «Земляне» Владимир Киселев.

- Наша принципиальная позиция: мы помогаем 
людям там без чьей-либо поддержки, на основе 
одного своего желания.

Сколько платят звездам 
за корпоративы > стр. 12.

Россия нанесла 
удар по ВСУ 
на Времьевском 
выступе.

Товарищ мой с весны воюет 
под Токмаком - напротив уже 
знаменитого городка Орехов. 
С начала прошлой недели его 
позиции оказались на острие 
главного удара ВСУ, который, 
впрочем, закончился только 
потерями противника. Сутки 
товарищ не выходил на связь, 
отсыпался после пяти дней боев. 
Сегодня списались.

- Как у вас?
- У нас вчера дожди пошли, 

противник притих. Хотя и пы-
тался лезть.

- По вашим-то черноземам?!
- А слышно было, как их тех-

ника буксовала. Одна «коро-
бочка» застряла, к ней подъехал 
трал - вытягивать, но мы арту 
навели, вдолбали им.

- А сейчас вроде подсыхать на-
чало? Дожди прошли…

- Да, переменная облачность. 
Они перегруппировываются, 
стягивают технику. Но мы по-
ка уверенно стоим.

- Что от вас справа на флангах? 
Там, где ДНР уже начинается?

- Под Новоселкой, мне пар-
ни написали, устроили знатный 
бой, но отошли в итоге. Очень 
много на них техники и живой 
силы бросили.

Имеется в виду наш так на-
зываемый Времьевский вы-
ступ, враг его надкусил, но до 
«линии Суровикина» не дошел 

даже близко. А поставлена она 
грамотно. Враг тыкается везде 
по фронту, ищет слабые места. 
Товарищ подтверждает:

- Я же эти села брал в прошлом 
году. Знаю… Но в Старомайор-
ское противнику тяжело будет 
зайти.

Был я в этом Старомайор-
ском. Оно и осенью прошлого 
года считалось «серой зоной», 
на простреле, заезд-выезд толь-
ко ночью.

Буквально несколько часов 
назад связался с товарищем не-
посредственно с Времьевского 
выступа. Говорит, все пришло 
в движение:

- Только не в ту сторону, ку-
да бандеровцы лезут, а строго в 
другом направлении. В обрат-
ном. Авиация работает и арта. 
Вот что поразило: раньше, как 
арта там работала, был такой 
порядок - чтобы возле артси-
стемы никого даже близко не 
было. Рассредоточивались, про-
тивник выучил. А сейчас наши 
просто лупят без остановки из 
всех стволов. Ответки нет.

- То есть у противника сдулась 
контрбатарейная борьба?

- На данный момент, похоже, 
что так. Две кассеты прилетело с 
чем-то непознаваемым, просто 
по дороге. Хлопок, и по земле 
мелкие как будто бомбочки за-
стучали… Да вот и все.

- Это совсем не то, противник 
может и по-другому с нашей ар-
тиллерией бороться, видали.

- Факт. Значит, сейчас не 
может.

Горячая точка

Враг 
до «линии 
Суровикина» 
не дошел, 
но надорвался

 � ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

ПЕРВЫЙ ЖЕ 
БОЙ

До сих пор российские ко-
мандиры подсчитывают и уточ-
няют количество подбитой и 
брошенной вражьей брони на 
«южном фронте» зоны спецопе-
рации.

Только в первый день (!) так 
называемого украинского на-
ступления на железной свалке 
в полях оказались:

5 немецких танков Leopard 2, 
6 американских БМП Bradley, 
3  американских бронетран-
спортера MaxxPro, 1 голланд-
ский бронетранспортер 
YPR-765, 1 чешский танк 
T-72M1, 1 французский бро-
неавтомобиль VAB и почти дю-
жина сгоревших грузовиков. 

Что же мы имеем сегодня?
Как нашим бойцам удалось 

намолотить столько техники 
противника? Что будет с ней 
дальше?

Правда, что некоторые тро-
феи уже везут в Москву?

СКОЛЬКО БРОНИ 
НА СВАЛКЕ?

По данным Минобороны РФ, 
на 11 июня на Южно-Донецком, 
Запорожском и Донецком на-
правлениях уничтожено еще 
11 танков Leopard 2. Также 
противник лишился 16 Bradley, 
17 БМП, 2 гаубиц M777. Ну и не 
забывайте к этому перечню при-
плюсовать технику, уничтожен-
ную в предыду щие дни.

Как сказал президент на 
встрече с военкорами, всего 
мы за время украинского «на-
ступления» подбили 160 танков 

и 360 бронемашин противника! 
(Читайте на стр. 2.) Видимо, тут 
идет счет не только «Леопар-
дов», а всех танковых единиц.

Уже представлено видео, как 
российские бойцы осматрива-
ют подбитую технику НАТО 
(смотрите на сайте KP.RU). На 
одном из американских Bradley 
и на немецком Leopard 2 еще 
работали моторы! О чем это го-
ворит? О скоротечности боя и 
бегстве украинских экипажей. 
Как шутят армейские остряки: 
видимо, эти танки заправляли 
не «до горлышка», а «до Кры-
ма»…

Не дошли.

 МНОГО ЛИ 
ТЕХНИКИ 
ПОЛУЧИЛИ ВСУ?

Всего страны НАТО пообе-
щали Киеву в складчину 300 
«Леопардов». Даже Финлян-
дия расщедрилась и отдала 
Украине все свои 6 танков 
Leopard с противоминными 
траками. Каково же было 
финнам увидеть фото, как 
половина ее танковой армии 
дымят, подбитые в одном бою. 
Половина «армии»!

 ЧТО 
С ЗАХВАЧЕННЫМИ 
«КОШКАМИ»?

Они в разном состоянии. Есть 
такие, которые после ремонта 
могут двигаться своим ходом. 
Есть и безнадежные, их, скорее 
всего, отправят в музеи России 
как трофеи.

Уже раздаются призывы при-
тащить хотя бы один Leopard 2 
в Москву и поставить под окна 
посольства Германии.

 ПОЧЕМУ 
БЕРЛИН 
НЕРВНИЧАЕТ?

Потому что российские бой-
цы нанесли звонкую оплеуху 
«немецкой легенде». 

Таких потерь у германских 
бронированных монстров со 
времен Великой Отечествен-
ной еще не было. Оказалось, 
не так страшен Leopard, как 
его рекламировали.

Мы знаем его уязвимые ме-
ста  - слабая защищенность 
бортов и верхней полусфе-
ры. Наши ударные вертолеты 
Ка-52 своими ракетами 
«Вихрь» легко дырявят «баш-
ку» этим танкам. Ракеты ком-
плекса «Корнет» прорубают 
борта. А наш бронебойный 
подкалиберный снаряд «Ман-
го-2» может пробивать Leopard 
в любой проекции.

НАЦИСТСКИЕ 
ОТМЕТИНЫ

Но самое удивительное  - 
немецкие танки ездят прямо 
сейчас по полям Донбасса и 
Запорожья с теми же белы-
ми крестами на бортах, что 
и 80 лет назад. Поклонники 
нацизма из ВСУ старательно 
копируют своих гитлеровских 
кумиров. И даже бравируют 
этим.

Хочется верить, что и за-
кончат они свой путь так же, 
как танковая армия немецкого 
генерала Моделя, пытавшая-
ся устроить генеральное на-
ступление летом 1943-го под 
Курском.

Украинцы еще проходят в 
школе  - чем там все кончи-
лось?

Танки 
с крестами снова 
в наших полях

Что будет с этими трофеями?

 ЧТО 
С ЗАХВАЧЕННЫМИ 
«КОШКАМИ»?

 МНОГО ЛИ 
ТЕХНИКИ 
ПОЛУЧИЛИ ВСУ?

СКОЛЬКО БРОНИ 
НА СВАЛКЕ?

По данным Минобороны РФ, По данным Минобороны РФ, 

НАЦИСТСКИЕ 
ОТМЕТИНЫ

Но самое удивительное  - 

 ПОЧЕМУ 

НЕРВНИЧАЕТ?

Нет вопроса, на который не знал 
бы ответ Виктор Баранец. Каждый 
день на Радио «КП» в программе 

«Полковник говорит»FM.KP.RU

     Спецоперация 
Крым-2014

Книга Виктора БАРАНЦА уникальна. В 
ней впервые раскрыты многие тайны мир-
ного возвращения полуострова в состав 
России. 

Автору удалось заглянуть за политиче-
ские и военные кулисы «крымской весны» 
и найти там много сенсационных фактов и 
сведений, о которых читатель наверняка 
узнает впервые. 

Книгу можно купить как в бумажном, так и 
в аудиоформате, чтобы и читать, и слушать.

Ре
кл
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 1
6+

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781,
ООО «Новый Книжный Центр», Москва, ОГРН 1027700282763

«Комсомолка» рекомендует:

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также в книжной сети «Читай-город», chitai-gorod.ru

  Дмитрий СТЕШИН,  

    военкор «КП»    

 � ПОДДЕРЖКА

Лепс и Басков пообещали, что выплатят 
по миллиону рублей за каждый 
уничтоженный «Леопард» и «Абрамс»

 � ГОВОРИТ ПОЛКОВНИК

  Виктор БАРАНЕЦ,  

   полковник,   

   военный     

  обозреватель «КП»   
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Окончание. 
Начало в номере «КП» 

за 13 июня с. г. 
и на сайте KP.RU.

Краткое содержание 
первой части: как дела-
ли, кому и почем прода-
вали пойло, отравившись 
которым, 37 человек 
скончались, 108 попали 
в больницы Ульяновской, 
Самарской, Нижегород-
ской, Пензенской обла-
стей и Удмуртии.

МАСШТАБ ЯВЛЕНИЯ
Известно, что люди 

отравились «Мистером 
Сидром» из партии, 
которая отгружалась 
в конце мая.

Тем временем следо-
ватели по горячим сле-
дам выяснили, из ка-
кого спирта она была 
сделана.

Как ранее уже сооб-
щала «Комсомольская 
правда», несколько 
тонн спирта были по-
хищены со склада МВД 
Самарской области. 
Эти бочки конфиско-
вали еще в 2012 году, 
и все это время они 
стояли без дела. Двое 
местных самарских 
удальцов, отец и сын 
Егоровы, предложи-
ли охранявшему склад 
сержанту подзарабо-
тать. Тот пустил по-
сторонних на террито-
рию. Егоровы забрали 
больше 6 тонн спирта 
и оперативно продали 
его по дешевке посред-
нику, а тот - предпри-
нимателю Гусейнову.

- По предваритель-

ной информации, ни-
кто из участников этой 
схемы не предполагал, 
что украденный спирт - 
метиловый, смертельно 
опасный для здоровья, - 
рассказывают источни-
ки в следствии. - А про-
верять Гусейнов просто 
не стал - спирт и спирт 
(по цвету и запаху от-
личить пищевой этанол 
и метанол невозмож-
но. - Ред.).

Вероятно, демпин-
говая цена в 26 рублей 
в Димитровграде объяс-
нялась тем, что у пред-
принимателя появился 
дешевый спирт и он ре-
шил выпустить партию 
в качестве акции, для 
укрепления на рынке.

Есть еще одна важная 
деталь. По документам 

за весь 2022 год «Ан-
ди» изготовил 16 тонн 
своего «напитка». Офи-
циально это какие-то 
жалкие десятки тысяч 
рублей чистой прибы-
ли. В год. Поверим?

А сейчас, после мас-
сового отравления, 
в течение несколь-
ких дней на складах, 
в грузовиках и мага-
зинах разливного пива 
изъяли более 70 тонн 
«Мистера Сидра» (это 
официальные данные 
Роспотребнадзора). Хо-
тя и год назад, и сейчас 
бизнесмен Гусейнов 
работал на одной и той 
же производственной 
линии.

По данным «КП», 
серьезная часть изъя-
того не имеет сопро-
водительных докумен-
тов. То есть это левые 
партии, которые вы-
пускались в обход всех 
налогов и госпошлин. 
А если этих напитков 
по бумагам как бы и не 

существует, то их и не 
проверяет никто?

Можно предполо-
жить, что и в 2022-м 
львиную долю своей 
продукции «Мистер 
Сидр» государству 
не показывал, просто 
развозил ее без доку-

ментов по провинци-
альным разливайкам.

И, конечно, ООО 
«Анди» Анара Гусейно-
ва не одно такое уни-
кальное. Есть и другие. 
Сотни и сотни подоб-
ных ушлых кустарщи-
ков по всей стране.

СИСТЕМА КОНТРОЛЯ
Официально весь ал-

коголь в России кон-
тролируется системой 
ЕГАИС - это государ-
ственный учет любой 
спиртосодержащей 
продукции.

- Каждый литр пи-
ва, который выпуска-
ется на нашем заводе, 
проходит через ЕГА-
ИС, - объясняет Ольга 
Аксентьева, замдирек-
тора по развитию част-
ной пивоварни из того 
же Димитровграда Zlata 
Podkova. - Как только 
начинается розлив, го-
сорганы тут же получа-
ют информацию по объ-
емам и сортам, которые 
выходят с завода.

Эксперты уточняют, 
что одна такая учетная 

точка (она покупается 
за счет производителя) 
стоит более 1 млн ру-
блей. Абонентская пла-
та за ее обслуживание 
ежемесячно обходится 
«белым» компаниям 
еще в 200 - 250 тысяч 
рублей. «Кустарщики», 
естественно, на системе 
экономят.

- После розлива 
в ЕГАИС фиксиру-
ется, кому мы прода-
ли, сколько, по каким 
платежным докумен-
там, - продолжает Ак-
сентьева. - Торговая 
точка, в свою очередь, 
при получении товара 
на склад тоже отмеча-
ет в системе: приняли. 
Далее они обязаны так 
же провести пиво при 
розливе из крана в сво-
бодной продаже.

Фирма «Анди», ко-
торой местные чинов-
ники выдавали разре-
шительные документы, 
насчет таких «мело-
чей» даже не замора-
чивалась. Более того, 
в 2022 году Гусейнова 
уже ловили на контра-
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Анару Гусейнову (справа), фирма которого выпускала 
«Мистер Сидр», грозит до 6 лет колонии.
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Эксперты нашли в сидре, изъятом у отравившихся, смертельно 
опасный для людей метанол и этилбутират, который использовался 

как ароматизатор для добавления разных вкусов. 

Почему судья в прошлом году        «пожалела» 
        производителя ядовитого        сидра        производителя ядовитого         производителя ядовитого Корреспондент «КП» 

разбирался, 
как так вышло, 

что шарашкину 
контору, которая 

два года гнала 
суррогат, никто 

не проверял, и как решить проблему 
опасного контрафакта.

  Александр РОГОЗА,  

   спецкор «КП»  
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факте. Но суд его даже 
штрафовать не стал, 
ограничился предупре-
ждением (см. «А в это 
время»).

Впрочем, в этих схе-
мах ведь участвуют 
не только те, кто про-
изводит, но и те, кто 
продает. А разливай-
ки, кажется, идеальные 
площадки для таких 
ахалай-махалаев.

ЧТО УМЕЮТ 
РАЗЛИВАЙКИ

- У нас по стране око-
ло 120 тысяч магазинов 
живого пива, - уточня-
ет независимый экс-
перт алкогольного рын-
ка Алексей Небольсин, 
входящий в президиум 
общественной органи-
зации «ОПОРА Рос-
сии». - Каждый из них 
видит система ЕГАИС.

Каждый, да не каж-
дый!

В Ульяновске обхо-
жу разливайки района, 
где жила одна из жертв 
«Мистера Сидра». Мно-
годетная мать (стар-
шему сыну 18, млад-
шим - 14 и 8) по имени 
Людмила. На работе 
днем пожаловалась, 
что стало плохо, - от-
пустили, дома решила 
отлежаться, ночью ста-
ло совсем худо, вызва-
ли скорую. Скончалась 
в реанимации.

Пытаюсь выяснить, 
в каком магазине она 
купила этот клятый 
«Мистер Сидр».

- У нас она только не-
фильтрованное чеш-
ское иногда покупала! - 
заявляют в ближайшем 
магазинчике, на витри-
не которого тоже красу-
ется табличка «Сидра 
в продаже нет».

Спрашиваю о системе 
ЕГИАС.

- У нас есть, - кивает 
женщина-продавец. - 
Там все входящие по-
ставки фиксируют. 
Только эта система 
у нас не здесь, а в офи-
се.

Разговорились «не 
под диктофон». Про-
давщица признается, 
что может подключить 
к крану вообще любую 
кегу. С документами 
или без.

Так что в разливайках 
раздолье и для продав-
цов, желающих зара-
ботать с левой партии 
личную копеечку, и для 
фирм, берущих в розлив 
напитки сомнительного 
происхождения.

СЕКРЕТНЫЙ 
«АЛКОМАРКЕТ»

Потрясает и другое.
Большинство умер-

ших от «Мистера Си-
дра» - из Димитров-
града. В разговорах 
на улицах эту трагедию 
активно обсуждают. 
После сигнала сверху 
местная полиция на-
грянула в точки про-
даж (некоторые, как 
мы помним, закрыла), 
допрашивали про-
давцов и владельцев. 
И запретили продавать 
сидр. Вообще любой - 
от греха подальше.

Но что-то измени-
лось глобально?

- А у нас не толь-
ко сидр суррогатный 
продают, но и вод-
ку, - говорит таксист, 
везущий меня на оче-
редной адрес. - Есть 
так называемая «ка-
захская» - ее якобы без 
акциза контрабандой 
ввозят, поэтому она 
дешевая, по 150 ру-
блей за бутылку найти 
можно. Хотя на самом 
деле знаю - все это го-
нят где-то неподалеку. 
Из чего делают эту вод-
ку и в каких условиях - 
никто не знает. Берут, 
потому что дешево. Все 
знают торговые пави-
льоны и кабаки, где 
«казахская» продается. 
Они годами работают, 
и никто их не трога-
ет. Почему? Это такое 
местное соглашатель-
ство. Бизнесмен, ес-
ли чиновники просят, 
оказывает финансовую 
помощь разным проек-
там. А они закрывают 
глаза на некоторые осо-
бенности его бизнеса.

На первый взгляд 
разговор из разряда 
бездоказательного «бу-
бу-бу».

- Давай я тебя на со-
седней улице выса-
жу, - вдруг предлагает 
водитель. - Торговый 
павильон прямо на ав-
тобусной остановке. 
Постой, понаблюдай 
со стороны, как он ра-
ботает.

Да, обычный такой 
павильон из серии 
«шоколад-лимонад». 
И вдруг к нему ныряет 
мужичок с пропитым 
лицом. Наклоняется 

к окошку, что-то го-
ворит, отдает деньги. 
Из павильона протя-
гивают одну за другой 
две пластиковые пол-
литровки без опозна-
вательных знаков. Му-
жик их спешно прячет 
в черном пакете. Само-
гонка?!

Минуты через три 
еще один. Этот забира-
ет стеклянную бутылку 
без этикетки («казах-
ская» водка?).

Следующий клиент 
долго считает на ла-
дошке монетки и пе-
рекладывает в сумку 
несколько фунфыри-
ков - крохотных буты-
лочек с тройным оде-
колоном, огуречным 
лосьоном и прочей «ап-
текой». Напитки для 
самых отчаявшихся.

Подошел побли-
же к витрине - обал-
дел. Весь набор вы-
ставлен на полочке. 
От 33 до 50 рублей 
за фунфырик.

Постоял десять ми-
нут - снял на видео 
четырех постоянных 
клиентов секретного 
«алкомаркета».

За это время по ули-
це дважды проехали па-
трульные. Не обращая 
внимания на всю эту 
торговлю.

Если для городских 
властей Димитров-
града существование  
таких мест на их терри-
тории является секре-
том, с удовольствием 
дарю им адрес для на-
ведения порядка: улица 
50 лет Октября, остано-
вочный павильон у до-
ма 92.

«КП»

Депутат Госдумы от 
Самарской области 
Александр Хинштейн со-
общил, что в 2022 году бут-
легера Анара Гусейнова уже 
ловили на контрафакте. Но 
тогда его «оправдала» судья 
Арбитражного суда Самар-
ской области. За торговлю 
продукцией без сертифи-
катов соответствия фирме 
светил штраф до 300 тысяч 
рублей, но судья решила 
ограничиться штрафом в 
10 тысяч, который был за-
менен на предупреждение. 

Интересно, что супруг 
судьи некогда работал в 
полиции именно по линии 
борьбы с экономическими 
преступлениями. 

А спирт для сидра-
убийцы, как мы помним, 
украли со склада МВД. 

Не слишком много хоро-
ших людей вокруг «рядо-
вого» бутлегера с улицы 
Гаражной? 

- К сожалению, такое 
возможно только благо-
даря коррупции, - заявил 
«КП» Александр Хин-

штейн. - Не верю, что 
чиновники в Самарской 
области не знали о том, 
чем занимается это про-
изводство и этот предпри-
ниматель, с учетом того, 
что ранее его уже привле-
кали к административной 
ответственности за нару-
шения. Не сомневаюсь, 
что у этого человека 
была «крыша». Надеюсь, 
что, когда арестованный 
начнет давать показания, 
выяснится еще много чего 
интересного! 

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

Почему судья в прошлом году        «пожалела» 
        производителя ядовитого        сидра ЧАСТЬ 

2

Егор ПОБЕРЕЙ 
(«КП» - Челябинск»)

Самой юной жертвой «Мистера 
Сидра» стала окончившая 10-й класс 
школьница из Курганской области. 
Отравившаяся метанолом 17-лет-
няя Маша (имя изменено) умерла 
11 июня, через неделю после го-
спитализации в Курганскую боль-
ницу имени Красного Креста. Она 
туда поступила в крайне тяжелом 
состоянии - один за другим у девоч-
ки отказывали органы. Она так и не 
вышла из комы. 

Маша жила в городке Шумиха с на-
селением порядка 17 тысяч человек. 
В школе и дома о ней отзываются 
как о послушной дочке, примерной 
ученице с художественным талантом 
и победительнице патриотических 
конкурсов рисунков. Вела блог о сво-
ей жизни, в котором из «вредностей» 

мелькали только чипсы и сладкая 
газировка. Зачем она выпила алко-
гольный коктейль на розлив, внятно 
никто не ответил. Мать в состоянии 
шока, друзья отмалчиваются. 

Известно, что смертельный «Ми-
стер Сидр» со вкусом «Пина Колада» 
самарского производства она пила 
с подругой. В сети пишут, что Маша 
выпила больше. Это, вероятно, и 
определило исход…

Другую девочку после отравления 
сумели спасти.

- Врачи до последнего боролись, 
проводились телемедицинские кон-
сультации с Российской детской кли-
нической больницей, главным внеш-
татным анестезиологом РФ, однако, 
к несчастью, пациентка скончалась, - 
подтвердили в департаменте здра-
воохранения Курганской области.

С Машей родные и близкие про-
стились 14 июня.

Ей было всего 17 лет 
 ■ ПРОЩАНИЕ
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- Разливайки были ненамеренно созданы 
самим государством, - говорит директор 
Центра исследований федерального и 
регионального рынков алкоголя Вадим 
Дробиз. - Ведь до 2012 года у нас такого 
явления и не было. А потом регионы по-
лучили полномочия регулировать на своей 
территории время продажи алкоголя. Где-то 
местные депутаты для популизма решили, 
что алкогольные отделы в магазинах должны 
закрываться в 22.00, а где-то и в 21.00. А 
магазины начали обходить этот запрет - ста-
вят два стула, один столик и объявляют себя 
общепитом, который работает на розлив.

Но как остановить поток суррогата и си-
вухи, который убивает людей?

- К сожалению, это явление было, есть и 
будет, - считает Вадим Дробиз. - По статисти-
ке, ежегодно в России травятся алкоголем 
около 50 тысяч человек, умирают - 10 ты-
сяч. Но при этом медики говорят, что только 
примерно 10%, то есть около тысячи чело-
век, умирают непосредственно от отравле-
ния подобными суррогатами, остальные - это 
допившиеся до полной интоксикации. Ровно 
через месяц об этой трагедии все забудут 
и все вернется на круги своя,  - невесело 
резюмирует эксперт.

После массового отравления «Мистером 
Сидром» ряд депутатов выступили за снятие 
моратория на проверки малого бизнеса. 
Предлагают немедленно перетрясти всех 
производителей спиртосодержащих напит-

ков, включая пиво. Чтобы знать  - что за 
продукт делают, в каких условиях и из чего.

- Мы тоже призываем к массовым про-
веркам, - говорит эксперт Алексей Не-
больсин. - Но только не производителей, а 
розницу. Нужно именно в торговых точках 
искать продукцию сомнительного проис-
хождения. Кроме того, нужно дать и по-
требителю право требовать от владельца 
точек общепита и магазинов разливного 
пива крышку с маркировкой напитка, ко-
торый ему предлагают купить.

Еще одна мера, о которой сейчас говорят 
многие, - нужно установить минимальную це-
ну пива и пивных напитков, дешевле которой 
производитель не имеет права предлагать 
магазинам. Зачем? Чтобы отсечь суррогат 
вроде «Мистера Сидра» по 26 рублей за 
литр. Небольсин объясняет, что минималь-
ная цена должна быть сформирована из 
расчетов качественных ингредиентов и при-
были производителя.

- В прошлом году мы эту цену высчитыва-
ли - 85 рублей за литр. При этом пивной на-
питок должен стоить даже дороже. Потому 
что это более сложная и дорогостоящая 
процедура - сначала варится пиво, а затем 
в него добавляются различные ингредиенты. 
Причем не менее 40% в этом напитке долж-
но составлять именно пиво - это и сейчас 
в нормативах записано. Но, как показала 
история «Мистера Сидра», кто и как это 
проверяет, совершенно непонятно.

 ■ МНЕНИЕ ЭКСПЕРТОВ

Кто виноват и что делать

«У этого человека была «крыша»

Все подробности 
расследования -  

в специальном 
разделе на сайте
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В сентябре прошлого года ушел из жиз-
ни Владимир Николаевич Сунгоркин. 
Наш главный редактор, наш наставник, 
человек, которого по-настоящему любил 
и уважал весь коллектив «Комсомоль-
ской правды». Ушел как мужчина, как 
путешественник, во время экспедиции 
по дальневосточной тайге, повторяя 
путь первопроходца Владимира Арсе-
ньева, для создания книги о нем… В по-
следний день случилась трагедия - не 
выдержало сердце...

Пожалуй, не было бы ни дня, чтобы мы 
не вспоминали Владимира Николаевича: 
как бы он оценил тот или иной текст 
или выпуск, что бы он сказал по поводу 
того или иного события, какой бы со-
вет дал… И, конечно, мы вспоминаем 
его мудрые, а порой и озорные цитаты, 
которые стали «народными» внутри 
коллектива. В честь 69-летия леген-
дарного главного редактора «КП» мы 
вспоминаем его самые запомнившиеся 
высказывания.

 

� Секрет успеха - банальный, но 
честный - хотите чего-то добить-

ся, работайте много. Работа должна 
быть как жизнь, как дыхание, что-
бы даже не замечать, что работаешь. 
Я с детства работал, и, может быть, 
поэтому я почти не знаю понятия 
«усталость». Многие мои коллеги пе-
риодически ноют: «Все, я устал, я вы-
жат, мне срочно надо отдыхать». Но я 
даже на отдыхе работаю и не устаю. 
От этого зависит 90 процентов успе-
ха. Если человек уверен, что работать 
он должен не больше 8 часов в день, 
ничего серьезного из него никогда не 
получится… Работать надо семь дней 
в неделю. Ну хотя бы шесть. Но и от-
дыхать обязательно надо.

� Мой пример - это чистый экс-
перимент: как мальчик из глу-

ши может стать руководителем самой 
крупной газеты страны. Но это не аме-
риканская мечта, это наша реальность. 
Любой студент может претендовать 
на маршальский жезл в журналисти-
ке. Мне бы очень хотелось, чтобы в 
это поверили студенты журфаков, да 
и просто молодые люди. Все зависит 
только от вас… Я абсолютно убежден, 
и это должно обнадеживать многих, 
что человек, рожденный в бедности, 
имеет больше шансов стать успешным.

� Способность не угождать на-
строениям толпы и не попадать 

под влияние стереотипов типа «все 
так делают» - вот обязательные черты 
успешного руководителя в быстро ме-
няющемся мире...

� Мне всю жизнь не дает покоя, 
что что-то можно сделать лучше, 

а люди сидят сложа руки, потому что 
им лень или они «выше этого». Именно 
так я организовал коммерческую служ-
бу в «Комсомольской правде». Это был 
1988 год! Никаких коммерсантов еще 
и в помине не было в официальных 
советских СМИ. Я просто понимал - 
время диктует новые правила.

� Я лет с 17 каждый год сплавляюсь 
по рекам, причем руковожу там 

тоже. Для меня и деловая жизнь - это 
что-то похожее на сплав по реке. Я 
руководитель, я вижу пороги и быстро 
принимаю решения. При этом в 30 
процентах случаев я ошибаюсь. Но я 
должен быть решительным и командо-
вать так, чтобы никто не сомневался, 
что повернуть надо именно влево. Для 
меня это и есть модель моей работы, 

моей жизни. Сильнее, слабее, вправо, 
влево, стоп, отдохнуть. И снова резко 
вперед! Так я и газетой руковожу.

� Я принимаю жизнь такой, какая 
она есть на этот самый момент. 

Все проблемы от ее неправильного 
понимания. Жизнь бежит, все быстро 
меняется. Сейчас это хорошо, а это - 
плохо, это - перспективно, а это - нет. 
На завтра данности могут измениться. 
Значит, нужно заново пересмотреть 
условия и сделать другие выводы.

� У нас, как у редакторов, всего од-
на задача: расширение аудитории. 

Не сто, а одна! Все остальное - ин-
струмент. Когда вы это поймете, вам 
станет жить легче и, самое главное, 
легче принимать решения.

� В человеке борются два начала, 
дьявольское и божественное. 

Дьявол - это часто интереснее, за-
манчивее. И моя задача поддержи-
вать все хорошее, божественное, если 
хотите. Хороший человек старается 
на любом месте увеличивать количе-

ство добра, а не зла. При этом порой 
приходится поступаться какими-то 
принципами. Жизнь очень интерес-
но устроена, иногда, чтобы совер-
шить большое добро, надо сделать 
маленькое зло. Ну как хирургическую 
операцию врачу: он же делает чело-
веку больно. Еще мне кажется, что 
хорошим человеком быть даже вы-
годнее. Хотя понимаю, что это звучит 
некрасиво. Но я об этом упоминаю 
специально, чтобы поддержать тех 
людей, которые в сомнениях: мол, 
буду делать добро - и проиграю всю 
жизнь. Да нет! Если ты делаешь благо, 
тебе Бог помогает. 

� Я ничего не прогнозирую, не 
планирую никогда в жизни. Есть 

какая-то мифология, что свою жизнь 
как-то расписал по годам, по пяти-
леткам… Это все чушь. Я живу одним 
днем.

Пару раз я как-то пытался планиро-
вать долгосрочно. Первый раз - ког-
да учился на журфаке: что вот окончу 
университет - и буду работать в рай-
онной газете. Куплю мотоцикл с ко-
ляской и лодку. А дом у меня будет 
на берегу реки. И там я проживу всю 
свою жизнь...

Потом я поработал на БАМе корре-
спондентом. Переехал в Хабаровск, 
получил квартиру, под окном - чере-
муха цветет. Ну нормально - вот здесь 
я проживу всю свою жизнь. В этой 
квартире…

Потом в Москву попал и… ничего 
уже планировать не стал. Просто зани-
мался тем, что мне интересно. Потому 
меня всегда и устраивала моя жизнь.

� Обижаются? Пусть обижаются! 
Надо рано или поздно называть 

вещи своими именами.

� Мы живем в прозрачном мире. 
Когда я с кем-то говорю или пере-

писываюсь, то всегда подразумеваю, 
что меня могут подслушивать или чи-
тать. И все это выплывет.

� Если человек любит свое дело, 
журналист он или скрипач, он все 

равно свои деньги заработает. В погоне 
за богатством упускаешь главное. Я ни-
когда не думал о зарабатывании денег, 
я просто делал то, что мне интересно, 
и делал это хорошо.

� У нас больше рискует тот, кто не 
рискует!

� Я всерьез исповедую истину: де-
лай что должно, и будь что будет.

� В Бога верю. Можно много рас-
суждать, как он выглядит и про-

чее… Но Господь есть.
Цитаты вспоминал

 Евгений САЗОНОВ.

Вечная память

от Ерофея Хабарова до Владимира 
Арсеньева, Ивана Ефремова 

и Григория Федосеева
Первый за многие годы объемный труд о первопроходцах 

Дальнего Востока, охватывающий более чем 300-летнюю 
историю. 22 героя и судьба каждого может стать основой 
для приключенческого фильма. Они открыли несметные даль-
невосточные богатства и исследовали самые труднодоступные 
уголки. Их без преувеличения можно назвать супергероями, 
только в отличие от фантастических западных «суперменов», 
они жили и совершали свои подвиги в реальности.

«Комсомолка» рекомендует:

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также на сайте labirint.ru

Ев
ге

ни
й 

СА
ЗО

НО
В

О сплаве по любимой 
реке Владимира 
Николаевича - 
Олекме читайте на сайте
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Первопроходцы Дальнего Востока

Владимир Николаевич был не только успешным журналистом, 
редактором, бизнесменом, но и отважным путешественником. 

Это фото сделано в гостях у эвенкийских оленеводов 
во время перехода через хребет Джугджур в 2016 году. 

А первое свое серьезное путешествие Сунгоркин совершил в 17 лет.

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781, ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264

16 июня исполняется 69 лет со дня рождения 
легендарного главного редактора «Комсомольской правды».

Правила жизни 
Владимира Сунгоркина
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ОТ ВОЛГИ ДО ЕНИСЕЯ. 
И НЕ ТОЛЬКО
В наших странах 
отпраздновали 
День России
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Герой, который вдохновил создателя памятника «Вежливые люди», 
вернул Крым, а теперь спасает Донбасс

В МИНСК ЗА «ВИЗОЙ»
Оформляем в Беларуси 
банковские карты, чтобы 
расплачиваться 
за границей

Ирина КУПЧЕНКО:

Распространяется бесплатно

Спустя девять лет Михаил встретился с той самой девочкой Аней, 
тоже ставшей частью истории

СВОЙ ЧЕЛОВЕК
9

ВАСИЛИЙ ЛАНОВОЙ БЫЛ 
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Олег БАЛОБИН,  
Андрей МОШКОВ

■■ На■берегу■Черного■моря■
президенты■РФ■и■РБ■гово-
рили■ о■ важном,■ включая■■
тактическое■ядерное■ору-
жие.

С ПРИЕЗДОМ!
За последний месяц это бы-

ла уже третья встреча наших 
лидеров. 9 Мая Александр■Лу-
кашенко■приезжал на парад 
победы в Москву. Чуть поз-
же они общались на саммите 
 еАЭС в российской столице. 
И вот теперь - в Сочи.

в резиденции Бочаров ру-
чей обстановка была самая 
неформальная. Лидеры даже 
позволили себе вольность 
в одежде: Владимир■Путин - 
без галстука, его собеседник - 
в белой рубашке с коротким 
рукавом. Беседовали за обе-
денным столом на веранде. 
Свежий бриз с моря трепал 
белые занавески, надувая их 
словно паруса. Капитаны со-

юзного корабля, что называ-
ется, с глазу на глаз обсуждали 
актуальные вопросы двусто-
ронних отношений. Экономи-
ческую сферу. Международ-
ную обстановку. И, конечно, 
безопасность в регионе.

президент россии, привет-
ствуя гостя, напомнил о сам-
мите премьер-министров 
 еАЭС и СНГ, который прохо-
дил там же в Сочи.

- Александр Григорьевич! 
С приездом прежде всего. 

рад вас видеть. еще раз хочу 
сказать: премьеры работают 
уже несколько дней, работа-
ют очень хорошо, активно. 
Сейчас съезжу к ним, попри-
ветствую. если позволите, от 
вашего имени - тоже.

- Буду благодарен, если это 
уместно.

- Ну а как же, почему нет.
- Тем более на их тематику 

мы разговариваем, владимир 
владимирович.

ЗРЯ СТАРАюТСЯ
пусть и хотели нас опустить 

ниже плинтуса благодаря 
санкциям, но наши страны, 
напротив, нарастили взаимо-
действие во всех сферах. Что 
полностью обесценило все по-
пытки коллективного Запада 
развалить экономики рФ и рБ.

- Нас это не может не радо-
вать. Но даже необычно, тьфу-
тьфу, необычно хорошо - раз-
вивается хорошими темпами, 
во всяком случае. И качество 
взаимодействия, структура 
наших экономических отно-

шений меняются в нужную 
сторону. прежде всего упор 
делается сегодня не только 
на традиционные отрасли на-
шего сотрудничества, но и на 
высокотехнологичные сферы. 
Это не может не радовать. 
Я уж сейчас не буду говорить 
о цифрах товаро оборота, ко-
торый неуклонно растет, - от-
метил владимир путин.

- Я уже боюсь - как вы сказа-
ли про это: тьфу-тьфу-тьфу! - 
говорить. Мы думали, будет 
хуже. Но пока немножко 
лучше, чем мы думали, и 
слава богу. Так, потихоньку, 
мы отстроим наши отноше-
ния. Я уже публично сказал 
у нас на собрании секретарей  
Совета безопасности еАЭС, 
что мы с россией продума-
ем план действий в этой  
ситуации. Надеяться на то, 
что санкции отменят, - нам 
про это даже говорить не 
надо. Нам надо ориентиро-
ваться на свои силы и на себя.  
И если мы выработаем та-
кой план наших действий, 
наши парт неры обязатель-
но подключатся. Я уверен, 
и Казахстан, да и в рамках 
еАЭС и Узбекистан. И созда-
дим привлекательные здесь 
условия, - считает Александр 
Лукашенко.

■■ Нужно■брать■лучшее,■что■есть■в мире,■
и■создавать■свое.

ПРИВЕТ ОТ КОЛЛЕГИ
программа Владимира путина в этот день 

была очень насыщенной. В сочи проходил 
саммит глав правительств стран еаЭс и снг. 
и сразу после встречи в бочаровом ручье он 
поехал в Федеральный центр «сириус», где 
за огромным круглым столом его уже ждали 
участники саммита, к которым впервые при-
соединился премьер-министр■Кубы■Мануэль■
Марреро■Крус.

прежде всего российский лидер передал го-
стям теплые слова от белорусского коллеги:

- здесь, в сочи, с рабочим визитом находится 
александр григорьевич лукашенко. он знает, 
что я поехал к вам на встречу и от его имени 
передаю вам наилучшие пожелания успехов 
в работе.

президент рФ уверен, что было бы неплохо 
в рамках наращивания межгосударственной 
кооперации вместе с новыми совместными 
производствами создавать и общие, как знак 
качества, торговые бренды:

- например, «сделано в еаЭс». ничего про-
тив никто не имеет, если это будет под общей 
маркой «сделано в снг». не важно - глав-
ное, чтобы во всех наших странах развивалось 
эффективное взаимодействие. Важно, чтобы 
такой бренд или такие бренды стали узнавае-
мыми, популярными у потребителей всех на-
ших стран.

СТРОИТЕЛЬСТВА ЗАБОРОВ 
В ПЛАНАХ НЕТ
страны содружества и евразийского союза, 

по мнению Владимира путина, должны сосре-
доточиться на укреплении технологического 
суверенитета и обеспечить независимость 
критически важных отраслей от иностранных 
технологий и компаний.

- мы не собираемся ни от кого отгораживать-
ся, особенно от перспективных центров разви-
тия мировой экономики. Это не значит, что мы 
все всегда любой ценой должны производить 

у себя - ничего подобного нет в наших планах. 
мы будем стремиться и, безусловно, останемся 
значимой частью мировой экономики в целом. 
но по критически важным направлениям, ко-
нечно, лучше бы, я так осторожно скажу, нам 
быть независимыми, потому что самодостаточ-
ность - это основа суверенитета.

ответом на стоящие перед нами вызовы, 
отметил глава рФ, станет и цифровая неза-
висимость:

- надо продолжать энергично работать над 
формированием единой цифровой экосисте-
мы, объединяющей национальные системы 
электронных государственных услуг и электрон-
ных правительств. Хочу похвастаться и сказать 
слова благодарности правительству россий-
ской Федерации: за последние годы по этому 
направлению в россии очень много сделано. 
и, мне кажется, мы имеем право сказать, что 
мы, безусловно, являемся мировыми лидера-
ми по этому направлению работы, без всяких 
сомнений. и в этой связи, конечно, готовы де-
литься нашими наработками, нашим опытом 
с каждым из государств-партнеров.

СВОБОДА НОМЕР ПЯТЬ
сейчас главным принципом евразийского 

союза считается свобода передвижения - това-
ров, услуг, капиталов и рабочих рук. Владимир 
путин предлагает добавить к этому списку еще 
один важнейший пункт:

- а именно - свободу знаний. Это предпола-
гает внедрение общих принципов и стандартов 
образования, координацию научных программ, 
унификацию требований к профессиям, созда-
ние единых учебников по техническим и иным 
дисциплинам. еще раз подчеркну: это совсем 
не значит, что мы должны вместе с вами - а мы 
все родом из советского союза - вернуться 
к советской системе образования и талдычить 
какие-то постулаты 30-летней или 50-летней 
давности. совсем нет, даже совсем по-другому. 
мы просто должны опираться на фундаменталь-
ные основы нашей системы образования, но 
смотреть вперед, двигаться вперед, брать са-
мое лучшее, что есть в мире, и создавать свое.
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■■ Что■президент■пожелал■«Депутату».

на встрече с Владимиром путиным в кремле орловский■гу-
бернатор■Андрей■Клычков обратился с необычной просьбой.

Достал из своей папки стопочку детских рисунков и попро-
сил главу государства:

- если вы буквально пару слов напишете нашим ребятам, 
которые сейчас на передовой, я обязуюсь передать им лично. 
Для них это будет большим подарком.

- с удовольствием, - президент, не откладывая, взял в ру-
ку фломастер и размашисто, от души начертал на рисунках: 
«удачи!», «Ждем с победой!», «Вся россия с вами!». и везде 
поставил свой автограф.

губернатор рассказал, что поддержкой орловчан - участников 
сВо в области заняты и дети, и, конечно, взрослые. с марта 
прошлого года в зону специальной военной операции каждую 
неделю отправляются два-три гуманитарных конвоя:

- мы собрали вместе с жителями, вместе с бизнесом нашего 
небольшого региона более одного миллиарда рублей, тысячи 
тонн необходимых там грузов. ребята сами - наши мобилизо-
ванные, контрактники, добровольцы - пишут, что им нужно. 
Это и запчасти, это и оптика, это и форма - доставляем. у нас 
даже появился такой слоган - «поддержи сВоих». я сам не раз 
туда ездил. и понимаю, что те мобилизованные, кто уходил, 
сейчас совершенно другие.

и рассказал про одного из бойцов с позывным «Депутат». 
не потому, что он депутат на самом деле. просто на граж-
данке всегда ходил в костюме, для солидности, что ли. Вот 
друзья его так в шутку и прозвали. а теперь он колотит врага 
не передовой.

- я ему говорю: «у тебя шесть месяцев, тебе пора домой». 
«нет, - отвечает. - пока задачу не выполню, отдыхать не поеду».

- на таких вот ребятах и страна вся держится, - ответил на 
это президент.

- абсолютно точно, - поддержал его губернатор.
- привет им передавайте всем.
- обязательно.
а ведь и правда, на таких, как этот орловский «Депутат», 

стояла и будет стоять россия. тех, кто не щадит себя во имя 
родины. ее настоящего и будущего. Душу и жизнь свою готов 
положить за други своя. западным горлопанам-политикам этого 
никогда не понять. Что все их попытки победить россию за-
ранее обречены на провал. Желающих в истории было много. 
и все они сгинули. а россия стоит и будет стоять.

ВСЕ РАЗВИВАЕТСЯ НЕОБЫЧНО ХОРОШО

Владимир ПУТИН и Александр ЛУКАШЕНКО -  
о союзном взаимодействии:

Когда встречаются наши президенты, у недоброжелателей 
из других стран начинается скрежет зубовный.

«на такиХ  
ребятаХ страна ДерЖится»

«самоДостатоЧностЬ - осноВа суВеренитета» ЕАЭС звонок другу
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- Да, - согласился Владимир 
Путин.

- Наш союз в рамках Евра-
зийского экономического со-
юза будет только крепче. Но 
надо специалистам порабо-
тать с правительствами. Я ду-
маю, это нам под силу.

АРГУМЕНТ 
БЕЗОПАСНОСТИ
Вместе наши страны борют-

ся не только с экономически-
ми угрозами. Но и с военным 
давлением НаТО. Российские 
«искандеры» уже на террито-
рии Беларуси защищают об-
щие границы. а совсем скоро 
там появится аргумент куда 
серьезнее - тактическое ядер-
ное оружие.

- С точки зрения безопасно-
сти - это уж мы сейчас отдель-
но, с глазу на глаз поговорим. 
В целом ситуация стабиль-
ная, я бы даже сказал, хоро-
шая. Уверенно мы взаимо-
действуем в этой сфере.

По наиболее чувствитель-
ным вопросам, о которых мы 
с вами договаривались, все 
тоже идет по плану. Как вы 
знаете, 7 - 8 июля заканчи-
вается подготовка соответ-
ствующих сооружений, и сра-
зу же начнем мероприятия, 
связанные с размещением 

на вашей территории соот-
ветствующих видов воору-
жения. Так что все по плану, 
все стабильно, - сообщил рос-
сийский лидер.

- Спасибо, Владимир Вла-
димирович. Вы правильно 
сказали: по плану. Мы еще 

в Москве договорились, что 
в это время пересечемся. 
Как раз наши премьеры бу-
дут работать, и если какие-то 
вопросы и возникнут, - все-
таки белорусско-российские 
отношения являются стерж-
нем в ЕаЭС и на простран-

стве СНГ, - если вдруг будут 
вопросы, мы отреагируем. 
Да, есть экономические во-
просы, но не проблемы - они 
решаются. и должен отме-
тить - я всегда критиковал, 
как вы говорили, правитель-
ства, - но тут они работают 

довольно эффективно. Есть 
куда двигаться, правильно 
вы сказали. Самое главное - 
мы знаем, что делать и в ка-
ком направлении двигаться.

- и получается. Слава богу, 
получается, - кивнул россий-
ский лидер.

■■ Огромные■цифры■украин-
ских■потерь■перекрывают■всю■
военную■классику.

МУЖЕСТВО  
И ГЕРОИЗМ БОЙЦОВ
контрнаступление Всу, о кото-

ром так много говорилось в киеве 
и на западе, действительно на-
чалось.

- об этом говорит использование 
стратегических резервов украин-
ской армии - первое. Второе. ни 
на одном из участков боевых дей-
ствий украинские войска не до-
стигли поставленных перед ними 
задач. Это абсолютно очевидная 
вещь. бои очень интенсивные про-
должаются уже несколько дней, но 
ни на одном из участков противник 
успеха не имел, - констатировал 
Владимир путин, отвечая на во-
просы журналистов там же, в сочи.

провал киевского контрнаступа - 
это прежде всего заслуга наших 
бойцов, сражающихся на передо-
вой:

- Достигается это все благодаря 
мужеству и героизму наших сол-
дат, правильной организации, пра-
вильному управлению войсками 
и высокой эффективности россий-
ских вооружений, особенно совре-
менных вооружений.

при этом Владимир путин об-
ратил внимание на проблему, ко-
торая чувствительно обозначи-
лась, особенно в первые месяцы 
сВо, но которая непременно будет 
 снята:

- Да, у нас еще этих современных 
вооружений не хватает, но оборон-
ная промышленность, оборонно-
промышленный комплекс страны 

развивается быстро, и - я уверен - 
все стоящие перед оборонкой 
 задачи будут, безусловно, реше-
ны. идет интенсивное наращива-
ние производства современных 
видов вооружения.

РЕАльНО ОЦЕНИВАЕМ 
СИТУАЦИю
президент сказал, что украин-

ская армия несет огромные потери 
и вина за это на киевских властях:

- известно, что при наступатель-
ных операциях потери примерно 
три к одному - это классика. но 
в данном случае это значитель-
но превышает классические по-
казатели. я сейчас не буду вос-
производить эти цифры, но они 
впечатляют. Хочу отметить, что 
эта трагедия происходит из-за со-
бытий  предыдущих лет, и ответ-
ственность за это целиком и полно-
стью лежит на нынешнем киевском 
режиме, первичным источником 
власти которого является государ-
ственный переворот на украине 
в 2014 году.

глава государства в то же время 
дал четко понять, что успешное от-
ражение массированного натиска 
Всу в первые дни - не повод рас-
слабляться:

- Что касается того, захлебну-
лось ли их наступление, - нет. Во 
всяком случае, можно констати-
ровать, что все предпринятые до 
сих пор попытки контрнаступления 
провалились. но наступательный 
потенциал  войск киевского режима 
еще сохраняется. исхожу из того, 
что военное руководство россии 
реально оценивает складывающу-
юся ситуацию и будет исходить из 
этих реалий в выстраивании наших 
действий на ближайшее время.
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ГОРЯЧАЯ ТЕМА«нигДе протиВник  
успеХа не имел»

■■ Губернатор■ Приморского■ края■
Олег■Кожемяко■всегда■приезжает■
в Минск■с■большой■делегацией.

- благодарен не только за то, что вы 
приезжаете. но и вижу ваши заявления, 
поддержку беларуси и белорусских това-
ров, вашу в приморье заинтересованность 
в приобретении нашей продукции. Чего 
греха таить, ваши высказывания, положи-
тельные отзывы о нашей экономике имеют 
хороший отзвук у ваших коллег на Даль-
нем Востоке. Центр тяжести экономики 
россии и беларуси сместился сегодня на 
Восток. и вы как никогда востребованы. 
Это хорошо. но то, что железные дороги 
не справляются с этим потоком (Владимир 
Владимирович рассказывал об этом на 
последней нашей встрече в москве) - это 
факт. и тут нам надо работать вместе, 
чтобы расширить эти узкие места, - сказал 
александр лукашенко.

Олег■Кожемяко всегда приезжает на 
«белагро» большим составом:

- и в этот раз мы тоже прибыли с доволь-

но представительной делегацией бизнеса 
и различных министерств. уже заключают-
ся соглашения, контракты. мы видим, что 
это сотрудничество дает взаимную выго-
ду. с 2019 года товарооборот увеличился 
в шесть раз - до 7,6 миллиарда рублей.

Во время визита произошло важное со-
бытие - одно из самых громких дел против 
авторов оппозиционных телеграм-каналов 
закончилось вторым помилованием. олег 
кожемяко сообщил, что александр лука-
шенко подписал указ о возвращении на 
родину россиянки Софьи■Сапеги.

- наша землячка получила уникальный 
шанс начать жизнь заново. она на свобо-
де после моего обращения к александру 
лукашенко. он с отцовским понимани-
ем отнесся к просьбам родителей софьи 
о снисхождении, - написал глава региона. 
и добавил, что указ о помиловании пре-
зидент подписал сразу после их встре-
чи. - уверен: софья сделает выводы из 
этой истории. Это был серьезный урок. но 
благодаря доброй воле александра гри-
горьевича вместо шести лет она провела 
в заключении два. софья летит домой.

Подробности - на стр. 10.

■■ Александр■Лукашен-
ко■поздравил■Владими-
ра■Путина■с■Днем■Рос-
сии.

пожелал доброго здоро-
вья, успешной реализации 
всех планов и начинаний, 
а жителям россии - мира 
и согласия:

- Этот праздник стал для 
всех россиян символом на-
родного единства и гордо-
сти, веры в лучшее буду-
щее своей великой страны, 
обладающей богатейшей 

историей и уникальным 
культурным наследием. 
сегодня российская Феде-
рация твердо отстаивает 
национальные интересы, 
создает условия для суве-
ренного развития, последо-
вательно укрепляет позиции 
на международной арене. 
Ваши приверженность иде-
алам справедливости, вы-
сокая ответственность за 
судьбу государства, стрем-
ление к обеспечению безо-
пасности получили всеоб-
щую поддержку разных 

поколений российских граж-
дан. убежден, отношения 
минска и москвы, скре-
пленные вековыми узами 
дружбы и братства, наши-
ми совместными усилиями 
будут и впредь неуклонно 
расширяться и углубляться.

поздравительное посла-
ние также направлено гла-
ве госдумы, председателю 
парламентского собрания 
союза беларуси и россии 
Вячеславу Володину.

Продолжение темы -  
на стр. 11.

«Центр тяЖести Экономики  РЕГИОНЫ

симВол еДинстВа и горДости ОТ ДУШИ

сместился на Восток»

Даже очень серьезные 
вопросы, включая 
ядерные, можно решить 
на встрече без галстуков.
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Геннадий ДАВЫДЬКО

 � В наших странах отметили День России.

Именно в этот день в 1990 году при-
няли Декларацию о государственном 
суверенитете РФ.

В Беларуси тоже отмечали 
День России. Состоялся тор-
жественный прием в посоль-
стве, а большой концерт 
российских звезд эстра-
ды в центре белорус-
ской столицы собрал 
тысячи минчан и гостей. Да и в целом безуслов-
ное большинство граждан Синеокой понимают, что 
суверенитет и независимость их родины во многом 
зависят от мощи и порядка в братской России. По-
этому искренне празднуют и поздравляют.

И это несмотря на то, что из-за кордона все чаще 
раздаются вкрадчивые вражеские голоса, что бе-
лорусам опасно так тесно сотрудничать с Россией, 
что это прямая угроза независимости, что Москва 
хочет поглотить Минск.

Но мы-то видим, что это абсолютно не так. Сего-
дня Беларусь - ближайший стратегический пар-
тнер России в противодействии западным санкци-
ям. Россия крайне заинтересована в укреплении 
экономического, технологического, политического 
и культурного суверенитета союзной республики. 
И это видно на деле. А успешное развитие Союзного 
государства очень важно не только для внутренне-
го благополучия наших граждан, оно еще может 
служить своеобразным интеграционным магнитом 
для других постсоветских республик. Впрочем, не 
только для них.

И ведь есть чем привлекать и подтягивать в нашу 
общность: по словам премьер-министра Белару-
си Романа Головченко, взаимный товарооборот 
между нашими странами за четыре месяца этого 
года составил семнадцать миллиардов долларов, 
рост - на двадцать процентов. И это несмотря на 
сложную внешнеполитическую ситуацию и санкции 
со стороны Запада.

И главное - вопреки вражеским надеждам, в пред-
чувствии грядущих испытаний россияне и белорусы 
стали ближе, роднее. А идея Союзного государства 
обрела черты спасительного ковчега.

И никто у нас не посягает на независимость со-
юзника.

Конечно, полной независимости в абсолютном 
понимании этого слова в природе не существует. 
Даже одинокому человеку «жить в обществе и быть 
свободным от общества нельзя». А уж государство, 
пусть и очень крупное и устойчивое в идеологиче-
ском и экономическом смысле, в той или иной мере 
обязательно будет зависимо. Ведь в каждой общ-
ности обязательно присутствуют множественные 
внутренние и внешние зависимости. Перечислять их 
нет смысла, уж очень широк диапазон - от торговых 
и банковских рисков до погодных неожиданностей 
и зыбкости общественного мнения.

Независимость, по сути своей,  - стремле-
ние к самостоятельности в принятии решений.
А мы видим, как в современном мире наказы-
вают даже небольшую попытку к самостоятель-
ности. Взрываются газопроводы, мосты и само-
леты, объявляют санкции, развязывают войны.
О каком суверенитете могут говорить прибалтий-
ские республики или грузины? Хоть в чем-то они 
самостоятельны? Робкие попытки защищать нацио-
нальные интересы для венгров или сербов обора-
чиваются настоящими политическими истязаниями.
Для чего наша планета утыкана американскими 
военными базами? Чтоб гарантировать свободу 
своим колониям? Нет, конечно.

И поэтому День России белорусы отмечают как 
день рождения друга, который в беде не бросает 
и в обиду не дает.

И что важно - во внутренние дела не вмешивается.

Подробнее о торжествах - на стр. 11.

СПАСИТЕЛЬНЫЙ КОВЧЕГ
ТОЧКА ЗРЕНИЯ
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Валентина СТЕПАНОВА

 � От ограничений против РФ 
пострадали сами жители Старо-
го Света.

- Страны Евросоюза воюют про-
тив нашей страны. Их военная 
техника и оружие, оказавшись 
в руках боевиков киевского ре-
жима, используются для терак-
тов на территории РФ, атак на 
мирное гражданское населе-
ние. Но при этом лидеры евро-
пейских государств делают вид, 
что не имеют к этому никакого 
отношения, будто Зеленский и 
его подручные используют воо-
ружение без их ведома. Вместо 
осуждения этих кровавых пре-
ступлений в публичной плоско-
сти предпочитают обсуждать 
санкции против РФ. Это не что 
иное, как двойные стандарты. Ев-
робюрократы использовали их 
ранее, используют и сейчас по от-
ношению к нашей стране. Давали 
обещание не продвигать НАТО 
на восток - на деле ока-
залось ровно наоборот. 
Выступали за глобаль-
ную безопасность - сами 
ее разрушили. Говорили 
о принципах свободной 
торговли - вводят неза-
конные санкции, - по-
яснил спикер Госдумы, 
Председатель Парла-
ментского Собрания 
Союза Беларуси и России Вя-
чеслав Володин.

В итоге в ЕС рекордная инфля-
ция - в прошлом году она достигла 
10 процентов.

- Что касается санкций, от них 
в первую очередь страдают евро-
пейские государства и граждане. 
В прошлом году зафиксирована 
рекордная инфляция ЕС за все 
время его существования, а сей-
час еврозона вошла в официаль-
ную рецессию: второй квартал 
подряд снижается ВВП. В то же 
время, говоря о нашей стране, 
зарубежные аналитики, Евро-
комиссия, Всемирный банк, год 
назад обещавшие «разорванную 
в клочья» российскую экономи-
ку, вынуждены улучшать про-
гнозы по ней. Темп роста ВВП 
РФ в этом году ожидается до 
двух процентов. Как показала 

жизнь, политическая система и 
экономическая модель, 
созданные нашим пре-
зидентом, выстояли, 
доказав свою эффек-
тивность. Санкции пе-
рестали быть действен-
ным инструментом 
сдерживания разви-
тия нашей страны. Не 
важно, одиннадцатый 
пакет санкций, пятнад-

цатый, хоть двадцатый, - наша 
страна преодолеет любые вы-
зовы и угрозы, становясь толь-
ко сильнее. Сегодня актуален 
другой вопрос: сколько пакетов 
санкций против России осталось 
до краха Евросоюза? 

Еврочиновники вместе с их 
заокеанскими кураторами под-

толкнули киевский режим к так 
называемому контрнаступлению, 
обреченному на провал.

- Молчание об этом Зеленского, 
Столтенберга, Байдена неслучай-
но. Успехов нет. Цели и задачи не 
достигаются, потери огромные. 
Сегодня для всех очевидно: про-
тив России воюет НАТО. Украин-
цы - всего лишь расходный ма-
териал. Вашингтон и Брюссель 
готовили и вооружали военные 
формирования киевского режи-
ма. Поощряли теракты и дивер-
сии против мирного населения 
нашей страны с использованием 
западного оружия. Втянули в вой-
ну европейские государства, обе-
щая успех наступления киевского 
режима. Но план «Барбаросса-2» 
рухнул.

- Наша страна - Россия - родина трудолюбивых, талантливых, 
сильных духом людей, которые гордятся своей историей и культурой, 
достижениями нашего многонационального народа. Любят Отече-
ство, верят в него. Делают все для его развития. Особые слова по-
здравления хочется сказать нашим солдатам и офицерам, которые 
защищают безопасность страны и граждан. Они, жертвуя собой, 
успешно отражают контрнаступление войск кровавого киевского 
режима, поддерживаемых НАТО. Спасибо вам за мужество, геро-
изм и отвагу! С праздником! С Днем России! - поздравил россиян 
Вячеслав Володин.

СПАСИБО ЗА ОТВАГУ ПРАЗДНИК

ПОЗИЦИЯСПРАВЕДЛИВОЕ УСТРОЙСТВО МИРА
 � Геополитический расклад изменился после 

начала спецоперации.

Сергей РАЧКОВ, председатель Комиссии 
ПС по международным делам, миграци-
онной политике и связям с соотечествен-
никами:

- С началом специальной военной опе-
рации мир стал иным. Я имею в виду гло-
бальные, ключевые, фундаментальные до-
говоренности, которые заключили после 
Второй мировой войны. Россия показала, 
что больше не намерена отступать, и пред-
ложила свой вариант обеспечения безопасности 
каждой страны. Мы также поддерживаем идею о 

неделимости безопасности. Ее не может быть для 
кого-то больше, а для кого-то меньше. РФ реали-

зацией специальной военной операции 
подтвердила свою  готовность добивать-
ся более справедливого мироустройства. 
Это также соответствует интересам Бела-
руси. Это непростая тема - преодоление 
национального эгоизма, который выстра-
ивается на государственных интересах. 
Но если страна вступила в межгосудар-
ственное объединение, она должна по-
нимать, что часть своих национальных 
интересов придется соотносить с инте-

ресами других стран. На практике это довольно 
сложная задача.
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«СКОЛЬКО ПАКЕТОВ САНКЦИЙ 
ОСТАЛОСЬ ДО КРАХА ЕС?»

Протесты охватили всю Европу. Итальянцы тоже не понимают смысла 
в разжигании украинского конфликта.
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

 � Блицкриг, который так 
долго анонсировали в Кие-
ве, провалился.

ВЫНУЖДЕННАЯ 
«СКРОМНОСТЬ»
Целую неделю украинские 

чиновники и журналисты как 
воды в рот набрали. А ведь 
о том, что ВСУ остервенело 
штурмуют позиции россий-
ской армии по всей линии 
фронта, к тому времени напи-
сали уже все мировые СМИ. 
Особенно сильный удар при-
шелся по Запорожью.

В чем же причина такой 
«скромности» киевского ре-
жима? Да все просто - жда-
ли хороших новостей. Успех 
контр наступа должен был 
стать личным триумфом Зе-
ленского - именно для этого 
из украинского медиапро-
странства убрали главкома 
ВСУ Буданова. Но - увы-увы. 
Все попытки укронацистов до-
биться сколько-нибудь зна-
чимых успехов обернулись 
неудачей и огромными по-
терями.

Очень скоро это стало оче-
видным и для Запада. «С нача-
ла контрнаступления Украи-
ны политическое или военное 
руководство страны не сооб-
щило о каких-либо значитель-
ных успехах... этот этап вой-
ны, вероятно, будет намного 
сложнее, чем аналогичные 
кампании прошлой осенью, - 
пишет Washington Post.

А Джон Кирби, официаль-
ный представитель Госдепа 
США, цинично заявил:

- Мы ожидали увеличения 
потерь Украины при активи-
зации боев.

Ну, подумаешь, чего тут 
особенного: ваше дело та-
кое - умирать за наши интере-
сы. По подсчетам экспертов, 
в течение недели убитыми 
и ранеными ВСУ ежедневно 
теряли до тысячи бойцов.

«ЛЕОПАРДАМ» 
ОБЛОМАЛИ ЗУБЫ
Большой резонанс вызвали 

кадры уничтожения запад-
ной техники, в частности 
хваленых «Леопардов», ко-
торые воспринимались как 
«вундерваффе»  - суперору-
жие. Но перелома в боевых 
действиях они не принесли.

- Российская авиация, с на-
чала СВО игравшая на вторых 
ролях, наконец-то разверну-
лась во всю ширь, - пишет 
военкор Александр Коц. - 
Ночное наступление ВСУ, 
забуксовавшее на минных 
полях, немедленно накрыли 
авиабомбами и ракетами. 
Бомбардировщики и верто-
леты резвились практически 
безнаказанно  - дальности 
украинских ЗРК, подтянутых 
к передку, не хватило, чтобы 
покрыть радиолокационным 
полем всю полосу наступле-
ния.

Отметил он и блестящую 
работу инженерных служб.

- Первый удар ВСУ удалось 
отбить во многом благодаря 

усилиям инженерных войск, 
создавших на угрожаемых на-
правлениях линии обороны 
и засеявших минами танко-
опасные участки. Противник 
был вынужден двигаться ко-
лоннами вдоль дорог. По под-
разделениям ВСУ наносили 
удары артиллерия и авиация, 
в попытках спастись боевые 
машины сворачивали в по-
ля. И подрывались одна за 
другой. Предположительно 
так и уничтожили первый не-
мецкий «Леопард».

ЛОЖНЫЕ 
НАДЕЖДЫ
- Я много раз говорил, что 

за пятнадцать месяцев про-
тивник с боем не взял ни 
одного крупного города,  - 
пишет Александр Коц. - Да, 
умело пользовался нашими 
ошибками, но не выгрызал 
победу зубами. И вот выдал-
ся шанс, и что мы видим? Он 
ожидал, что высокоточными 
ударами уничтожит нашу ло-
гистику и штабы, а затем при 
виде первых «Леопардов» мы 

побежим сломя голову. Но по-
тери управления войсками 
у нас не произошло - все на 
своих местах. Дезорганиза-
ции внутри подразделений 
тоже нет - даем мощный от-
пор. Притом что Киев в бой 
бросает свои подготовлен-
ные резервы, включая одну 
из лучших бригад - 47-ю, тот 
самый ударный кулак, ко-
торый обучался именно для 
этой миссии.

Разумеется, торжествовать 
рано - тяжелые бои в самом 
разгаре. Противник нащу-
пывает самые слабые участ-
ки, чтобы направить туда 
все резервы. Но уже сейчас 
можно сделать главный вы-
вод: заверения украинского 
руководства о скором блиц-
криге оказались мифом. Не 
случайно министр обороны 
Украины Алексей Резников 
вдруг публично заявил, что 
Украина готова к перегово-
рам с Москвой, если та «пере-
смотрит цели спецоперации». 
Пытаются подстелить себе со-
ломки.

НАСТУПЛЕНИЕ И НАКАЗАНИЕ

Леонид СЛУЦКИЙ, член Комиссии 
ПС по международным делам, мигра-
ционной политике и связям с соотече-
ственниками:

- Кулеба совершено по-хамски отреаги-
ровал на инициативу Президента Турции 
Тайипа Эрдогана создать международную 
комиссию в связи с диверсией на Кахов-

ской ГЭС, назвав ее «игрой в поддавки с русскими». Абсо-
лютно неприкрытая злоба и агрессия брызгающего слюной 
бандюгана. И у вас еще остаются вопросы относительно 
виновности Киева в подрыве ГЭС?

Все эти кулебы, зеленские и их кукловоды до дрожи боятся 
быть выведенными на чистую воду. За все, что они сделали 
с Украиной и ее народом, за геноцид и экоцид, за гибель 
детей, за разрушенные жизни, за теракты и военные пре-
ступления им отвечать не перед одним только трибуналом.

Нам давно понятно, кто такой Зеленский, посылающий на 
смерть украинцев и продавший уже давно Украину. И кто 
такие партнеры и союзники Киева. Сегодня это спонсо-
ры государственного терроризма и неонацизма, которые 
в равной степени со своим марионеточным режимом несут 
всю полноту ответственности за разрушения Каховской 
ГЭС и возможные последствия в сфере ядерной безопас-
ности. Угроза от действий Зеленского и Ко выходит далеко 
за пределы региона и ставит весь мир на грань ядерного 
апокалипсиса.

 � Парламентский канал Украины показал 
работу спасателей МЧС. 

Как известно, в разрушении Каховской ГЭС 
Киев, вопреки не то что фактам, а здравому 
смыслу, обвиняет Россию. А слабость аргументов 
пытается заглушить эмоциональной картинкой 
в СМИ. Мол, вот как страдают простые украинцы 
от этого «злодеяния Кремля». И в результате 
опростоволосились.

На телеканале «Рада» показали эвакуацию 
местных жителей с затопленных территорий. 
Вот только людей в сюжете спасали сотрудники 
МЧС России, а не их украинские коллеги. У зри-
телей в этом никаких сомнений не возникло, ведь 
логотип российской спасательной службы был 
прекрасно виден на протяжении всего сюжета. 
Офис Зеленского пришел в ярость, но удар по 
имиджу уже нанесли.

Вода из Херсонской области уходит, но не так 
быстро, как хотелось бы. Если Новую Каховку она 
уже покинула, то в городах Алешки и Голая При-
стань жители продолжают находиться в пунктах 
временного размещения. Глава региона Влади-
мир Сальдо озвучил число затопленных после 
ЧП на Каховской ГЭС поселений - их 36. Ситуа-

цию усложняют обстрелы со стороны ВСУ. Еще 
трое мирных граждан погибли и десять получили 
ранения в поселке Белозерка в Херсонской об-
ласти. Несмотря на это, аварийно-спасательные 
работы проводятся круглосуточно.

 � Украина пыталась уни-
чтожить корабль, который 
спас ее граждан. 

Шесть морских дронов по-
слали, чтобы взорвать ракет-
ный крейсер РФ «Приазовье». 
Корабль-разведчик обеспечи-
вает безопасность газопрово-
дов «Турецкий поток» и «Голу-
бой поток» в Черном море. Он 
не участвует в боевых действи-
ях, но это ВСУ не остановило. 
Сначала были пущены три за-
минированных безэкипажных 
катера, которые пошли на та-
ран. Их засекли и уничтожили 
из пулеметов. И тут же с дру-
гой стороны атаковали еще три 
дрона - враг, видимо, рассчиты-
вал, что вторая волна для рус-
ских моряков будет неожидан-
ной. Не удалось - расстреляли 
и эти катера. Военные эксперты 
считают, что если бы нападение 
оказалось успешным, то целью 
следующей атаки стали бы тру-
бопроводы.

Интересно, что корабль «При-
азовье» в 2015 году эвакуиро-
вал иностранных граждан из 
Йемена, когда десять арабских 
стран при поддержке США на-
чали военную операцию «Буря 
решимости» против шиитских 
повстанцев-хуситов. Чем же ху-
ситы провинились? Представьте 
себе - вынудили бежать из стра-
ны президента. Когда украин-
ские националисты с майдана 
свергли Виктора Януковича, их 
Запад, напротив, активно под-
держал. Так вот - тогда, во вре-
мя событий в Йемене, военное 
судно «Приазовье» вывезло 308 
иностранцев, в том числе четыр-
надцать граждан Незалежной. 
Теперь «благодарные» украин-
цы пытались его взорвать.

С НОГ 
НА ГОЛОВУ

БЛАГОДАРНОСТЬ 
ПО-КИЕВСКИ

САМИ СЕБЯ ВЫСЕКЛИ КУРЬЕЗ
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Власти Незалежной до сих 
пор не признаются в своем 
преступлении - подрыве ГЭС.

Кадры подбитой западной 
техники в Запорожье 
облетели весь мир.

НЕ В БРОВЬ, А В ГЛАЗ
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Михаил ПАНЮКОВ

■■ Чтобы■не■стать■сказоч-
ным■козленочком,■который■
потерял■ свою■ индивиду-
альность,■нужно■тщатель-
но■следить■за■чистотой■ин-
формационных■источников,■
которыми■пользуемся.

поле битвы
исход подавляющего боль-

шинства общественно зна-
чимых противостояний в со-
временном мире решается 
в интернете, соцсетях и на 
страницах газет, уверен рос-
сийский■ сенатор■ Алексей■
Пушков. Об этом он заявил на 
совместном заседании Комис-
сии ПС по информационной 
политике, информационным 
технологиям и связи и Комис-
сии Совета Федерации по 
информационной политике 
и взаимодействию со СМи. 
Синергия в таких вопросах 
очень важна - глобальное ме-
диапространство давно стало 
полем битвы за умы и души 
людей. и сражаться лучше 
плечом к плечу с надежным 
союзником - и внутри России, 
и за ее пределами. Только де-
лать это нужно согласованно.

- Представляете, канал бел-
Рос, телерадиовещательная 
организация Союзного го-
сударства, в беларуси нахо-
дится в статусе иностранного 
СМи, - недоумевает предсе-
датель■Комиссии■ПС■по■ин-
формационной■политике,■
информационным■техноло-
гиям■и■связи■Геннадий■Да-
выдько. - Вроде все в одном 
окопе сидим, а вот такой па-
радокс. и ситуация не меня-
ется, несмотря на наши об-
ращения.

А ведь ресурсов, которые ра-
ботают против наших стран, 
становится все больше.

- Вспомните картину Васне-
цова, где сестрица Аленушка 
скорбит о братце иванушке, 

который попил из копытца 
и стал козленком, - предло-
жил Геннадий Давыдько. - Это 
я к тому, что информационная 
гигиена сейчас крайне важ-
на. Можно испить из копытца 
бесовского и стать козленоч-
ком. иными словами, погиб-
нуть - и морально, и физиче-
ски. Чистота наших медийных 
источников - главная забота 
сегодня нашего сообщества.

ЦеНЗУРА 
НеДопУСтиМА
О чем идет речь? В первую 

очередь об IT-гигантах и за-
падных соцсетях, которые, 
действуя на территории Рос-
сии и беларуси, играют по 
своим правилам, не только 
нарушая права граждан, но 
и подталкивая их к престу-
плениям.

- Многие иностранные ком-
пании до сих пор игнорируют 
требования Роскомнадзора 
по удалению противоправ-
ного контента,  - обратила 
внимание на нарушение за-
кона Маргарита■ Павлова,■

член Комиссии■ПС■по■ин-
формационной■политике,■
информационным■ техно-
логиям■и■связи. - С начала 
военной спецоперации на 
Украине на этих площадках 
стали массово маркировать 
российские ресурсы, рас-
сказывающие о  ситуации. 
Я считаю, что нам необходи-

мо объединять усилия России 
и беларуси - синхронизиро-
вать наши законодательства 
в этой сфере. Чужая цензура 
на нашей территории недо-
пустима, когда корпорация 
влияет на общественное мне-
ние, не  учитывая  положения 
Конституции и приоритета 
государства.

Маргарита Павлова при-
вела интересные примеры. 
В той же Франции с медиа-
ресурсами, которые чересчур 
возомнили о себе, не церемо-
нятся.

- В январе французский ре-
гулятор оштрафовал платфор-
му, принадлежащую Google, 
на рекордные 150 миллионов 
евро за сбор данных о пользо-
вателях без их согласия, - на-
помнила она.

ЗАиСкивАНия -  
в СтоРоНУ
Говорили на заседании 

и про духовно-нравственное 
воспитание, сохранение исто-
рической памяти. Только вот 
привычка, которую высмеи-
вали еще русские класси-
ки, - все время оглядывать-
ся на заграницу, еще очень 
сильна. Любопытную деталь 

подметил член■Комиссии■по■
информационной■полити-
ке,■информационным■тех-
нологиям■и■связи■Григорий■
Рапота:

- Недавно вышел фильм, 
снятый в космосе, - «Вызов». 
Я его не смотрел и не берусь 
оценивать художественные 
особенности. Разговор сей-
час о другом. Центральные 
СМи рассказывают о картине, 
берут интервью у зрителей - 
и это вполне нормально. Но 
дальше примерно половина 
репортажа посвящена тому, 
как хвалят этот фильм зару-
бежные газеты - «Вашингтон 
пост», «Файненшл таймс» 
и так далее. Меня это, чест-
но говоря, еще в советское 
время коробило - какое нам 
дело, как они нас оценива-
ют, что они думают о нашем 
 кино? В этом просматрива-
ется какой-то элемент заис-
кивания. Я даже в страшном 
сне не могу представить, что 
Голливуд выпустит фильм 
и поинтересуется мнением 
россиян и белорусов.

Трудно с ним не согласить-
ся: самодостаточность - это 
один из признаков суверен-
ной страны.

■■ Сколько■все-таки■будет■стоить■мобильная■связь■
между■нашими■странами?

- есть дорожная карта, и частично она выполнена, - 
пояснил сергей пахомов.  - сегодня входящие звонки 
попадают под понятные льготы. то есть в этой части 
работа проведена, можно ее зафиксировать. а вот во-
прос стоимости исходящих звонков пока не решили. Это 
не значит, что никто эту работу не ведет.

нам хотелось бы, чтобы она шла более активно, но 
мы понимаем, что это вопрос не такой простой. нужно 
считаться с логикой бизнеса сетевой связи либо перехо-
дить на ее совместное субсидирование - прямое, четкое. 
работа будет закончена конкретными решениями обоих 
государств, и в том числе со стороны бизнеса.

коллегу дополнил геннадий Давыдько:
- ничего не может быть бесплатно. Ведь что-то дол-

жен получить тот, кто эту связь обеспечивает. но вот  
затягивание решения этого вопроса показывает нашу 
неповоротливость. нам надо сделать выводы и исполь-
зовать эту историю как урок в решении следующих на-
ших задач.

Геннадий■ДАВЫДЬКО,■
председатель■Комиссии■ПС:
- лично я не считаю, что мы проигрываем 

в глобальной информационной войне западу. 
но иногда возникает ощущение, что в нашем про-
тивостоянии информационно-психологическим 
войскам, которые грамотно подготовлены, обу-
чены, мотивированы, мы бьемся не в полную 
силу, а сражаемся какими-то партизанскими от-
рядами. «стреляем» из ружей, когда здесь нужна 
тяжелая артиллерия. я надеюсь, что мы будем 
более агрессивны и более работоспособны в вы-
работке совместного подхода к вызовам, которые 
обрушились на наше союзное государство, на 
наши с вами ценности.

Сергей■ПАХОМОВ,■заместитель■председа-
теля■Комиссии■ПС:

- нужно ли нам в ответ на фейки, которые запад 
пытается внедрить в сознание наших граждан, 
запускать свою «фейкомет-машину»? я считаю, 
что если мы просто будем активно и даже по-
хорошему агрессивно продвигать нашу собствен-
ную повестку, никаких фейков не понадобится. 
правда - это большая сила. при этом, конечно, 
необходимо использовать все ресурсы, в том 
числе и международные, которые имеются в на-

шем распоряжении. Достаточно ли мы делаем 
для этого? наверное, предела совершенству нет. 
но наши союзные сми развиваются, и если они 
будут наполнены по-настоящему интересным 
контентом, то их влияние будет постоянно расти.

Андрей■ШИШКИН,■член■Комиссии■ПС:
- многие медиаэксперты недооценивают воз-

можности региональных сми. сегодня в бела-
руси государственных региональных изданий 
насчитывается 135, они широко представлены 
в интернете. предлагаю на постоянной основе 
раз в месяц или раз в квартал публиковать на 
страницах всех районных сми тематическую по-
лосу, подготовленную журналистами «союзного 
вече» или газеты «союз беларусь - россия». за-
ключить договор между сми городов-побратимов 
союзного государства о взаимном обмене ин-
формацией, регулярном выпуске тематических 
полос, рассказывающих о жизни в породненных 
городах. по этой же аналогии организовать тес-
ное сотрудничество региональной прессы бела-
руси и россии в приграничных районах. а то мы 
иногда лучше знаем, что происходит на другом 
конце планеты, чем у соседа.
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«Не пеЙте иЗ беСовСкоГо копытЦА»

СКАЗАНО НА СвяЗи
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В потоке интернет-лжи  
запутаться немудрено,  
но думающий человек 
разберется.

Две комиссии обсуждают 
информационную безопасность 
Союзного государства. 
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Кристина ХИЛЬКО

 � Как продвигается унифи-
кация рынков нефти и неф-
тепродуктов, союзные пар-
ламентарии обсудили прямо 
на заводе «Нафтан» - бело-
русском промгиганте по пе-
реработке черного золота.

ГОРОД В ГОРОДЕ
Место встречи  - Новопо-

лоцк. Один из самых «юных» 
городов Беларуси на днях от-
метил 65-летие. Появлением 
на карте он обязан Всесоюз-
ной ударной комсомольской 
стройке, которая началась 
в марте 1958 года. На при-
зыв строить крупнейший 
промышленный комплекс от-
кликнулась молодежь от Бре-
ста до Владивостока. Поехать 
в те края было особой трудо-
вой романтикой. Строитель-
ство «Нафтана» стало «тригге-
ром» для трансформации этих 
мест в мощный промрегион.

В феврале 1963 года здесь 
получили первый бензин, со-
бытие и стало символическим 
днем рождением белорусской 
нефтехимии. Промгигант за 
шестьдесят лет переработал 
больше восьмисот миллионов 
тонн черного золота. Сегодня 
«Нафтан» - флагман важней-
шей для экономики отрасли. 
Модернизация завода, увели-
чение глубины переработки 
нефти, освоение передовых 
технологий и новых видов 
продукции помогли предпри-
ятию выдержать санкцион-
ный шторм, нарастить мощ-
ности и остаться в авангарде 
промышленности. Даже в эпо-
ху варварских ограничений 
завод работает с оптималь-
ной загрузкой и производит 
продукцию по плану. В этом 
убедились и союзные парла-
ментарии.

Перед тем как отправиться 
на экскурсию, гостям выда-
ли белые каски, хоть на ули-
це и жара плюс 25, - правила 
безо пасности никто не отме-
нял. Территория предприя-
тия - настоящий город в го-
роде. Сверкающие на солнце 
установки размером с много-
этажку, длинные лабиринты 
труб - дух захватывает!

- Завершаем самую мас-
штабную программу инве-
стиционного развития - вве-
ли в эксплуатацию комплекс 
замедленного коксования. 

Этот проект стал новым и уни-
кальным опытом не только 
для завода, но и для Беларуси. 
Глубина переработки - 92 про-
цента. Доля светлых нефте-
продуктов - больше семиде-
сяти процентов, - с гордостью 
рассказывает Игорь Бату-
рин, начальник комплекса 
замедленного коксования 
«Нафтана».

КЗК  - цепочка связанных 
между собой девятнадца-
ти объектов. Главный среди 
них - установка замедленно-
го коксования. Здесь в янва-
ре прошлого года получили 
новинку  - нефтяной кокс, 
который применяют как то-
пливо в цементной и энерге-
тической промышленности. 
Коксовая этажерка - одно из 
самых высотных сооружений 
в Беларуси, где эксплуатиру-
ют технологическое оборудо-
вание. Ее высота около 138 
метров.

- С Россией активно сотруд-
ничаете? - первым делом ин-
тересуются парламентарии.

- Предприятие закупа-
ет у промышленников в РФ 
технологическое оборудова-
ние, материалы, химические 
компоненты, катализаторы. 
Развивается взаимное со-
трудничество для импорто-
замещения. На российский 
рынок отгружаем в том числе 
нефтяной кокс. Поставки за 
первое полугодие 2023 года 

увеличили в 2,8 раза, - уточ-
нил Игорь Батурин.

После мини-экскурсии 
Алексей Кушнаренко, пред-
седатель Комиссии 
ПС по энергетике 
и транспорту, отме-
тил, что место для за-
седания выбрали не 
случайно:

- Посетили градо-
образующее пред-
приятие «Нафтан», 
работа которого на-

прямую зависит от взаимоот-
ношений Беларуси и России. 
Это доверительные отноше-
ния союзников, которые под-
держивают друг друга. Также 
мы с коллегами планируем 
побывать на Мозырском НПЗ.

КИЛОМЕТРЫ 
КОМФОРТА
Транспортная система, свя-

зывающая все отрасли воеди-
но, сродни кровеносной в ор-
ганизме - все должно работать 
четко и без сбоев.

Как бы ни вставляли на-
шим перевозчикам санкци-
онные палки в колеса, мы 
четко  следуем намеченным 
планам. По всем видам транс-
порта принимают оператив-
ные решения.

- Союзную программу по 
созданию единой транспорт-
ной системы выполнили на 
85 процентов, - привел цифры 
Алексей Кушнаренко.

Подробнее о про-
деланной работе 
рассказали руково-
дители транспортных 
ведомств.

- Реализованы по-
ручения в области 
железнодорожно-
го, водного транс-
порта, дорожного 

хозяйства, цифровизации, - 
рассказал заместитель ми-
нистра транспорта России 
Дмитрий Зверев. - Второго 
июня подписали соглашение 
между Росавиацией и МЧС Бе-
ларуси для поиска и спасения 
людей. До конца июня будет 
еще два межправительствен-
ных соглашения в сфере ав-
томобильного и воздушного 
транспорта.

Не обошлось и без острых 
углов. Эмоционально, но ар-
гументированно выступил 
член комиссии Евгений 
Мос квичев:

- Я вчера выехал из Москвы 
и приехал в Полоцк. Лично 
оценил ситуацию на дороге. 
Нужно расширять и совер-
шенствовать инфраструктуру. 
На дорогу ушло много време-
ни. Почему на трассах нельзя 
разрешить вместо девяноста 
километров в час - 110 или 
115? Это же наше союзное 
сообщение. Мы должны най-
ти такие варианты решений, 
чтобы движение было безо-
пасным, но в то же время бы-
стрым. Да, есть вопросы по 
финансированию, но мы не 
должны ждать 2030 года, ког-
да бюджеты будут «большие 
и богатые».

- Обидно слышать, что на-
ши министерства недораба-
тывают и якобы не стремятся 
к развитию инфраструктуры, 
увеличению скоростей и по-
вышению безопасности пас-
сажиров. Мы этим занима-
емся каждый день, - ответил 
замминистра транспорта 
и коммуникаций Беларуси 
Сергей Дубина. - Перспекти-
ва высокоскоростного движе-
ния, повышения скорости на 
участках трассы М1 тоже в фо-
кусе внимания. Мы открыты 
для предложений. Парламен-
тарии могут участвовать в на-
ших заседаниях. Последние 
цифры показывают, что мы 
увеличиваем перевозки гру-
зов и пассажиров.

Скоро комиссия предста-
вит свои идеи по взаимо-
действию транспортных 
ведомств и пути решения 
 проблем.  Проработают от-
мену  разрешений на между-
народные  автоперевозки гру-
зов в другие страны и из них, 
согласуют условия доступа 
к  каботажным перевозкам 
по России для белорусских 
водителей.

Григорий РАПОТА, заместитель председа-
теля Комиссии ПС по энергетике и транс-
порту:

- Особое внимание в наших странах 
уделяют развитию международных 
транспортно-логистических коридо-
ров. В Союзном государстве пред-
принимают меры, чтобы минимизи-
ровать возможные проблемы в этом 
направлении. В транспортной сфере 
достигли результатов: увеличилось 
число авиационных сообщений, поя-
вилась большая координация в гру-
зоперевозках.

Есть планы по портовым сооружениям - че-
рез них могли бы идти белорусские товары. 

Но этого недостаточно. 
Необходимо думать о ра-
дикальном улучшении транспортного желез-

нодорожного сообщения между Мин-
ском, Санкт-Петербургом и Москвой, 
этого «золотого треугольника». На за-
седании прозвучало предложение по-
строить высокоскоростные железные 
дороги для пассажирских перевозок. 
К слову, современные технологии по-
зволяют использовать их и для достав-
ки некоторых видов грузов.

На фоне санкций нужно рассматри-
вать этот проект не только с точки зрения при-
были, но и как важный социально-политический 
вопрос.

ТОПЛИВНЫЙ БАЛАНС
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ДОСЛОВНО
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В Союзном государстве заботливо 
хранят память о героях Великой 
Отечественной войны.

«Нафтан» наращивает 
мощности и остается 

в авангарде белорусской 
промышленности.
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Анастасия ЯЛАНСКАЯ

 � Появятся ли у тех, кто 
управляет модными гадже-
тами, такие же обязанности, 
как у автолюбителей?

СОТНИ АВАРИЙ
Набравшие в России по-

пулярность средства инди-
видуальной мобильности 
(СИМ)  - электросамокаты, 
моноколеса, гироскутеры, 
сегвеи - продолжают созда-
вать проблемы на дорогах. 
Сплошь и рядом в новостных 
лентах сообщения: водитель 
электросамоката на Софий-
ской набережной в Великом 
Новгороде сбил 63-летнюю 
женщину. У нее сломано бе-
дро. Лихач с места происше-
ствия скрылся. В парке имени 
Горького в Москве жертвами 
электросамокатчика стали 
двое детей. Таких историй - 
бесконечное множество.

И из года в год их все боль-
ше. Число ДТП ужасает. 
В 2022 году в РФ произошла 
941 авария с электросамока-
тами и другими СИМ, что на 
сорок процентов больше, чем 
в 2021 году. Погибли девят-
надцать человек, в том числе 
двое детей. Ранения - у 976 
человек.

КОПЕЕЧНЫЕ 
ШТРАФЫ
Электротранспортом реши-

ли всерьез заняться и в конце 
концов выделили ему место 
в Правилах дорожного движе-
ния. Поэтому с 1 марта 2023 
года у него появился правовой 
статус, а также запреты с огра-
ничениями. Перемещаться на 
электросамокатах и  другой 
подобной технике можно со 
скоростью не больше 25 ки-
лометров в час. Выезжать на 
тротуары, вело- и пешеходные 
дорожки может СИМ, масса 

которого не больше 35 кило-
граммов. Если тяжелее - до-
бро пожаловать на проезжую 
часть. Передвигаться мож-
но лишь по ее правому краю 
и только если вам больше че-
тырнадцати лет. Кроме того, 
для выезда на одну дорогу с ав-
томобилями самокат или дру-
гое устройство должны иметь 
тормозную систему и фары бе-
лого и красного цвета.

Из существенных изме-
нений  - все. При этом вла-
дельцев весьма опасного 
транспорта привлекают 
к ответственности по тем же 
статьям, что и пешеходов. 
Нарушение правил им стоит 
восемьсот рублей, пьяная ез-
да - до полутора тысяч. Тыся-
ча рублей - создание помех 
другим транспортным сред-
ствам. До полутора - причине-
ние вреда здоровью человека 
легкой или средней тяжести. 
Короче говоря, копейки.

 � Поэтому в Японии, например, от во-
дителей требуют водительское удостове-
рение, позволяющее управлять мопеда-
ми с объемом двигателя до пятидесяти 
кубических сантиметров. Электросамо-
кат нужно регистрировать в полиции и 
платить за него транспортный налог, 
поставить знаки, зеркала заднего вида, 
стоп-сигнал и поворотники. Штраф за 
нарушение этих норм может достигать 
450 долларов, в некоторых случаях мо-
гут и посадить в тюрьму на три месяца.

 � В Италии разрешают пользовать-
ся СИМ с четырнадцати лет, обяза-
телен шлем (до восемнадцати лет), 

светоотражающий жилет, осветитель-
ные приборы. На электротранспорте за-
прещают перевозить других людей, на 
тротуарах скорость ограничили до шести 
километров в час.

 � Корейское законодательство разре-
шает езду на электросамокате только 
с водительскими правами и с шестнад-
цати лет.

 � В Сингапуре ездить на самокатах 
можно только по велодорожкам с шест-
надцати лет со скоростью до 25 кило-
метров в час. Вес СИМ - до двадцати 
килограммов и обязательна регистрация 
в полиции.

 � В Беларуси запрещают выез-
жать на проезжую часть. 

Нововведения в ПДД появились 
в 2022 году. На средствах индиви-
дуальной мобильности можно пере-
двигаться только по вело- и пеше-
ходной дорожке, тротуару или обо-
чине.

Сябрам нельзя ездить на СИМ в 
состоянии опьянения, перевозить 
кого-либо без оборудованных мест 
для сидения. Скорость у них тоже 
ограничена до 25 километров в час.

Рекомендации по использованию:
 � необходимо убедиться в исправ-

ности тормозной системы и рулевого 
управления

 � надевать средства защиты - шлем
 � в темное время суток и при недо-

статочной видимости дороги иметь 
фликеры, на устройстве включать 
фару (фонарь)

 � следует отказаться от просмотра 
гаджетов и прослушивания музыки 
во время управления

 � возле выходов из торговых объ-
ектов, подземных переходов, оста-
новок быть готовым к внезапному 
появлению людей.

 � Поправки не исправили ситуа-
цию на дорогах.

ЗАКРЫВАТЬ ГЛАЗА - 
НЕ ВЫХОД
Некоторые автоэксперты считают, 

что их приняли вообще «для галочки». 
Поэтому парламентарии уже думают 
над тем, как соотнести правила для 
СИМ с реальностью. Депутаты Госдумы 
подготовили законопроект - владелец 
электротранспорта в течение десяти 
дней после покупки обязан поставить 
его на учет через «Госуслуги», а по-
том прикрепить к нему присвоенный 
регистрационный знак. А если техни-
ческие характеристики устройства не 
позволят прицепить табличку - увы, 
пользоваться им не разрешат. Авто-
ры поправок убеждены, что благодаря 
регистрационным знакам будет проще 
ловить виновников аварий.

Ужесточить могут и ответственность 
за нарушения. Например, за отсутствие 
регистрации СИМ водителей предлага-
ют штрафовать на восемьсот рублей, 
а при повторном нарушении - уже на 
пять тысяч. Такой же штраф хотят вве-
сти за оставление места ДТП, а также 
управление техникой в нетрезвом ви-
де. А при повторе - арестовывать на 
десять-пятнадцать суток.

- Все страны мира сейчас пережи-
вают бум этих гаджетов. Будем чест-
ными - никто к этому не был готов: 
ни законодательство, ни инфраструк-
тура, ни сами участники дорожного 

движения, - пояснил «СВ» депутат Гос-
думы, заместитель председателя 
Комиссии ПС по природным ресур-
сам, экологии и охране окружающей 
среды Николай Валуев. - Сейчас все 
придерживаются курса на ужесточе-
ние, запреты и введение требований. 
Закрывать глаза на удобство само-
катов и их популярность - не выход. 
Но, соглашусь, не регулировать то, что 
становится угрозой для окружающих 

и самих самокатчиков, безот-
ветственно.

Как минимум - у водителей 
СИМ должны быть средства ин-
дивидуальной защиты, в пер-
вую очередь шлем.

- Они же есть у велосипе-
дистов, а у них даже шансов 
нет развить скорость элек-
тросамоката. Да и ПДД никто 
не отменял. Если пешеходов 
штрафуют за переход доро-
ги в неположенном месте, то 
почему мы должны допускать 
безнаказанное и опасное по-
ведение людей на средствах 
мобильности?

Не все решили и с кикшерингом - 
системой аренды электросамокатов. 

- Сегодня они могут передать само-
кат и пьяному, и человеку, который 
поставит на ступеньку еще приятелей 
для веселья. При этом владелец гад-
жета так не поступит, понимая, что это 
имущество, ремонт и утрата которого 
обойдутся в копеечку. 

АВТОШКОЛЫ 
ЗАЖДАЛИСЬ
Водителям СИМ стоило бы получить 

и водительские права. Это помогло бы 
отсечь тех, кто попадает в печальную 
статистику на дорогах, сказал депу-
тат Госдумы Павел Федяев, зани-
мающийся вопросами транспортной 
инфраструктуры.

- Нарушителя идентифицировать по 
номеру водительского удостоверения 
проще, чем по номеру самоката, ко-
торым могут пользоваться несколько 
человек.

А начинать учить правила нужно не 
в авто школе, а еще со школьной ска-
мьи. Ведь большинство аварий про-
исходит просто из-за незнания пра-
вил. И прежде чем заставлять всех 
устанавливать регистрационный знак, 
надо понять, как это делать.

- Пока никакие нормально читаемые 
номера на самокаты прикрепить не-
возможно, не нарушив их технических 
характеристик. Не говоря уже о том, 
что номерных табличек, как и единых 
требований к ним, пока нет.
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КОЛЕСО ОБОРЗЕНИЯ

А КАК У СОСЕДЕЙ
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Согласно текущей редакции ПДД, самокат не является транспортным 
средством, а его владелец считается пешеходом, а не водителем.

которого не больше 35 кило-

БЕЗ ПРАВ ТЫ НЕ ПРАВ ЧУЖОЙ ОПЫТ
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Статистика по авариям 
из года в год растет.
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■■ В■ Симферополе■ встретились■
прототипы■знаменитого■памятни-
ка■«Вежливым■людям».

НАРОДНАЯ СКУЛЬПТУРА
Маленькая девочка в белой кур-

точке и теплой шапке смотрит сни-
зу вверх на военного в зеленом ка-
муфляже. А  затем крепко-крепко 
его обнимает. Мужчина явно тронут 
и смущен. Не без труда нагибается - 
мешает тяжелая амуниция, девочка 
чмокает его в щеку. Эти историче-
ские кадры сняли в конце февраля 
2014 года в Симферополе, когда рос-
сийские войска только-только зашли 
в Крым. Коротенькое видео облетело 
не только все российские каналы, но 
и многие западные, разрушая мифы 
их же пропаганды о «жестоких ок-
купантах». Вдохновило оно и народ-
ного художника России, скульптора 
Салавата■Щербакова - автора сем-
надцатиметрового монумента князю 
Владимиру на Боровицкой площади 
в Москве. Но памятник «Вежливым 
людям», который он задумал, был со-
всем небольшим, в масштабе парко-
вой скульптуры. И стал он поистине 
народным - пять миллионов рублей на 
его установку собирали всем миром. 
Шесть лет назад, 11 июня, его торже-
ственно открыли - несколько секунд 
видеохроники, отлитые в бронзе, пре-
вратились в одну из важных достопри-
мечательностей города. И вот блогер 
Александр■Талипов решил отыскать 
прототипов любимого горожанами 
памятника.

ОбНЯЛА КАК РОДНОгО
На клич в интернете откликнулась 

куратор детской администрации Сим-
ферополя Елена■Сафонова. Детская 
администрация - это такой молодеж-
ный проект, в котором участвует 21 
талантливый подросток, избранный 
путем школьных выборов или про-
шедший специальные тесты. Среди 
юных активистов Елена и нашла ту 
самую девочку - Анну■Соловьян. Сей-

час ей пятнадцать, но она прекрасно 
помнит яркие события девятилетней 
давности. Они с мамой-учительницей 
гуляли по улице Ленина и увидели рос-
сийских военных. Те взяли под охрану 
административное здание.

- Моя мама хотела подойти к «веж-
ливому человеку», но взрослых не пу-
скали за периметр, а детей пускали, - 
вспоминала Аня в интервью местному 
телеканалу. - И сцена в ролике полу-

чилась абсолютно искренняя. Сначала 
я засмущалась, что маленькая, на тот 
момент шестилетняя девочка, а тут 
такой солдат стоит. А потом обняла 
его и поцеловала.

МИШКА ОТ МИШКИ
В интервью месячной давности Аня 

с сожалением сообщила, что того во-
енного так и не нашли. А вскоре он 
сам вышел на блогера Талипова с со-
общением: «Здравствуйте, я тот са-
мый человек, которого вы ищете». 
Зовут его Михаил, на момент связи 
он лежал в госпитале. 

После этого состоялась долгождан-
ная встреча двух живых символов рус-
ской весны в Симферополе. Михаил 
по кабинету, где произошло их сви-
дание, передвигался слегка прихра-
мывая - ранение давало о себе знать. 
Аня, забыв о солидном статусе члена 
детской администрации, по-детски 
взвизгнула и бросилась ему на шею, 
благо теперь могла до нее дотянуться. 
Гость приехал не с пустыми руками.

- Держи, мишка от Мишки,  - по-
шутил он, протянув Ане большого 
игрушечного медведя. А еще пода-
рил шоколадку, как девять лет назад, 
и корзину цветов - Аня теперь все-
таки взрослая девушка.

- В прошлый раз я только собиралась 
в школу, а сейчас у меня скоро послед-
ний звонок, - сказала Аня. Но главный 
экзамен в жизни она уже сдала - вы-
росла настоящей патриоткой своей 
Родины, которую отстояли для нее 
такие скромные герои, как Михаил.
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ЗДРАВСТВУЙ, ЭТО Я!

ДЛЯ БУДУЩИХ 
ПОКОЛЕНИЙСУРОВЫЙ СТИЛЬ

■■ Мемориалы■ героям■ СВО■
создают■даже■иностранцы.

после начала специальной во-
енной операции в разных уголках 
страны начали появляться мону-
менты, посвященные героям сВо. 
9 мая в парке победы на поклон-
ной горе в москве открыли скуль-
птуру «Долг и миссия». интересно, 
что трехметрового солдата с шев-
роном Z и богатырским мечом соз-
дала 33-летняя китаянка Ван■Юй-
си. она аспирантка московского 
ргу имени косыгина.

- я использовала суровый стиль, 
чтобы выразить могучий образ и 
героический дух солдат, - пояснила 
автор журналистам. -  надеюсь, 
эта скульп тура вдохновит больше 
людей проявлять отвагу и само-
отверженность на благо родины.

В самарской области установили 
бюсты Героям■России■Андрею■
Соколовскому■ и  Александру■
Старчкову, погибшим во время 
освобождения Донбасса. на це-
ремонии подполковник■Андрей■

Новик■рассказал, что соколовский 
и старчков не только проявили бес-
примерное мужество, но и сумели 
сохранить жизнь боевым товари-
щам.

монумент однополчанам на бел-
городчине в селе пушкарное за 
свои деньги установил фермер 
Евгений■Беличенко, обладатель 
медали «за боевое отличие». не 
вернулись из боя Максим■Сера-
фимов,■Андрей■Шамко■и капитан■
Александр■Жихарев. скульптур-
ные фигуры бойцов сурово смотрят 
перед собой, один из них держит 
икону георгия победоносца.

народный мемориал появился и 
в тамбовской области. инициато-
рами проекта стали жители котов-
ска Роман■Ганьшин■и его сослужи-
вец по пограничным войскам, ныне 
директор сельской школы. 
над трехметровой скуль-
птурой спецназовца ра-
ботали почти полгода. 
ее обработкой роман 
ганьшин занимался лич-
но.
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Юрий СМИТЮК/ТАСС

■■ Найдется■ли■военный,■который■дал■мальчику■
погладить■усатого-полосатого?

есть еще один занятный памятник на тему «русской 
весны». поводом послужила знаменитая фотография 
российского бойца в балаклаве, который протягивает 
маленькому жителю полуострова толстого рыжего ко-
та. сюжет сразу разошелся на мемы, в калининграде 
появился мурал на стене высотного дома, а затем 
в городе белогорске амурской области установили 
памятник «Вежливому солдату с котом». мальчика 
в скульптурной композиции не было, видимо, в силу 
дороговизны бронзы. позже появился еще один солдат 
с котиком - в крымском бахчисарае.

однако спустя годы журналистам удалось отыскать 
именно мальчика - им оказался житель симферополя 
Женя проскурня. В 2014 году ему было всего десять 
лет, сейчас уже девятнадцать. Женя сказал, что очень 
удивился, когда увидел свою фотографию, - не знал, 
что его снимают. тем более что кот отвлекал - он сразу 
начал вырываться и сбежал от мальчика. сейчас па-
ренек окончил музыкальную школу по классу форте-
пиано, поступил в заочную физико-техническую школу 
при мФти, увлекается восточными единоборствами. 
и очень надеется, что с  тем военным, который дал ему 
погладить кота, все хорошо. может быть, они тоже еще 

когда-нибудь увидятся.

ОТЛОЖЕННАЯ ВСТРЕЧА

крЫмская котоВасия
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Боец Михаил, который 
вдохновил создателя 
памятника «Вежливые 
люди», спустя девять 
лет встретился с той 
самой девочкой Аней.

Скульптура в Котовске.

«Долг и миссия»  
на Поклонной горе. Бюсты в Самарской области.

Историческое фото, 
сделанное в марте 
2014 года, а слева - 
монумент по его сюжету.
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Александр ЗАУСАЙЛОВ

■■ Историки■договорились■охра-
нять■от искажений■наше■прошлое.

какие только области нашего со-
трудничества не затрагивали союзные 
форумы и конференции, но историки 
двух стран собрались вместе впервые. 
Время, видимо, пришло. В течение 
двух дней в москве они то возвра-
щались назад в прошлое, к перио-
ду Великого княжества литовского 
и речи посполитой, то устремля лись 
в будущее.

пленарное заседание прошло в не-
давно отремонтированном после по-
жара здании института научной ин-
формации по общественным наукам 
ран.

- переписывают учебники, искажа-
ют и передергивают факты, сносят 
памятники. Цель очевидна - посеять 
межнациональную и межконфессио-
нальную вражду, разжечь языковой 
шовинизм, поссорить наши братские 
народы в расчете не допустить даль-
нейшего укрепления союзного го-
сударства, - заявил в приветствии к 
форуму глава■МИД■России■Сергей■
Лавров.

по словам■председателя■Россий-
ского■исторического■общества,■гла-
вы■СВР■Сергея■Нарышкина, совре-
менные отношения россии и беларуси 
подлинно союзнические:

- они носят стратегический характер. 
Духовные связи и духовное единство 
братских народов двух стран основаны 

на прочном фундаменте общей культу-
ры, общечеловеческих ценностей, на 
неразрывности исторической судьбы.

на его взгляд, общность зародилась 
еще во времена становления русской 
земли, частью которой были и полоц-
кое, и туровское княжества.

историки договорились проводить 
форум каждый год. В россии, по сло-
вам заместителя■министра■науки■

и высшего■образования■Константина■
Могилевского, с интересом изучают 
белорусский опыт в преподавании:

- 2022-й в беларуси был годом исто-
рической памяти. стали преподавать 
новый курс истории государственно-
сти. Это большой успех. В россии со 
следующего учебного года в вузах 
в большем объеме и в современном 
формате будут преподавать историю 

отечества. здесь нам можно еще по-
работать, чтобы в дальнейшем сильнее 
сблизить содержание этих курсов.

Госсекретарь■Союзного■государ-
ства■Дмитрий■Мезенцев сообщил, 
что в полтора раза увеличили расходы 
союзного бюджета на финансирова-
ние гуманитарных программ: в част-
ности, на кадетские смены, спарта-
киады. Впервые выделили средства 
на «поезд памяти». ребята из россии 
и беларуси проедут по местам герои-
ческих подвигов: от бреста до Волго-
града и обратно до минска.

еще один важный проект - «библио-
тека союзного государства». Дмитрий 
мезенцев напомнил, что в сентябре пре-
зентовали издание «защищая отече-
ство», посвященное подвигам брестско-
го, Витебского, минского, могилевского 
и полоцкого пехотных полков в оте-
чественной войне 1812 года. 22 июня 
в бресте представят новую книгу про-
екта - «срока давности не имеют…»

- она подтвердит факты геноцида 
в отношении народов советского сою-
за, граждан, которые проживали на тер-
ритории беларуси в 1941 - 1944 годах. 
скажем о том, что блокада  ленинграда 
и варварское, зверское отношение нем-
цев к жителям ленинградской области - 
это тоже факт геноцида, исторически и 
юридически подтвержденный, - заявил 
Дмитрий мезенцев.

тогда же пройдет круглый стол, на 
который приедут генеральные проку-
роры россии и беларуси, председате-
ли следственных комитетов, историки 
и молодежь.

ЗАЩИЩАЯ ОТЕЧЕСТВО ФОРУМ
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Следующая книга 
выйдет в конце июня.

Александр  
ЗАУСАЙЛОВ,  
Валентина СТЕПАНОВА

■■ Софью■Сапегу■помило-
вал■ Президент■ Беларуси.■
Усвоила■ли■она■урок,■кото-
рый■ей■преподнесла■жизнь?

ДАЛИ ВТОРОЙ ШАНС
У ворот гомельской женской 

колонии № 4 стояла хрупкая 
и растерянная 25-летняя де-
вушка. Почти ребенок. За 
полчаса до этого ей зачитали 
решение о том, что ее поми-
ловал глава республики.

- Хочется поблагодарить 
президента Александра Лука-
шенко за возможность, кото-
рую он мне предоставил, за 
тот подарок не только для ме-
ня, но и для всей моей семьи, 
за возможность вернуться до-
мой, к своей маме, к своему 
отцу, сегодня стоять здесь, 
а не там. За то, что мне был 
дан второй шанс, - это были 
первые слова россиянки Со-
фьи Сапеги после выхода на 
свободу. Там ее ждали десят-
ки репортеров и губернатор 
Приморского края Олег Ко-
жемяко, который, говорят, 
замолвил за нее словечко пе-
ред Александром Лукашенко, 
попросил за землячку. Софья 
ведь родом из Владивостока, 
а в Беларусь переехала в во-
семь лет с мамой, после того 
как родители развелись. На 
родину она и возвратится сей-
час - к отцу.

Два последних года для Са-
пеги - это и детектив, и бо-
евик, и мелодрама в одном 
флаконе. В мае 2021-го ее 
задержали вместе с тогдаш-
ним возлюбленным  - экс-
редактором оппозиционно-
го и признанного в Беларуси 
экстремистским канала 
NEXTA Романом Протасеви-
чем, когда пара вместе воз-
вращалась из Афин в Виль-
нюс на самолете. Авиалайнер 
компании Ryanair получил 
сообщение о минировании 
и был вынужден совершить 
посадку в аэропорту Минска. 
Разыгралась настоящая дра-
ма. Небо. Самолет. Девушка. 
Только финал совсем не ро-
мантичный. 

ЖЕСТОКИЙ РОМАН
Кавалер у Сони был, конеч-

но, крайне токсичный: слу-
жил в «Азове» (запрещенная в 
РФ террористическая органи-
зация), мутил народ и актив-
но «фейкометил» во время 
 августовских событий 2020 
года, призвал устроить май-
дан. Казалось сначала, что это 
история из серии про то, как 
правильные девочки (Софья 
училась в Вильнюсе) влюбля-
ются в плохишей. Но и за ней 
числились серьезные грехи. 
Ей вменяли администриро-
вание телеграм-канала «Чер-
ная книга Беларуси» (признан 
в стране экстремистским), где 
публиковали личные данные 
силовиков. Возможно, бойф-

ренд и втянул ее в эту аван-
тюру.

Парочку отправили сначала 
в СИЗО, а потом и под домаш-
ний арест. Они согласились 
сотрудничать со следствием. 
Но даже это можно делать по-
разному. Протасевич, спасая 
себя, не щадил подругу.

В итоге Сапегу в мае 2022-го 
приговорили к шести годам 
тюрьмы по делу о возбуж-
дении социальной вражды 
и  незаконном сборе и распро-
странении данных о частной 
жизни. И даже это было супер-
гуманным решением. Могли 
ведь и по полной строгости - 
до пятнашки вкатать.

Протасевич к этому време-

ни окончательно отрекся от 
возлюбленной, женился на 
другой. И вообще, как пове-
дал горе-Ромео, в той поезд-
ке они с Софьей решили рас-
статься. А время, проведенное 
под домашним арестом, еще 
больше укрепило его наме-
рение. Красивой лав-стори 
в этом некрасивом деле не вы-
шло. Их даже, по его словам, 
развели по разным квартирам 
в итоге.

Два года, что длилась эта 
история, - достаточный срок, 
чтобы задуматься. Самое ин-
тересное, что же будет за по-
воротом. Что вообще проис-
ходит с людьми, которых так 
помолотила жизнь. Кто сегод-

ня она внутри, отказалась ли 
от своих убеждений? Хочется 
надеяться, что выводы Софья 
сделала правильные и фина-
ла еще более трагичного не 
будет. И, может быть, вся эта 
история лишь уберегла ее от 
чего-то много более страш-
ного. Кто знает, куда может 
пылкое сердце завести. Ведь 
и в террористы кого-то вер-
буют.

Ей всего 25 лет, самое вре-
мя понять, что такое жизнь, 
и  правильно расставить 
 приоритеты. Ни псевдоидеа-
лы, ни псевдолюбовь не сто-
ят того, чтобы погубить себя 
и разрушить надежды роди-
телей.

ТюРьМА пО НЕЙ пЛАКАЛА Освобожденную 
россиянку первым 
встретил земляк.
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Марина РАЗГУЛЯЕВА, 
Софья АРСЕНЬЕВА

 � В наших странах подни-
мали флаги, танцевали вме-
сте со звездами, смотрели 
кино и сажали деревья. 

В День России в Москве про-
шло больше сотни мероприя-
тий. В «Зарядье» и столичных 
кинотеатрах - киномарафон 
от Москино «Они сражались 
за Родину».

Сразу пять городов охватил 
фестиваль «Блогеры России». 
Их чествовали в Москве, Пе-
тербурге, Волгограде, Хаба-
ровске и Уфе. В парке Горь-
кого подняли флаг России из 
ленточек в цветах триколора.

Героем праздника в Петер-
бурге стал блогер Сергей 
Бойцов, который прыгнул 
с парашютом с «Лахта Цен-
тра». Это же здание стало бе-
говой трассой! Вертикальной. 
89 спортсменов со всей Рос-
сии взбежали по ступенькам 
на восемьдесят этажей и до-
казали, что возможно все.

На «Газпром Арене» высту-
пили Сергей Лазарев, реаль-
ный пацан Vavan, Анатолий 

Цой, «Градусы» и другие му-
зыканты. В Доме Шредингера 
на Петроградской набереж-
ной прозвучали произведения 
Мусоргского, Глинки, Рахма-
нинова, Чайковского.

Музыкальный марафон 
в сердце Минска стал подар-
ком от российских регионов 
белорусам. Концертная про-
грамма не подвела. Тон празд-
нику задали Нижегородский 
губернский оркестр и ан-
самбль морской пехоты 
«Черные береты» из Кали-
нинграда. Мощные голоса со-
листов Мариинского театра 
Василия Герелло и Аскара 
Абдразакова заворажива-
ли. Хрупкая красавица Зара 
не побоялась спуститься 
со сцены в народ. А Денис 
Майданов признался, что 
белорусская земля для него 
родная:

- Мой отец родился под Мо-
гилевом. Мама - под Луган-
ском, я - в Саратовской обла-
сти. Но мы все русские!

Свои лучшие композиции 
исполнили Анатолий Ярмо-
ленко и «Сябры». Дмитрий 
Маликов между песнями шу-
тил про вечную молодость 

и даже не стал прощаться - по-
звал на «Славянский базар», 
где даст сольный концерт.

Но больше всего минский 
зритель ждал хедлайнеров ве-
чера - Николая Расторгуева 
и группу «Любэ». Публика 
была готова петь вместо ар-
тистов. Многотысячная толпа 
подхватывала каждую строч-
ку - и про березы, и про ком-
бата, и про Родину-мать.

Консул-советник в  Бре-
сте Андрей Куликов 
в Александро-Невском соборе 
в Пружанах вместе с детьми 
высадил саженцы кремлев-
ских елей.

САМЫЙ ЛУЧШИЙ ДЕНЬ
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 � По случаю праздни-
ка отметили лучших 
деятелей науки, искус-
ства, а также благотво-
рителей.

Президент России Влади-
мир Путин вручил им Госпре-
мии за прошлый год. Среди 
счастливчиков оказались про-
дюсер Константин Эрнст, ре-
жиссер Клим Шипенко и ак-

триса Юлия Пересильд. Их 
наградили, конечно, за «Вы-
зов».

- Спорить с великим ученым-
конструктором Сергеем Ко-
ролевым о том, что космос не 
для женщин, я себе не позво-
лю, - сказала на церемонии 
Пересильд. - Но дамы просто 
созданы для космоса, я это 
проверила.

Премии получили гендирек-
тор «Мосфильма» Карен Шах-
назаров, худрук хора имени 
Пятницкого Александра Пер-
мякова. С наградами уехали 
домой и реставраторы Ан-
дрей Голубейко и Алексан-
дра Орловская. Много лет они 
кропотливо восстанавливали 
многострадальную картину Ре-
пина «Иван Грозный и сын его 
Иван 16 ноября 1581 года».

В числе награжденных - уче-
ные, врачи, авиаконструкторы.

ОТКЛИКНУЛИСЬ НА «ВЫЗОВ» НАГРАДЫ

Бе
лТ

А
ДАВАЙ ЗА ЖИЗНЬ!

Юлия Пересильд 
на церемонии в Кремле 

была в приподнятом 
настроении - 

просто космос!

В Волгограде развернули 
огромный триколор.

Цветущую карту РФ из  тысяч роз 
собрали на главной площади Краснодара.

Артисты 
на ВДНХ 

радовали 
зрителей 

национальным 
колоритом.

Николай Расторгуев - самый желанный 
гость на концерте в столице РБ.

Зара приехала с миром. То есть 
с программой «Мир вашему дому».

Прыжок с самого 
большого в Европе 
небоскреба прошел 
без эксцессов.
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Борис ОРЕХОВ

 � Стало известно имя бе-
лорусской космонавтки, 
которая войдет в основной 
состав для полета на МКС.

Из шести первоначальных 
претенденток комиссия ЦПК 
выбрала самую-самую. Ею 
стала Марина Василевская, 
бортпроводник «Белавиа».

В декабре глава РБ Алек-
сандр Лукашенко в Звездном 
городке видел, как она прохо-
дила испытания в центрифуге 
под чудовищной перегрузкой 
в 8g. «Ну, ты вообще! - восхи-
тился он стойкостью девуш-
ки. - Жива-здорова? Как себя 
чувствуешь?» - «Нормально», - 
улыбнулась тогда еще пре-
тендентка. Как оказалось, та 
встреча стала провидческой.

Строго говоря, ее можно на-
звать синеоким «Гагариным» 
в юбке. Если все пойдет нор-

мально, она станет четвертым 
белорусом, побывавшим в кос-
мосе. Однако Петр Климук 
и Владимир Коваленок ле-
тали еще в советское время, 
как представители тогда еди-
ной страны. Олег Новицкий, 
уроженец белорусского Чер-
веня, как гражданин России. 
Так что Марина станет пер-
вым представителем именно 
РБ  - покорителем звездных 
просторов. Но есть и одно со-
впадение. Все четверо приш-
ли в космонавты из авиации, 
только мужчины - из военной, 
она - из гражданской. Летает 
в составе экипажей лайнеров 
Boeing и Embraer. До работы 
бортпроводником Марина пят-
надцать лет профессионально 
занималась бальными танца-
ми. Сейчас в свободное время 
увлекается дизайном интерье-
ров, любит ходить в бассейн, 
заниматься аэробикой, играть 
в бадминтон и теннис. А еще - 

с удовольствием копается на 
грядке на даче - выращивает 
овощи и зелень.

Предстоящую космическую 
миссию уже называют бело-
русской. Ведь ее командиром 
будет известный Олег Новиц-
кий. Для него этот старт ста-
нет уже четвертым. Дублером 
Марины названа Анастасия 
Ленкова, детский врач-хирург 
из Минска. Вместе с основны-
ми участниками она будет го-
товиться к старту по полной 
программе. Еще одним членом 
экипажа в качестве бортинже-
нера станет астронавт NASA 
Колдвелл-Дайсон Трейси. 
Их полет станет уже двадцать 
первой по счету экспедицией 
на МКС. Старт планируется 
на март 2024 года на корабле 
«Союз МС-25». В орбитальную 
программу войдут исследова-
ния, связанные с возможными 
в будущем межпланетными пу-
тешествиями и длительными 
полетами.
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ВРЕМЯ ПЕРВОЙ КЛЮЧ НА СТАРТ

Евгения ЗАБОЛОТСКИХ 

 � 19 июня международный фести-
валь стартует во второй раз и, как 
говорят, станет одним из самых яр-
ких событий лета.

ХИТЫ В ДРУГОЙ ОБЕРТКЕ
Церемонии открытия и закрытия 

пройдут в роскошном Концертном за-
ле «Зарядье».

Откроет форум его худрук Игорь 
Бутман. Он выступит вместе со сво-
им Московским джазовым оркестром.

Бутман затеял летний фестиваль 
джаза в Москве, глядя на европейских 
коллег. Подобные форумы проводят по 
всему миру. В Токио, Лондоне, Копен-
гагене, Париже, Берлине и во многих 
других городах.

Присоединятся к Бутману на откры-
тии фестиваля «Солисты Москвы» под 
управлением Юрия Башмета.

Основной площадкой станет сад «Эр-
митаж». В течение пяти дней, с 14 по 
18 июня, там выступят сам Игорь Бут-
ман и Московский джазовый оркестр, 
а также Лариса Долина, Евгений Мар-
гулис, Хибла Герзмава, Трио Даниила 
Крамера, Вадим Эйленкриг, Мари-
ам Мерабова и другие артисты. Всего 
около тысячи музыкантов из России 
и зарубежья.

Заслуженный артист России Вале-
рий Сюткин выйдет на сцену вместе 
с группой Light Jazz. Они исполнят 
программу «Король Оранжевое Ле-
то». Музыканты попытаются вдох-
нуть современное звучание в эту и 
другие песни. Давно знакомые, ми-
лые сердцу шлягеры обернут в тон-
кую джазовую оболочку. 

Олег Аккуратов выступит вместе 
со своим трио.  Пианист, джазовый 
импровизатор и певец не видит от 
рождения, зато у него абсолютный 
слух.

НЕ ЗАСЫПАЙ, МАЛЫШ
Один из неожиданных артистов на 

фестивале - рэпер Матвей Мельни-
ков. Он известен под псевдонимом 
Мот. Молодому человеку 33 года. 
В числе его самых известных хитов - 
«Мама, я в Дубае», дуэт с группой 
«ВИА Гра» «Кислород», совместная 
работа с певицей Ани Лорак «Со-
прано», колыбельная возлюбленной 
«Засыпай, малыш» с Егором Кридом.

Полину Гагарину массовый зритель 
не сразу вспомнит как джазовую пе-
вицу. Однако она плотно увлекается 
этим жанром с 2009 года. Тогда певи-
ца стала резидентом фестиваля Jazz 
Parking. А на следующий год там был 
ее сольный концерт.

Выступит и Аня Чиповская. Мало 
кто знает, что она не только актриса, 
но еще и джазовая певица. Пошла по 
стопам отца - Бориса Фрумкина. На 
фестивале выйдет на сцену вместе с 
его музыкантами. Папа руководит Го-
сударственным камерным оркестром 
джазовой музыки имени Олега Лунд-
стрема.

Еще один сюрприз готовит роман-
тичный и харизматичный русский 
болгарин Алексей Чумаков.

Кроме того, джаз прозву-
чит в парке «Музеон», на ВДНХ 
и в  Новопушкинском сквере.

Закроется фестиваль 19  июня гала-
концертом в «Зарядье». Там снова вы-
ступит Игорь Бутман с оркестром. На 
пару с народным артистом Алексе-
ем Гуськовым он устроит премьеру 
музыкально-театрального перфор-
манса. Также в церемонии закрытия 
фестиваля поучаствует оперный певец 
Ильдар Абдразаков.
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- Как россиянину 
оформить в Белару-
си банковские карты, 
которыми можно рас-
плачиваться в том числе и за 
границей? В каком банке это 
можно сделать?

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

- Начнем с того, что россий-
ская карта «Мир», как пла-
тежное средство, работает 

в Беларуси без ограничений. 
Поэтому, если вы отправляе-
тесь в республику на отдых 
или лечение и не планируе-
те посещать другие страны, 
острой необходимости оформ-
лять другие карты нет. Одна-
ко, если вы хотите иметь на-
личные, следует иметь в виду, 
что с одной российской карты 
«Мир» можно снять не больше 
пятисот белорусских рублей 
в неделю.

Российская платежная си-
стема «Мир» в Беларуси ин-
тегрирована во внутреннюю 
систему «Белкарт».

В Европе белорусские Visa 
и Mastercard работают почти 
везде, но на некоторые бело-
русские банки все же распро-
странены санкции. Поэтому 
при выборе банка уточняйте 
этот момент.

Для открытия счета в Бела-
руси понадобится внутренний 
или заграничный российский 
паспорт (уточняйте заранее), 
местная сим-карта, которую 
можно получить в офисах Lifе, 
А-1, МТС, и деньги. В некото-
рых банках спрашивают и рос-
сийский номер телефона.

Если вы будете оформлять 

именную карту, понадобится 
около недели. Для срочного 
выпуска необходимо посетить 
не филиал, а головной офис 
банка.

В Беларуси есть несколько 
банков, оформляющих Visa 
или Mastercard для нерези-
дентов. Самые популярные - 
Альфа-Банк, МТБанк, Бела-
русбанк, Белгазпромбанк, 
БНБ, Приорбанк.

Некоторые из них оформля-
ют карты дистанционно с до-
ставкой в Россию, но счет все 
равно нужно открывать лично 
и получать белорусскую сим-

карту тоже, поэтому поездки 
не избежать.

Чтобы не было штрафных 
санкций, нужно оповестить на-
логовую службу РФ об откры-
тии счета в Беларуси.

Условия открытия карт по-
стоянно меняются, поэтому 
уточняйте актуальную инфор-
мацию на сайте выбранного 
вами банка.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ
ВОПРОСЫ,

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

ОТВЕЧАЕТ
НА ВОПРОСЫ

В РИТМЕ МОСКОВСКОГО ДЖАЗА

Игорь Бутман и Юрий Башмет: 
снова вместе, снова рядом.

Марина Василевская отлично переносит перегрузки. А все потому, 
что хобби у нее успокаивающие - спорт и приусадебный участок.
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Марина РАЗГУЛЯЕВА 

■■ Она  -■ интеллигентная,■
аристократичная,■ скром-
ная,■загадочная,■времена-
ми■озорная.■«Странная■жен-
щина»,■«Училка»,■Люда■из■
«Романса■о■влюбленных»,■
Клавдия ■из■картины■«Оди-
нокая■женщина■желает■по-
знакомиться».

ВУЛЬГАРНОЕ  
НЕ ПРЕДЛАГАТЬ
Мы встретились с Ириной 

Петровной на фестивале теа-
тра и кино «Золотой витязь» 
в Грозном.

- Каким показался город?
- Тысяча и одна сказка. За 

дни фестиваля полюбила 
и  его, и Чечню. Восхища-
юсь народом. Хочется быть 
похожей на него. Но в душе 
остаются... нет, не горы. Их 
видишь, но не запоминаешь. 
Лица. Народ хороший, откры-
тый, добрый, мужественный.

- У вас необычная дата 
рождения - 29 февраля. 
Но в нынешнем году 
этого числа нет, 
так как год висо-
косный и в этом 
месяце всего 28 
дней. А у вас 
еще и юбилей. 
Отмечали?

-  Только 
в  кругу близ-
ких. А твор-
ческие вече-
ра у меня всю 
жизнь и без 
юбилеев.

- Вам не дашь 
паспортные годы. 
Восхитительно вы-
глядите. Что делаете 
для этого?

- Просто живу. Ничего спе-
цифического. Вы же видите 
(приближает лицо), нет ни-
каких подтяжек. Но я актри-
са. Поддерживать себя в фор-
ме - моя работа. Наношу крем 
по вечерам. Делаю зарядку. 
Иногда.

- Производите впечат-
ление человека с твердым 
внутренним стержнем. 
Приходилось поступаться 
принципами?

- В человеческом или про-
фессиональном плане?

- И так и так.
- Предлагали много вульгар-

ных, безнравственных, глу-
пых сценариев. И все труднее 
и труднее, когда ты в возрасте, 
их воспринимать. Если пред-
лагают роль злодейки, кото-
рая по-человечески не близка, 
то и не играю. Если соглаша-
юсь, пытаюсь ее оправдать, 
понять причины, по которым 
так действует, чтобы зритель 
почувствовал: героиня это де-
лает потому-то. 

СИЛА ИСКУССТВА
В биографии Купченко есть 

любопытный момент: она 
училась на инязе в Киевском 
госуниверситете имени Шев-

ченко, но быстро 
 попала в «Дворян-
ское гнездо» к Ан-
дрею Кончаловско-
му.

- Я через год по-
няла, что иняз - не 
мое, и отнесла доку-

менты в театральное 
училище имени Щу-

кина. На первом кур-
се мы пошли в массовку 

на «Мосфильм». Ошиблась 
дверью и вошла не в ту ком-

нату. Вижу  - не то. Говорю 
«извините» и хочу выйти, но 
женщина, которая там сиде-
ла, останавливает: «Погодите 
минутку. Не  хотите попробо-
ваться в «Дворянское гнез-
до»?» Согласилась. И взяли. 
Если бы не ошиблась  дверью, 
возможно, никогда не попала 

бы в кино и не  общалась бы 
сейчас с вами.

- Как умудрялись учиться 
на первом курсе, когда за-
нятий так много, и одно-
временно сниматься?

- А я после того как нача-
ла сниматься практически 
не училась. За «Дворянским 
гнездом» начался «Дядя Ва-
ня». Так у меня школы и нет. 
Правда, Коля Пастухов, ко-
торый тоже там играл, при-
нес затертые, сшитые между 
собой листы «Работы актера 
над собой» Михаила Чехова. 
И я эту книгу прочла.

- За Лизу Калитину вы по-
ете?

- Нет, я не поющая актриса. 
И безумно завидую тем, кто 
умеет это делать. Я способна 
воспроизвести только что-то 

легкое. Помню, как Лия Ахед-
жакова, когда снимали «Иро-
нию судьбы», запела громче 
всех «Вагончик тронется». Это 
была сцена, где они с Талызи-
ной идут в гости. Фальшиво, 
но все захохотали. И попро-
сили: «Еще дубль!» А  Рязанов 
сказал: «Лия, умоляю, пой так, 
как только что». - «Эльдар 
Александрович, не могу, не 
умею», - ответила она. А Ря-
занову так и нужно было. Но 
в «Дворянском гнезде» был 
сложный романс, и его ис-
полняли профессиональные 
певицы - сестры Лисициан.

- Успех вам принесла роль 
в мелодраме «Одинокая 
женщина желает познако-
миться», где вашим «прин-
цем» становится Александр 
Збруев. От такого жениха 
надо бежать. Согласны?

- С одной стороны, да, он - 
пьянчужка. Нищий. В сего-
дняшнем понимании - никто, 
потому что и мобильного 
телефона нет, да и чайника-
то в квартире тоже. Но зри-
тель, когда смотрит на тако-
го опустившегося человека, 
который решил поменять 
жизнь, потому что полю-
бил, видит, что все может 
стать другим. Особенно ког-
да этот  алкоголик рыдает от 
того, что в нем поднимает-
ся чувство долга. Возможно, 
оно  останется, и герой ста-
нет душевно богаче. А может 
быть, и не вспомнит о нем. 
Но человек становится на-
стоящим,  когда у него есть 
это чувство долга. Эмоции, 
которые  зритель испытыва-
ет в кино и в театре и кото-
рые недоступны ему в  реаль-
ной жизни, его обогащают, 
 остаются в нем и, может быть, 
когда-нибудь  сыграют в его 
жизни свою роль. В этом сила 
искусства.

ЛАНОВОЙ БЫЛ НАСТОЯЩИМ ПАТРИОТОМ
Ирина КУПЧЕНКО:

■■ Почти■полвека■Ирина■была■заму-
жем■за■легендой■советского■кино.

- С трудом представляю себе, как вы 
живете без него...

- его всегда не хватает. Василию семе-
новичу было уже много лет. 86. он умер 
внезапно. прожил бы еще достаточно 
долго, если бы не ковид. больше всего 
не хватает его оптимизма. он был откры-
тым человеком. не заводил негативных 
отношений. никогда в жизни ни о ком 
ничего дурного не сказал. много делал 
для людей.

- И при этом у него была нелегкая 
жизнь.

- он  из очень бедной семьи. отец 
и мать - с западной украины. родился 
в бараке зила. родители работали на 
этом заводе. мама рожала его в ванной. 
рассказывала, что была зима, очень хо-
лодно, барак плохо отапливался. рожа-
ла, и один валенок упал. так, в том, что 
остался, и родила Василия семеновича. 
В первой половине июня 1941 года ро-

дители отправили трех детей к бабушке 
и дедушке на западную украину. В село 
стримба, где жили родители, на границе 
с румынией. Васе было шесть, через две 
недели началась война. 

В первый же день туда вошли немцы.  
В течение  четырех лет ни он, ни родители 
ничего не знали друг о друге. завод зил 
перестроился на продукцию для фронта. 
и его отец с матерью, как и другие рабо-
чие, разливали коктейль молотова. они 
навсегда остались глубокими инвалида-
ми. а сам он стал народным артистом, 
почетным  гражданином москвы, геро-
ем труда.  наполеон говорил о генерале 
русской  императорской армии николае 
раевском: «он сделан из материала, из 
которого  делаются маршалы». и Василий 
был слеплен из такого теста, из которого 
делаются герои. никогда ни перед кем не 
преклонялся, не изменял убеждениям. 
был верен себе и стране. пережив ужа-
сы войны, жизнь и творчество посвятил 
тому, чтобы защищать память родителей. 
и страну. был настоящим патриотом.

■■ Владимир■Мотыль■посвя-
тил■«Звезду■пленительного■
счастья»■женам■декабристов.■
У артистки■там■запоминаю-
щаяся■роль.

- Знаю, что не хватало снега. 
Как его создавали?

- наносили пену из пожарного 
шланга. лошади пугались, вста-
вали на дыбы. но картинка полу-
чилась что надо.

- После премьеры режиссера 
обвинили в излишнем мелодра-
матизме. А на ваш взгляд, драмы 
в фильме много?

- знаете, я много думала о ге-
роине. из петербурга мы приеха-
ли в иркутск. на берегу байкала 
выстроили острог. снимали там 
и возвращались в город. когда вы-
далась свободная минутка, пошли 
с наташей бондарчук в краевед-
ческий музей. Директор, который 
проводил экскурсию, сказал: «не 

хотите сходить на кладбище, где 
похоронена екатерина трубецкая? 
на окраине иркутска». и я пошла. 
увидела разрушенный монастырь, 
а в нем - скромную могилку, где 
погребены она и ее маленькая 
дочь. Девочка родилась и умерла 
там. и я все время думала, что 
заставило эту женщину из бога-
тейшей семьи, практически не го-
ворившую по-русски, в основном - 
по-французски, поехать вслед за 
мужчиной. помните сцену, где 
смоктуновский в роли губерна-
тора говорит: «знаете ли вы, что, 
подписывая эту бумагу, станови-
тесь женой ссыльного каторжного, 
теряете дворянское звание и во-
обще все права?» представьте, 
в кибитке проехать всю сибирь! 
когда люди венчаются, они дают 
обет верности. В счастье и в не-
счастье. и свято соблюдают его. 
Этими женщинами двигало чув-
ство долга.
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В. УВАРОВ/РИА Новости

пена Вместо снега ЗА КАДРОМ из праВильного теста О ЛИЧНОМ

Привычное для нее 
раньше амплуа истинной 
тургеневской девушки: чистой, 
правильной и твердой.

Не разлей вода супруги 
были и в кино, и в жизни.
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Татьяна ЛИТВИНОВА

■■ В■ августе■ Беларусь■ примет■
II Игры■стран■СНГ.

Впервые такие соревнования прош-
ли в Казани два года назад, но на этот 
раз программа разительно отличается 
от той, что предложили участникам 
и зрителям в 2021-м.

РАССЕЛИЛИ  
ПО ОбЛАСтям
Во время I Игр стран СНГ около 

тысячи спортсменов из девяти стран 
боролись за награды в шестнадцати 
видах спорта. На предстоящих ждут 
порядка четырех тысяч атлетов - они 
будут спорить за медали в двадцати 
дисциплинах. В программу казанских 
стартов наряду с традиционными 
и популярными во всем мире видами 
спорта включили национальные еди-
ноборства - борьбу на поясах, корэш. 
Организаторы II Игр внесли в про-
грамму виды, которые распростране-
ны в странах СНГ. Их «расселили» по 
одиннадцати городам - спортивный 
праздник охватит все регионы Белару-
си. Состязания по баскетболу 3х3, во-
лейболу, легкой атлетике, пляжному 
футболу, современному пятиборью, 
пулевой стрельбе и художественной 
гимнастике пройдут в Минске. Ви-
тебск будет принимать соревнова-
ния по таиландскому боксу, Орша - по 
боксу. Дзюдо «пропишется» в Гомеле, 
стрельба из лука и каратэ - в Могиле-
ве, пляжный волейбол - в Молодечно, 
мини-футбол - в Борисове и Минске, 
плавание и гандбол - в Бресте, самбо - 
в Жлобине, тяжелая атлетика и хоккей 
на траве - в Гродно, а все три вида 
борьбы - в Солигорске.

Широкой будет и география участ-
ников. Приглашения на мультиспор-
тивный форум получили не только 

представители стран СНГ. Россия, 
Азербайджан, Армения, Казахстан, 
Таджикистан, Кыргызстан, Узбекистан 
и Туркменистан уже подтвердили уча-
стие. В некоторых видах готовы вы-
ступить команды из Китая, Малайзии, 
Ливана, Ирана, Египта, Кубы. В части 
соревнований могут поучаствовать 
спортсмены из Албании, Бахрейна, 
Болгарии, Бразилии и других стран.

Будет еще одно серьезное отличие.  
В 2021 году за награды боролись 
спорт смены 14 - 23 лет. В этот раз воз-
растной коридор расширили. В сам-
бо, тяжелой атлетике, художествен-
ной гимнастике, пляжном футболе 
и хоккее на траве будут соревноваться 
взрослые спортсмены, в остальных 
видах - ближайший резерв.

В республике ввели преференции 
и льготы для участников Игр и во-
лонтеров. В том числе - безвизовый 
въезд в страну и освобождение от ре-
гистрации.

НА ФИНИШНОЙ ПРямОЙ
На прошлой неделе министр■спорта■

и■туризма■Беларуси■Сергей■Коваль-
чук■рассказал, что подготовка к Играм 
уже завершается:

- Проверяем в первую очередь рабо-
ту всех технических служб, готовность 
именно спортивной инфраструктуры. 
Параллельно смотрим места прожи-
вания, питания спортсменов, судей, 
администрации и всего персонала.

У Беларуси прекрасная спортивная 
инфраструктура, поэтому возводить 
новые объекты не пришлось. Органи-
заторам даже не всегда было просто 
определиться, какие именно арены 
станут площадками.

В полной боевой готовности гости-
ницы, кафе и рестораны. Продумали 
логистику (уже сейчас организаторы 
на местах могут рассказать, как будут 
добираться участники, к примеру, от 

отелей до спортивных объектов), раз-
работали туристические маршруты.

С начала июня на спортивных объ-
ектах стартовала серия тестовых 
турниров. Лучше, чем в соревнова-
тельном режиме, работу всех служб 
и готовность арен не оценить. Побы-
вав на «пробных» состязаниях в Бре-
сте, Сергей Ковальчук сказал:

- Заходишь - уже волонтеры встреча-
ют, «рамки» работают, сотрудники ми-
лиции досматривают, отрабатывают 

элементы проведения соревнований, 
и каждый заинтересован посмотреть 
и проверить, как за два месяца до Игр 
работают все системы.

Торжественная церемония открытия 
II Игр стран СНГ пройдет на «Минск-
Арене» 5 августа. Детали будущего 
шоу держат в секрете. Обещают: в про-
грамме будут оригинальные штрихи, 
и она приятно удивит гостей и участ-
ников форума. Церемония закрытия 
13 августа - также на «Минск-Арене».

на I играх россия заняла первое место в медальном зачете: 
спортсмены завоевали 212 медалей - 111 золотых, 42 серебря-
ные и 59 бронзовых. беларусь с 69 наградами (9 - 31 - 29) расположилась на 
пятой строчке.

ожидается, что на II играх стран снг российская делегация будет одной из 
самых представительных - на соревнования заявлены 633 спортсмена. бела-
русь представят около шестисот атлетов. 

ДЗЮДО ПРОПИШЕтСя В ГОмЕЛЕ

В ТЕМУ

Борис ОРЕХОВ

■■ Голкипер■ЦСКА■блеснул■неувяда-
емым■мастерством■в■финале■Кубка■
страны.

столичные «лужники» давно не видели 
такого столпотворения. больше пятиде-
сяти тысяч человек на трибунах. и Цска 
с «краснодаром» не обманули ожидания 
болельщиков - зажгли на посошок по пол-
ной программе, выдав огненный матч.

мАГИя АкИНФЕЕВА
сражение вышло нешуточное, на то 

и кубковый финал. или пан, или пропал. 
основное время и добавочное время не 
выявили победителя - 1:1. судьба трофея 
решалась в серии пенальти. и опять, в ко-
торый уже раз, сработала магия армей-
ского, можно сказать, патриарха Игоря■
Акинфеева. просто вдумайтесь - ны-
нешний сезон стал для голкипера уже 
двадцатым в основном составе клуба. 
нога акинфеева стала притчей, вошед-
шей в историю после легендарного матча 
с испанцами на Чм-2018. но в этот раз 
была не нога, а рука акинфеева, при-
чем левая, которой он отбил решающий 
удар соперников в послематчевой лоте-
рее. если акинфеев - главный герой, то 
главным неудачником стал нигерийский 

нападающий «краснодара» Олакунле 
Олусегун. сначала в основное время 
он глупейшим образом привез пенальти 
в свои ворота, после чего армейцы от-
крыли счет и «краснодару» пришлось 
попыхтеть, чтобы восстановить равно-
весие на табло. а затем он же, олусегун, 
не забил роковой одиннадцатиметровый, 
подаривший Цска победу.

бУХГАЛтЕРИя УСПЕХА
армейцы не выигрывали кубок россии 

уже десять лет, поэтому триумф в су-
перфинале стал отличным завершением 
долгого и удачного для команды сезона. 
В чемпионате они взяли «серебро». кубок 
принес красно-синим и очень приличные 
призовые:

- В целом, около трехсот миллионов 
рублей. но это не за один матч, за весь 
турнир, - пояснил генсек■РФМ■Максим■
Митрофанов. 

а вот неудачник сезона - «спартак». 
из кубка вылетел. В чемпионате - только 
«бронза». Да еще вдобавок звание самой 
убыточной команды по итогам прошлого 
года. красно-белые оказались в минусе 
аж на 2,35 миллиарда рублей. самыми 
прибыльными стали самарские «крылья 
советов», чьи доходы превысили расходы 
на 777 миллионов. В первой тройке ока-
зался и «зенит» - 647 миллионов.

РУбИЛИСь, НЕ щАДя СЕбя ТРИУМФ РИКОШЕТ«ВЕРНИтЕ РУССкИХ!»
■■ Без■наших■спортсменов■ми-

ровое■фигурное■катание■оказа-
лось■в■кризисе.

подтверждение негативных тен-
денций - свежий аудиторский отчет 
международного союза конькобеж-
цев (ISU) за 2022 год. В документе 
черным по белому сказано:

- санкции против россии и отсут-
ствие россиян на соревнованиях при-
вели к тому, что ISU практически не 
получала доходов от медийных прав 
и рекламы из рФ.

общая сумма упущенных средств 
составила миллион швейцарских 
франков. но это еще полбеды. у ISU 
возникли проблемы с продлением 
действующих телевизионных кон-
трактов, ведь рейтинги трансляций 
падают. правильно. зритель же не 
дурак. кому интересно смотреть на-
фталиновое зрелище. без наших 
чудо-девчонок уровень сложности 
прокатов среди женщин просто рух-
нул, откатившись лет на двадцать 
назад.

Чтобы удержаться на плаву и со-
хранить календарь международных 
соревнований, чиновникам придет-
ся распечатать кубышку и запустить 
руку в резервный фонд организа-
ции. ежику понятно, что он не без-

донный. и при таком темпе убытков 
исчерпается. и к кому тогда ISU 
 пойдет с протянутой рукой? к спон-
сорам? они тоже не идиоты, чтобы 
вышвыривать деньги на осетрину 
второй свежести. клянчить бабки 
у мок - тоже не прокатит. Чемпио-
наты мира и европы ему до лампоч-
ки. Это - епархия международных 
федераций, как ISU. а   федерации 
конторы существуют на принципе 
самоокупаемости. независимость 
от российских фигуристов ISU уже 
вылезла боком. россиян, а с ни-
ми и белорусов надо срочно воз-
вращать на международную аре-
ну. Ведь наши звезды - это афиша, 
публика, касса. кстати, канадские 
фигуристы еще год назад обраща-
лись в ISU: «Верните русских! мы 
хотим соревноваться с сильнейши-
ми, а не со вторым эшелоном». но 
чиновники живут в какой-то своей 
системе координат, где во главе 
угла с недавних пор стоит не спорт, 
а политика. и вместо возвраще-
ния наших мастеров ISU, наоборот, 
про длил отстранение российских и 
белорусских спортсменов. кому во-
обще тогда нужен весь этот турнир-
ный  эрзац, если даже болельщики 
не хотят его смотреть и рейтинги 
трансляций  катятся вниз?

Сейчас встречать гостей 
будут белорусы, в 2025 
году - азербайджанцы.
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 12.00, 
15.00, 16.00, 18.00, 19.00, 
21.00, 00.00, 03.00, 05.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 
15.10, 16.10, 18.10, 19.10, 
21.10, 00.10, 03.10, 05.10 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 23.45, 04.45 «Год в истории 

1978 (с субтитрами)» (12+)
08.15 «Символы эпохи. Поезд 

«Красная Стрела» (12+)
08.30 «Итоги. Дайджест» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.15 «ЖИЗНЬ И ПРИКЛЮЧЕНИЯ 

МИШКИ ЯПОНЧИКА» (16+)
12.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
12.45, 00.45, 05.45 «Год в истории 

1979 (с субтитрами)» (12+)
13.00 «ЛЮБИТЬ ПО-РУССКИ 2» (12+)
14.45 «Год в истории 1982 

(с субтитрами)» (12+)
15.15 «Карта Родины. Владимирская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Песенка 

Красной шапочки» (12+)
16.15, 01.00 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ» 

(16+)
19.15 «ЖИЗНЬ И ПРИКЛЮЧЕНИЯ 

МИШКИ ЯПОНЧИКА» (16+)
21.15 «Есть вопрос! Семейные 

ценности: что угрожает?» (12+)
22.20 «БАЛЬНОЕ ПЛАТЬЕ» (6+)
02.45 «Год в истории 1982 

(с субтитрами)» (12+)
03.15 «БАЛЬНОЕ ПЛАТЬЕ» (6+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.15, 03.00, 
05.15 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 00.25, 03.10, 
05.25 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 12.45 «Год в истории 1984 

(с субтитрами)» (12+)
08.15, 12.15, 21.15, 00.30 «Факты на 

стол» (16+)
08.45, 14.45 «Год в истории 1990 

(с субтитрами)» (12+)
09.15 «Минск - Москва» (12+)
09.45 «Год в истории 1994 

(с субтитрами)» (12+)
10.15, «ЖИЗНЬ И ПРИКЛЮЧЕНИЯ 

МИШКИ ЯПОНЧИКА» (16+)
13.00 «ЛЮБИТЬ ПО-РУССКИ 3» (16+)
15.15 «Карта Родины. Татарстан 

(с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Лесной 

олень» (12+)
16.15, 01.00 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ» 

(16+)
19.15 «ЖИЗНЬ И ПРИКЛЮЧЕНИЯ 

МИШКИ ЯПОНЧИКА» (16+)
21.45 «Новое PROчтение» (12+)
22.20 «УКРАСТЬ БЕЛЬМОНДО» (12+)
02.45 «Год в истории 1994 

(с субтитрами)» (12+)
03.15 «УКРАСТЬ БЕЛЬМОНДО» (12+)
05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.30, 03.00, 
05.15 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 00.40, 03.10, 
05.25 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 12.45 «Год в истории 1874 

(с субтитрами)» (12+)
08.15, 12.15, 21.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45 «Год в истории 1896 

(с субтитрами)» (12+)
09.15 «Минск - Москва» (12+)
09.45 «Год в истории 1919 

(с субтитрами)» (12+)
10.15, 19.15 «ЖИЗНЬ 

И ПРИКЛЮЧЕНИЯ МИШКИ 
ЯПОНЧИКА» (16+)

13.00 «УКРАСТЬ БЕЛЬМОНДО» (12+)
15.15 «Карта Родины. Калужская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. 

«Гимнастика» (12+)
16.15, 01.00 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ» 

(16+)
21.45 «Минск - Москва» (12+)
22.20, 03.15 «ПОБЕГ» (16+)
00.45, 03.15 «Год в истории 1941

(с субтитрами)» (12+)
03.30 «Митинг-реквием, посвященный 

Дню всенародной памяти 
жертв Великой Отечественной 
войны и начала героической 
обороны Брестской крепости» 
(12+)

05.15 «Георгий Жуков. Война и мир 
маршала Победы» (12+)

06.00, 09.00, 15.00, 18.00, 21.00, 
00.00, 05.00 «Союзинформ» 
(12+)

06.10, 09.10, 15.10 «Горячая точка» 
(16+)

06.15 «КОНСТАНТИН ЗАСЛОНОВ» 
(12+)

07.45 «Есть вопрос. Кто является 
наследником победы?» (12+)

08.45, 16.45 «Год в истории 1941. 
Священная война 
(с субтитрами)» (12+)

09.15 «Наши люди. Платон Беседин» 
(12+)

10.10 «В ИЮНЕ 1941» (16+)
14.00 «Ржев. 500 дней в огне 

(с субтитрами)»
15.15 «Митинг-реквием, посвященный 

Дню всенародной памяти 
жертв Великой Отечественной 
войны и начала героической 
обороны Брестской крепости 
(повтор)» (12+)

17.00 «Кент, или Большая игра 
«маленького шефа» (12+)

18.10, 21.10, 00.10, 05.10 «Горячая 
точка» (16+)

18.15 «КРАЙ» (16+)
20.25 «Георгий Жуков. Война и мир 

маршала Победы» (12+)
21.15 «БРЕСТСКАЯ КРЕПОСТЬ» (16+)
23.45 «Год в истории 1941. 

Священная война 
(с субтитрами)» (12+)

00.15 «В ИЮНЕ 1941» (16+)
04.00 «Ржев. 500 дней в огне 

(с субтитрами)»
05.15 «Карта Родины. Брестская 

область и фотоохота 
в Беловежской пуще 
(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 01.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 01.10, 03.10 
«Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45 «Год в истории 1919 

(с субтитрами)» (12+)
08.15 «Факты на стол» (16+)
08.45 «Год в истории 1921. ГУМ 

(с субтитрами)» (12+)
09.15 «Минск - Москва» (12+)
09.45 «Год в истории 1924. Мавзолей 

(с субтитрами)» (12+)
10.15 «ЖИЗНЬ И ПРИКЛЮЧЕНИЯ 

МИШКИ ЯПОНЧИКА» (16+)
12.15 «Дорогами Багратиона» (12+)
15.15 «Карта Родины. Витебск 

(с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «День 

Победы» (12+)
16.15, 01.15 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ. 

КРЫМ» (16+)
18.15 Мультфильмы (0+)
19.15 «ЖИЗНЬ И ПРИКЛЮЧЕНИЯ 

МИШКИ ЯПОНЧИКА» (16+)
21.15 «Факты на стол» (16+)
21.45 «Минск - Москва» (12+)
22.20, 03.15 «ДНЕПРОВСКИЙ 

РУБЕЖ» (16+)
00.45 «Год в истории 1919 

(с субтитрами)» (12+)
05.45 «Год в истории 1921. ГУМ 

(с субтитрами)» (12+)

06.00 «Сказочный патруль». 
Мультфильмы (0+)

08.00 «Наши люди. Егор Серов» (12+)
09.00 «Приключения в Изумрудном 

городе». Мультфильм (6+)
10.50 «Страна Советов. Забытые 

вожди. Михаил Фрунзе» (12+)
11.45 «ЖИЗНЬ И ПРИКЛЮЧЕНИЯ 

МИШКИ ЯПОНЧИКА» (16+)
15.30 «Страна Советов. Забытые 

вожди. Андрей Громыко» (12+)
16.30 «БРЕСТСКАЯ КРЕПОСТЬ» (16+)
19.00 «Наши люди» (12+)
20.00 «Итоги. Дайджест» (12+)
20.30 «Новое PROчтение» (12+)
21.00, 02.20 «СЛОН» (12+). 

На арене цирка идет 
представление. А за кулисами 
волнение: любимец публики cлон 
Бодхи заболел. Руководство 
решает слона усыпить. Наутро 
за Бодхи приезжает трейлер… 
Однако вместо печальной 
поездки Бодхи, вместе с 
водителем трейлера Зарезиным 
и милой цирковой девочкой 
Бонни, отправляется в чудесное 
путешествие, полное приключений, 
погонь, неожиданных поворотов 
и радостных встреч... В главных 
ролях: Сергей Шнуров, 
Евгений Ермаков, Александр 
Адабашьян и другие.

22.40 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ» (16+)
00.20 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ. КРЫМ» 

(16+)
03.55 «БАЛЬНОЕ ПЛАТЬЕ» (6+)
05.15 «Карта Родины. Владимирская 

область (с субтитрами)» (12+)

06.00 «Сказочный патруль». 
Мультфильмы (0+)

08.00 «Наши люди. Александр 
Малькевич» (12+)

09.00 «ТУМ-ПАБИ-ДУМ» (0+)
10.50 «Страна Советов. Забытые 

вожди. Анастас Микоян» (12+)
11.45 «ЖИЗНЬ И ПРИКЛЮЧЕНИЯ 

МИШКИ ЯПОНЧИКА» (16+)
15.30 «Страна Советов. 

Забытые вожди. Григорий 
Орджоникидзе» (12+)

16.30 «Наши люди» (12+)
17.30 «ДНЕПРОВСКИЙ РУБЕЖ» (16+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «ДОМ» (16+). В большом доме, 

посреди донских степей, живет 
семейство Шамановых. Все 
есть в этом доме - кроме покоя, 
любви и взаимопонимания. Отцы 
конфликтуют с детьми, дети с 
отцами и друг с другом. Старший 
сын, Виктор, возвращается в 
отчий дом после 25-летнего 
отсутствия. Пока еще он не знает, 
что по пятам за ним идёт группа 
профессиональных убийц… 
В главных ролях - Сергей 
Гармаш, Богдан Ступка, 
Александра Бледная и другие.

23.15 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ. КРЫМ» 
(16+)

03.00 «ДОМ» (16+)
05.15 «Карта Родины. Татарстан 

(с субтитрами)» (12+)

23 июня 24 июня 25 июня

19 июня 20 июня 21 июня 22 июня

22 ИЮНЯ В 21.15

«БРЕСТСКАЯ КРЕПОСТЬ»
История о героической обороне Брестской 

крепости, которая приняла на себя первый 
удар немецко-фашистских захватчиков 
22 июня 1941 года. Рассказ о трех главных 
очагах сопротивления, возглавляемых ко-
мандиром полка Петром Гавриловым, ко-
миссаром Ефимом Фоминым и начальником 
9-й погранзаставы Андреем Кижеватовым.

20 ИЮНЯ В 22.22

«УКРАСТЬ БЕЛЬМОНДО»
Модный московский писатель Бакунин за-

ключает с издателем пари, что за три меся-
ца, не покидая Парижа, закончит новый ро-
ман. Уверенный в победе, он ставит на кон 
своего любимца-кота, а издатель - раритет-
ный автомобиль. Свидетелем этого спора 
становится Горелов - давний недруг и за-
вистник Бакунина.

Юлия НОВИЦКАЯ

На просторах интернета 
давно гуляет миф о том, что 
NASA якобы потратило мил-
лионы долларов на создание 
специальной ручки, пригод-
ной для использования в не-
весомости. В то время как со-
ветские космонавты всегда 
писали карандашами.

NASA действительно пред-
принимало попытки разрабо-
тать «космическую» ручку. 
Обычные земные шариковые 
категорически не подошли. 
Чернила в невесомости не 
поступали на кончик стерж-
ня. Если же пытались внутри 
создать давление, ручка на-
чинала протекать. А деревян-
ный карандаш с графитовым 
стержнем американцы посчи-
тали пожароопасным.

Я бы еще добавила, что ка-
рандаш нужно периодически 
точить. А это отнюдь не безо-
пасно в невесомости. Обра-
зуются мелкий мусор и пыль. 
Думаю, не надо объяснять, что 
может случиться, если они 
вдруг попадут в дыхатель-
ные пути кого-то из экипажа. 
Не прижились у астронавтов 
и фломастеры, которые бы-
стро приходили в негодность.

Поэтому американцев во-
оружили механическим ка-
рандашом в металлическом 
корпусе.

Советские покорители Все-
ленной изначально пользо-
вались восковыми каранда-
шами.

В 1965 году американец 
Пол Фишер изобрел ручку, 
которой можно писать вверх 
ногами, в невесомости и под 
водой. У нее был герметич-
ный стержнень под давлени-
ем, вольфрамовый шарик, 
изготовленный по особой тех-
нологии, и специальный со-
став чернил. NASA же просто 
купило у него партию ручек 
после испытаний в 1968 году.

Сергей Кудь-Сверчков, 
когда находился на МКС, рас-
сказал, что они до сих пор пи-
шут на орбите этими ручками. 
А карандаши там сейчас ис-
пользуют обычные, земные.

РУЧКА 
ИЛИ КАРАНДАШ?
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НАШ САЙТ

Союзное 
вече видео

RU-BY агент

ПЯТЬ МЕСТ В РОССИИ,  
кудА ПОЕхАТЬ куПАТЬСЯ

3. МАхАЧкАЛА
Город на западном побережье Ка-

спийского моря, а длина только одного Цен-
трального городского пляжа - около километра. 
Это туристический и лечебно-оздоровительный 
центр. Санаториев тут хоть отбавляй. В Махач-
кале семь пляжей, и все они песчаные. Сезон 
открывается в мае и завершается в сентябре. 
Вода прогревается до 20 - 25 градусов, солнеч-
ных дней в году больше сотни. И развлечения 

есть на любой вкус - скалолазание, рафтинг, 
виндсерфинг.

Один из несомненных плюсов - на Каспии 
отдыхать намного дешевле, чем на Черномор-
ском побережье, и туристов в Дагестане летом 
на порядок меньше. В Махачкале вы найдете 
мечети и ночные клубы, салоны красоты и мод-
ные бутики. А рядом - магазины традиционной 
мусульманской одежды. Ради этих контрастов 
стоит посетить город.

Валентина СТЕПАНОВА

 ■ Лето - это маленькая жизнь, и по-
плескаться в теплой водичке - от-
дельное удовольствие. А в придачу 
можно насладиться умопомрачи-
тельными видами.

1. ЛАГАНЬ
Этот курорт нахо-

дится в Калмыкии, на берегу 
Каспия. Там есть все для ком-
фортного пляжного отдыха. 
Остальная часть побережья по-
крыта или камнями, или камы-
шами, а здесь - мягкий песочек. 
Бонусом к водным процедурам 
и загару - разноцветье вокруг. 
Просто услада для глаз. Вода 
там порадует своей температу-
рой - уже сейчас она достигает 
25 градусов. А воздух прогрел-
ся до плюс тридцати. Туристов 
немного, а экзотики - хоть от-
бавляй.

В Лагани с экологией все 
в порядке. Здесь нет фабрик 
и заводов, которые загрязняли 
бы окружающую среду, поэто-
му воздух непривычно свеж, 
особенно для жителей мегапо-
лисов. Памятники советского 
прошлого соседствуют с буд-
дистскими храмами, а на пло-
щади Рыбака по праздникам 
устраивают народные гулянья.

5. БухТА ЛАЗуРНАЯ
Она расположилась в Уссу-

рийском заливе Японского моря, в При-
морском крае. Место живописнейшее, 
и, пожалуй, лучший пляж всего региона. 
Ехать от Владивостока - всего тридцать 
километров. Там просто потрясающий 
вид на лесные холмы и скалы.

У пляжа широкая песчаная полоса, 

и для отдыхающих есть все 
необходимое: базы отдыха 
и  пансионаты, рестораны, 
пункты проката спортив-
ного и пляжного инвентаря, 
душевые кабины. Здесь почти 
никогда не бывает опасных медуз-
крестовичков, которых так много 
в Японском море.

2. ЯкОРНАЯ 
ЩЕЛЬ

Поселок, расположенный 
в 22 километрах от Лаза-
ревского, в 32  - от Сочи. 
Одно из самых уединенных 
и экологически чистых мест 
отдыха в регионе. И к тому 
же он окружен Кавказскими 
горами.

Туда стоит отправиться 
тем, кто уже вкусил суеты 
крупных курортных городов 
с нескончаемым круговоро-
том событий и теперь хочет 
увидеть настоящее южное 
море и природу. Да так, что-
бы созерцанию и отдыху 
 никто не мешал. Тем, кто «на 
движе», может быть скучно-
вато, а если ловите дзен - 
идеальное место. Здесь все 
дышит спокойствием и уми-
ротворением. И, к радости 
отдыхающих, водичка уже 
порядком прогрелась - 22 - 
23 градуса.

4. РОСТОВ- 
НА-дОНу

Один из городов, где не нуж-
но долго думать о том, какая 
река главная. Дон известен 
даже за  своими пределами 
и входит в пятерку самых длин-
ных рек Европы. Часть пля-
жей находится именно на его 
берегах. Более удобные и до-
ступные - в черте города, а ди-
кие - в окрестностях.

Есть и рукотворные водо-
емы. На  части из  них тоже 
появились пляжи. Как пра-
вило, это бывшие песчаные 
карьеры: Западный, Голубое 
озеро, Соленое озеро в Ак-
сайском районе. В черте го-
рода популярны пляжные зоны 
двух водохранилищ на реке 
Темерник -  Северного, у пар-
ка «Дружба», и  сбивающе-
го с толку своим названием 
Ростовского моря. Пляжи 

на Азовском море к самому 
Ростову-на-Дону не относятся, 
до них нужно будет прокатить-
ся. Ближайший морской берег 
находится в дачных поселках 
Морской Чулек и Мержаново 
(в сорока километрах от го-

рода). На южном побережье 
залива  - в поселках Павло-
Очаково, Стефанидинодар, 
Семибалки, Чумбур-Коса. 
До них - 60 - 85 километров. 
В общем, купайся - не хочу. И 
загорай тоже.
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Песочные ванны - тоже  
с пользой для здоровья.

Казаки вряд ли сильно 
загорят в таких нарядах. Зато 

колорит точно создадут.

Обычно из Дагестана все постят видовые картинки 
и пейзажи. Но и пляж тут вполне достоен фотосета.
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ЗАЧЕМ ДЕЛИТЬСЯ
Донорская кровь нужна гораздо 

чаще, чем кажется на первый взгляд. 
Ее используют не только во время 
крупных трагических событий, техно-
генных катастроф или аварий. Транс-
фузии (переливания) могут потребо-
ваться роженицам, во время плановых 
или экстренных операций, пациентам 
с онкологическими заболеваниями. 
Кровь и ее компоненты также исполь-
зуются при изготовлении лекарств 
для больных гемофилией. Но пока 
не разработано препаратов, которые 
могли бы полностью заменить перели-
вание. И те, кто сдает кровь, в прямом 
смысле спасают чью-то жизнь.

По данным ВОЗ, каждому третьему 
человеку в течение жизни требует-
ся переливание донорской крови, а 
до 1,5% жителей России ежегодно 
нуждаются в подобной процедуре. 
Кажется, что это немного. Но для 
того, чтобы обеспечить достаточный 
запас биоматериала, нам необходи-
мо, чтобы около 4% населения явля-
лись донорами. В настоящий момент, 
как сообщает НМИЦ гематологии, 
активные доноры в России  - лишь 
около 1,7%.

Есть данные, что сдача крови улучшает ее 
циркуляцию. В наблюдаемой группе регуляр-
ных доноров старше 42 лет было зафиксиро-
вано снижение риска сердечных приступов. 
Также неоднократно наблюдалось, что не-
сколько снижается повышенное давление. 
Кроме того, доноры лучше адаптированы 
к восстановлению после потери крови. 

И еще абсолютно точно: большинство из 
них  - люди активные и жизнерадостные. 
Конечно, это скорее обратная связь, то 
есть они стали донорами, поскольку имели 

активную жизненную позицию и были не-
равнодушными. Хотя ученые считают: сдача 
крови действительно обладает стимулирую-
щим действием. Так что, если хотите стать 
чуть более жизнерадостным, попробуйте 
сдать кровь!

Самые 
частые 

ошибки 
при приеме 

лекарств - на сайте

ДОНОРСТВО 
НЕ МОЖЕТ НАВРЕДИТЬ 

САМОЧУВСТВИЮ
Некоторые не хотят сдавать кровь, 

потому что где-то слышали, что это 
вредно для здоровья. Но это всего 
лишь очередной миф, каких в меди-
цине великое множество! Наоборот, 
доноры обязаны следить за своим 
здоровьем. Этот статус делает людей 
более социально ответственными. 
Они проходят регулярные осмотры 
у специалистов, скрининговые ис-
следования. Сама же процедура 
абсолютно безопасна. Заразиться 
каким-либо заболеванием, сдавая 
кровь, невозможно.

Во время процедуры донации паци-
ент находится под постоянным наблю-
дением медицинского персонала и 
врача-трансфузиолога. Безопасность 
донорства подтверждена многолетни-
ми научными исследованиями.

ЭТО ОЗДОРАВЛИВАЕТ СЕРДЦЕ И ДАРИТ ОПТИМИЗМ

Здоровье

Анна КУКАРЦЕВА

Оказывается, сдавая кровь, 
вы помогаете не только другим 
людям, но и своему организму. 

Вместе с Маргаритой 
ПРОВОТОРОВОЙ, 
ведущим экспер-
том Центра мо-
лекулярной диагно-
стики CMD ЦНИИ 
эпидемиологии Ро-
спотребнадзора, 
разберем, кто мо-

жет взять на себя эту почетную 
миссию. И почему некоторым лю-
дям буквально жизненно необходимо 
чаще сдавать кровь.
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даКАК ПОДГОТОВИТЬСЯ ВАЖНЫЕ ПРАВИЛА

• Также за час до процедуры воздержитесь от курения.
• Лучше всего сдавать кровь в утренние часы (тогда организм 
реагирует на кровопотерю легче, поэтому, кстати, 
плановые операции также назначают на утро). После 12.00 
сдавать кровь рекомендуется только постоянным донорам.
• Не следует идти на донацию после ночного дежурства или бессонной 
ночи, когда организм вымотан. Не планируйте сдачу крови 
непосредственно перед экзаменами, соревнованиями, важными   
                   переговорами, во время интенсивных периодов в работе, 
                  чтобы слабость не помешала в принятии важных решений.
             • И не забудьте взять с собой оригинал паспорта.

• Накануне и в день сдачи крови не есть жирную, жареную, острую 
и копченую пищу, колбасу и сосиски. А также другие мясные, рыбные 
и молочные продукты. Нельзя яйца и масло, в том числе растительное. 
Под запретом шоколад, орехи и финики. А еще авокадо, свекла и бананы.
• Но натощак сдавать кровь не нужно! Рекомендуются сладкий чай 
с вареньем, соки, морсы, компоты, минеральная вода. 
Из еды: хлеб, сухари, сушки, отварные крупы, макароны на воде 
без масла, овощи и фрукты (исключая авокадо, свеклу, бананы).
• За 48 часов до сдачи крови нельзя употреблять алкоголь, 
а за трое суток (то есть за 72 часа) принимать 
лекарства, содержащие аспирин и анальгетики.

- Смотрите, 
сдать кровь - 

это не страшно!

Быть донором не только почетно, 
но и полезно

9 16.06.2023 
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КТО МОЖЕТ СДАВАТЬ...
Стать донором может человек старше 18 лет 

и весом более 50 кг. Каждый из  желающих про-
ходит медицинское обследование и консульта-
цию врача-трансфузиолога перед процедурой. 
Если доктора что-то насторожит в общем со-
стоянии пациента или результаты анализов будут 
не очень хорошими, например, низкий уровень 
гемоглобина, то к донации (так официально на-
зывается сдача крови) не допустят и отправят 
на дополнительное обследование. Кстати, все 
анализы потенциальному донору проводят бес-
платно.

А КТО НЕ МОЖЕТ
К донации есть и противопоказания, постоян-

ные и временные.
Постоянные: наличие хронических инфекци-

онных, онкологических заболеваний, а также 
болезни крови.

Срок временных противопоказаний бывает 
разный. Например, после ОРВИ или гриппа он 
может составлять 30 календарных дней. А после 
операций, нанесения татуировок, проведения пир-
синга или процедуры игло укалывания - 120 суток.

Самый длительный период для временного за-
прета на донорство - 1 год. Он установлен для 
женщин после рождения ребенка (беременности). 
С полным перечнем противопоказаний можно 
ознакомиться на сайте службы крови.
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Ольга КОЧУРОВА

Корреспондент 
«КП» рассказывает, 
почему нужно ехать 
в Великий Устюг, 
не дожидаясь зимы.

Путешествие на вотчину 
Деда Мороза - это был мой 
незакрытый гештальт. Но в 
зимние каникулы выбраться 
туда у нас нет никакой воз-
можности. Дети - спортсме-
ны, у них плотный график 
тренировок. И я сделала от-
чаянную попытку - вытащи-
ла семью в Великий Устюг 
летом!

Квартиру посуточно мы 
сняли в самом городе на 
популярном сайте частных 
объявлений. Летом предло-
жений масса. И это плюс по 
сравнению с зимой, когда 
бронировать приходится за 
несколько месяцев вперед.

ВАЛУН С НЕБА
Великий Устюг велик 

только по названию. Нам 
хватило полдня, чтобы по-
знакомиться с его красотой.

Для начала прогулялись 
по набережной реки Сухо-
ны. Здесь расположены са-
мые главные достопримеча-
тельности. Например, собор 
Прокопия Устюжского. Слева 
от входа лежит «счастливый» 
валун. На него нужно сесть, 
чтобы получить помощь в 
делах. По преданиям, в XII 
веке на город надвигалась 
огромная туча. Но молит-
вы блаженного Прокопия 
сдвинули ее в сторону, где 
она пролилась каменным до-
ждем. Один валун, упавший 
с неба, привезли в город и 
заложили в основание этой 
церкви.

В о о б щ е 
церквей здесь 
очень много. 
Можно посе-
тить Михайло-
Архангельский 
монастырь XIII 
века с экскур-
сией. Можно 
на колокольню 
Успенского со-
бора забраться 
и с высоты 50 
метров увидеть 
панораму горо-
да.

АВТОГРАФ 
ВОЛШЕБНИКА

Но нас в пер-
вую очередь ин-
тересует сказка. 
Поэтому от-
п р а в л я е м с я … 
в церковь. В 
бывшей церкви 
жен-мироносиц 
теперь работает 
Музей новогод-
ней и рождествен-
ской игрушки. Та-
кого количества 
одновременно 
наряженных елок 
вряд ли где еще уви-
дишь. Каждая украшена 

игрушками определенного 
времени. Цены тоже сказоч-
ные: всего 140 руб. за полный 
билет.

Продолжаем сказку - и вот 
мы гуляем около городской 
резиденции Деда Мороза. 
Здесь можно взять экскурси-
онную программу и узнать от 
Хранительницы времени об 
истории новогоднего празд-
ника.

Нас больше интересовала 
почта Деда Мороза. Скорее 

это канцелярия главного 
волшебника. Ежегодно сю-
да стекаются до 200 тысяч 
писем, бандеролей и по-
сылок со всей страны. По-
мощники сортируют корре-
спонденцию, раскладывают 
по полочкам, чтобы потом 
ответить отправителям. Де-
тей учат этике написания 
писем. Отсюда можно от-
править письмо с автогра-
фом и штампом Деда Мо-
роза - и оно обязательно 

придет адресату 
накануне Ново-
го года.

Еще в Вели-
ком Устюге есть 
Дом моды Деда 
Мороза. Имен-
но здесь нахо-
дятся швейные 
мастерские по 
пошиву его на-
рядов. А их у 
него!.. Позже 
мы побывали 
в гардеробной 
волшебника в 
тереме. Одеж-
да на все слу-
чаи жизни: па-
радная, самая 
парадная, не 
очень парад-
ная, для лета, 
для катания на 
мотоцикле… И 
различные ва-
режки, и шап-
ки, и валенки. 
Дед Мороз - 
н а с т о я щ и й 
модник.

Все экскур-
сии можно за-
бронировать 

заранее на сайте До-
ма Деда Мороза dom-
dm.ru.

ВОТ, ВСТАЛИ В ХОРОВОД
От города до вотчины - 12 

км. А можно забронировать 
домик на самой территории 
усадьбы Деда и жить в самом 
центре сказки (от 3500 руб. 
за номер).

Мы купили билеты сразу 
на входе. Никакого ажио-
тажа. Минимальный пакет, 
куда входит путешествие по 
Тропе сказок, экскурсия по 
терему Деда Мороза и об-
щение с ним, за взрослого - 
1600 руб., за ребенка с 6 до 
17 лет - 1450 руб., дети с 3 до 
5 лет - 1100 руб. Напоминаю, 
сейчас не сезон и цены ниже. 
С октября за взрослого при-
дется заплатить 1900 руб., за 
детей с 6 до 17 лет - 1750 руб., 
дети с 3 до 5 лет - 1200 руб.

На Тропе сказок то Баба-
яга не пускает дальше, по-
ка задания не выполнишь, 
то Кощей выходит, костями 
гремит… А вокруг настоя-
щий лес! Все такое милое, 
уютное: скульп туры, доми-
ки, качели.

И вот, как в сказке, терем 
показался между деревьями. 
Перед ним - огромная елка. 
Стоит, мигая огоньками. В 
разгар лета!

Представляю, какие толпы 
народа здесь ходят в ново-
годние праздники. А мы все 
спокойно посмотрели, по-
трогали, пообщались. В те-
реме обошли все 17 комнат, 
где есть и рабочий кабинет, 
и гардеробная, и спальня, и 
библиотека.

В конце водили хоровод 

вокруг елки. И рассказывали 
стихи тому самому главному 
Деду Морозу. И получили от 
него подарки! Но надо ку-
пить их заранее в сувенир-
ной лавке, отдать организа-
торам и предупредить, кого 
Дед Мороз должен подозвать 
к себе. Мои старшие, под-
ростки, сразу заявили, что 
в этом не участвуют. А вот 
7-летняя дочь с восторгом 
читала  Дедушке стих.

Минус летнего посещения 
мы нашли только один - не 
работали все заявленные 
мастер-классы. Но на огром-
ной территории было чем 
заняться и без этого. Тут и 
зоосад, и ледник, и зимний 
сад, и кузница. Билеты туда 
надо покупать дополнитель-
но (500 руб. - за взрослого и 
250 руб. - за ребенка). Есть 
веревочный парк и большой 
детский городок. Пообедать 
можно в кафе или ресторане 
тут же, в вотчине.

В общем, если хочешь пода-
рить сказку ребенку (и себе), 
необязательно ждать Нового 
года.

Путешествуем по России
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Лучшая встреча 
с Дедом Морозом - 
летом

- Дети, 
жду вас 

в любую погоду. 
Я не сахарный, 

не растаю!

Все самые интересные места 
родной страны - 

в проекте «Отдых в России» 
на сайте

Чтобы главный волшеб-
ник получил письмо от вас, 
на конверте достаточно на-
писать: 162390, Великий 
Устюг, Деду Морозу.

КОНКРЕТНО
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И пусть камень на Тропе сказок - 
каркас, затянутый полотном, - выбор 
пути от этого проще не становится.
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Сказочный 
терем открыт 
круглый год.
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Денис АКИНИН

Сезон в мужском футболе 
уже завершен, а вот у девушек 
главный матч футбольного 
года еще впереди. 17 июня 
ЦСКА и «Зенит» сыграют 
в матче за Суперкубок России.

В преддверии большого матча 
мы поговорили с одной из самых 
известных футболисток России, 
женой экс-капитана «Спартака» 
Дениса Глушакова и игроком 
ЦСКА Ксенией Коваленко.

О СУПЕРКУБКЕ
- Почему ЦСКА два года подряд 

проиграл в Суперкубке «Локомотиву»?
- Возможно, нервы, в прошлом 

году точно перегорели. В этом го-
ду мы одно целое, мы друг за друга. 
У нас должно все получиться. Стало 
как-то спокойнее.

- Но теперь вы играете с «Зенитом». 
В мужском футболе у питерцев полная 
гегемония. А в женском?

- «Зенит» - хорошая команда, так 
же как и «Локомотив». У нас 
три команды, которые 
идут вровень. С «Зени-
том» мы играли один раз 
в этом сезоне, но ниче-
го сверхъестественного 
не увидели. В предстоя-
щем матче вряд ли полу-
чится красивая игра, никто не будет 
лезть на рожон.

- А победа мужского ЦСКА в Кубке 
добавит вам мотивации?

- Я была на игре, и вот они под-
нимают этот кубок, а я понимаю, 
что нам нужно сделать то же самое 
17 июня. Мне придало это эмоций.

О ЖЕНСКОМ ФУТБОЛЕ
- В последнее время женский фут-

бол набирает обороты. Большой 
спрос идет. Сейчас очень много де-
вочек хотят играть в футбол. Рань-
ше такого не было. У мужчин боль-
шая аудитория, но их болельщики 
приходят к нам, а потом не могут 
уйти. У нас открытый футбол, эмо-
циональный. Он настоящий, не за 
деньги.

- А может жен-
ский футбол со-
брать полные 
«Лужники»?

- Я надеюсь, 
что это когда-
нибудь про-
изойдет. Даже 
когда был финал 
Кубка с «Зенитом» 
у них на арене, там 
побили рекорд по-
сещаемости - при-
шло больше 18 ты-
сяч.

- Когда наш женский футбол выйдет 
на мировой уровень?

- По игре пока не можем сравнить, 
вырос наш уровень или нет, пото-
му что мы не выступаем на между-

народной арене. Но идет развитие. 
Много деток хотят играть в футбол, 
в школах открываются футбольные 
секции. Будущее у нас точно есть.

- Раньше считалось, что девушка 
не должна играть в футбол.

- Это ушло. Наоборот, когда люди 
узнают, что я футболистка, говорят, 
что это круто. Чаще спрашивают: 
«Как ты, такая красивая и хрупкая, 
играешь в футбол?»

О МУЖЕ И СЕМЬЕ
- Сложно ли вернуться в футбол по-

сле рождения ребенка?
- Главное - желание. Можно вер-

нуться и после «крестов» (разрыв 
крестообразных связок. - Ред.), 
и операций. У меня было три опе-
рации подряд, рождение ребенка. 
Я приехала из роддома и сразу пошла 
в зал. Раньше была такая тенденция: 
если ты забеременела, ты заканчи-
ваешь карьеру. Но я родила и вер-
нулась. Все остальные тоже начали 
рожать и возвращаться.

- Болельщики обращают внимание 
на то, что футболистка ЦСКА заму-
жем за экс-капитаном «Спартака»?

- Сейчас тема уже утихла, 
но когда все только начина-
лось, было очень много грязи 

от фанатов ЦСКА.
- А как устроена семья, ког-
да оба футболисты, о чем 

разговаривать-то?
- Не только о футболе 

(смеется). Хотя и о нем 
в том числе. Мы разби-
раем матчи. Он мне мо-
жет «напихать», и я ему 
тоже. Просто кто еще 

ему скажет правду? Мо-
жем похвалить друг друга.
- А кем потом становятся 

футболистки?
- Все по-разному. Смо-

тря кто чем занимается еще 
во время игровой карьеры. 
Кто-то открывает салоны 
красоты, а есть Людмила 

Шадрина - у нее какие-то съемки 
фильмов, сериалов, киношная исто-
рия. Кто-то становится менеджером, 
кто-то уходит тренировать. Я еще 
не определилась, куда мне пойти.

Вот так российский хок-
кеист клуба НХЛ «Вегас 

Голден Найтс» Иван Бар-
башев отпраздновал победу в Кубке Стэнли 
со своей женой Ксенией (на фото в кружке 
она с их сыном Даниилом). 

Любопытно, что 27-летний форвард был 
обменян в конце зимы в «Вегас» из «Сент-Луис 
Блюз», с которым выигрывал этот трофей в 
2019 году. Барбашев стал 15-м хоккеистом, 
кто два и более раз выигрывал Кубок Стэнли, 
и четвертым (после Зубова, Немчинова 
и Твердовского), кто сделал это с двумя 
разными клубами.

Спорт
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Ксения КОВАЛЕНКО:

Когда люди узнают, что 
я футболистка, говорят - круто!

Ксения часто спорит 
об игре со своим 

мужем, известным 
футболистом 

Денисом Глушаковым.

Ксения Коваленко 
ведет игру в ЦСКА.
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«Сегодня у певицы пик попу-
лярности  - ее хотят все, и она 
с удовольствием соглашается 
на корпоративы, правда, под-
няла ценник. Кто бы мог по-
думать, что уход из группы 
(Artik & Asti.  - Ред.) и запрет 
на исполнение старых хитов в 
итоге придаст такое мощное 
ускорение. У Анны осталось 
главное - ее псевдоним. А вот 
нынешней солистке группы не 
повезло: все вечно путаются, 
кто она - новая Асти или старая».

Финансы и романсы

Сколько платят звездам за корпоративы.

С тех пор, как СВО перетасовала наш шоу-бизнес, 
прошло больше года. Ворвавшиеся в число знаменитостей 
новички вовсю ставят финансовые рекорды - об этом 
«КП» рассказал сотрудник агентства, через которое 
заказывают артистов на корпоративы. 
С помощью нашего собеседника 
(он предпочел имени не назы-
вать - артисты не любят, 
когда разглашают их ценник) 
мы составили топ-10 самых 
высокооплачиваемых звезд.

«За последний год артист собрал огром-
ную армию поклонников, стал востребо-
ван на концертах, в том числе на государ-
ственные праздники. А вот корпоративы 
SHAMAN подходят не все - он печется о 
своей репутации и конфиденциальности. 
Зажигать в духе «эх, гуляй-разгуляй», 
что, например, хорошо получается у 
Николая Баскова, он не станет. Зато с 
удовольствием выступит на празднике 
какого-нибудь крупного бизнеса, 
где соберутся солидные мужчины 
в пиджаках».

«Гарика Ивановича любят послу-
шать серьез-
ные дяди. Но 
в последнее 

время он почти 
не принимает за-

казы - вро-
де что-то 
со здоро-
вьем...».

«Филиппа Бедро-
совича берут са-
мые статусные клиенты. 

С заказниками он не частит, 
на все подряд не бросается. 
Но если соглашается, можно 
не  сомневаться: все будет в 
ажуре».

«Король корпора-
тивов! И, кстати, 
он не только поет, 
но и прекрасно ве-
дет мероприятия. Гоно-
рар отрабатывает на 
все 100%».

«Несмотря на отсутствие 
на федеральных каналах и 
негативный информацион-
ный шум, Ивана по-прежнему 
приглашают. Мероприятия, 

как правило, интеллекту-
альные или это тусовка 
для бизнеса. Иван еще 
и поет со своей груп-
пой, но, как правило, 
этого не требуется - 
его юмор куда инте-
реснее».

Заказников немного, но есть. Уж 
больно хорош Нагиев в 
роли ведущего. Но цену 
себе знает, брататься с 
заказчиками под конья-
чок не станет».

«Агутин стабилен и всегда востребован. Его 
участие - гарантия хорошего вечера».

«Жутко модный певец (на-
стоящее имя победителя 
второго сезона шоу «Ма-

ска» - Джахид Афраил 
оглы Гусейнли), кото-
рого хотят и блогеры, 
и взрослая публика. 
Шикарный голос, по-

ет живьем, под 
него можно и 
выпить, и по-
танцевать».

Артисты, променявшие успешную жизнь в 
России на сомнительные западные ценности 
и сбежавшие из России, наверняка кусают 
локти, ибо здесь они получали за выступления 
огромные деньги. Давайте вспомним эти впе-
чатляющие цифры, на фоне которых бледнеют 
достижения многих нынешних лидеров.

«На ТВ и светских тусовках его 
не увидишь, но музыкант непло-
хо себя чувствует на многочисленных 
заказниках,  - комментирует эксперт 
«КП».  - А как вы хотели? Ему надо 
семью кормить: двое маленьких 
детей плюс жена, которая всю 
жизнь жила в люксе (Оль-
га Абрамова, дочь 
металлурга-миллиардера 
из Екатеринбурга.  - 
Ред.). Тут даже матерый 
рокер не забалует».

«За последний год артист собрал огром-

5. Николай 
Басков

2. Ярослав Дронов 
(SHAMAN)

7. Дмитрий
Нагиев

3. Гарик 
Сукачев

€150 000 
(около 

13,1 млн руб.)
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€80 000 
(около 

7 млн руб.)

€90 000 
(около 

7,9 млн руб.)

4. Филипп 
Киркоров
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€75 000 
(около 

6,6 млн руб.)

Читайте 
о кумирах 
в разделе «Звезды» 
на сайте KP.RU

больно хорош Нагиев в 
€60 000 
(около 

5,3 млн руб.)

Слышу выгоды мотив. 
Сразу мысль: «Корпоратив!»
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9. Леонид 
Агутин

€40 000 
(около 

3,5 млн руб.)

6. Иван
Ургант

10. Джони 
(JONY)

не принимает за-
казы - вро-
де что-то 
со здоро-
вьем...».

€100 000 
(около 

8,8 млн руб.)
Шикарный голос, по-

ет живьем, под 
него можно и 
выпить, и по-
танцевать».

€25 000 
(около 

2,2 млн руб.)

Уехавшие 
получали еще больше

КСТАТИ

8. Анна
Асти

• Земфира*
• Максим Галкин*
• «Сплин» 
• «Машина времени» 
• «Литл Биг» 
• Вера Брежнева 
• Семен Слепаков* 
• Лайма Вайкуле 
• Монеточка* 
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За одно выступление

*Признаны 
иноагентами в РФ
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1. Сергей 
Шнуров 
и «Ленинград»

Подготовила Алена МАРТЫНОВА.
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Люся КАРАВАЕВА

Антон - из тех, про кого обычно 
говорят «нормальный мужик». 
На самом деле, конечно, с неко-
торыми закидонами, но один из 
главных признаков «нормально-
го мужика» налицо - шопинг он 
терпеть не может.

Когда Наташа еще в четверг 
начинает строить планы насчет 
«прошвырнуться в выходные по 
магазинам, а то нужен новый 
купальник, и туфельки летние, 
и платье хочу, как у Светки», 
у Антона сильно портится на-
строение. Потому что это не 
только полдня рулить, перевозя 
супругу из одного торгового 
центра в другой. Это же еще 
торчать в душных магазинах, 
ждать, пока Наташка все, что 
найдет на полках, перемеряет! 
Так себе удовольствие. И лад-
но бы только торчать и ждать. 
В каждом новом наряде жена 
выпархивает из примерочной 
и к мужу: ну как? А у Антона, 
как у большинства мужчин, на 
это один ответ: «Нормально». 
Потому что, во-первых, одна 
кофточка от другой не сильно 
отличаются, а во-вторых, какая 
в принципе разница? Наташка 
же умная, она ерунду всякую 
себе покупать не станет. Глав-
ное, чтоб ей самой нравилось. 
А то он скажет: «Красиво - бе-
ри», - а жена у виска покрутит и 
решит, что он так сказал, лишь 
бы прекратить уже эту беско-
нечную процедуру. Или скажет: 
«Да ну, ерунда», - а ей, наобо-
рот, нравится. Этих женщин же 
не поймешь.

И потом, он уже пробовал 
однажды поделиться с женой 
своим личным мнением, кото-
рое, кстати, она, обидевшись, 
квалифицировала как непро-
шеное. Больше что-то не хо-
чется. А покупали они тогда ей 
купальник. Дело деликатное. 
Особенно, когда даме уже не 
20 и ей есть, что скрывать от 
окружающих. И вот тут бы Ан-
тону отделаться каким-нибудь 
восторженно-нейтральным 
мычанием, подкрепленным 
киванием головой, - так он 
часто делал, когда не находил, 
что сказать, а он возьми да и 
включи внимательного супруга.

НЕПРОШЕНОЕ МНЕНИЕ
А дело было так. Наташа на-

рядилась в новый купальник, 
одернула шторку в примероч-
ной и призывно махнула му-
жу головой. Мол, иди оцени 
красоту, которой я на морях 
поражать буду. А сама жмет-
ся, руками выпирающие места 
утрамбовывает, излишки, слег-
ка нависающие «по периметру» 
купального костюма, вправляет 
и говорит ангельским голосом: 
«Ну в целом как тебе?» Вот тут 
традиционного «нормально» в 
принципе хватило бы.

Но Антон зачем-то окинул 
жену оценивающим взглядом 
доморощенного Пьера Кар-
дена из Балашихи и выдал 
что-то типа «Ну, что ж теперь 
делать…». С сочувствием и 
пониманием. За то и другое 
тут же был обруган, «унижен 
и оскорблен» в допустимых 
пределах. Хотел, главное, как 
лучше - поддержать человека 
в его сомнениях, разделить их, 
а получилось как всегда.

КОРЕШКИ ДА ЯГОДКИ
- Несколько лет назад мне 

попалось на глаза исследо-
вание зарубежных социоло-
гов, которые выяснили, что 
80 процентов мужчин букваль-
но ненавидят шопинг, - рас-

сказывает семейный психолог 
Марина Демидова. - А женщи-
ны, наоборот, обожают. То же 
исследование показало, что 
мужчинам в среднем уже через 
26 минут шопинга становится 
скучно, а женщины начинают 
уставать от похода по магази-
нам только через 2 часа.

Если верить тем же загра-
ничным ученым, корни раз-
ного отношения к шопингу, 
как ни странно, нужно искать 
на заре человечества. Еще до 
того, как дикие мужчины 
придумали загонять палками 
животных, чтобы потом их 
съесть, зарождающийся че-
ловеческий род выживал за 
счет собирательства. Трудо-
любивые женщины бродили 
часами по лесам-полям и вы-
искивали ягоды, плоды и ко-
ренья, чтобы накормить себя, 
мужчин и потомство. Да, чтоб 
покрупнее, посочнее, «пона-
жористей». Возможно, им 
это даже доставляло удоволь-
ствие.

- Шопинг для женщины - 
то же терпеливое собиратель-
ство, - подчеркивает с улыбкой 
Марина Демидова. - Ходить 
долго и упорно по магазинам, 
искать, выбирать что-то осо-
бенное - это у нас в природе.

ЗА ХВОСТ И В НОРУ
У мужской же природы другая 

суть - прийти в магазин «при-
цельно», купить и удалиться. 
Как на охоте: выпрыгнул из за-
рослей, замочил первого по-
павшегося мамонта и утащил 
за хвост в нору.

Но на практике это не всег-
да так.

Вот, например, у того же 
Антона «зов ДНК» обычно от-
ключается, когда шопинг «по-
священ» ему. Тут уже Наталья, 
мастер спорта по долгому шо-
пингу, места себе не находит. 
Муж превращается в разборчи-
вого зануду, которому ничего 
не нравится. Цвет то яркий, то 
бледный, то узко, то широко, 
то шов не такой и не там, то 
карман, то просто глаз ни за 

что не цепляется. Еще и цена. 
То «Что за дешевка?», то «А чё 
так дорого!» И ни одного ма-
газина в торговом центре не 
пропустит: везде заглянет, все 
перещупает, на все с придиркой 
посмотрит и в итоге ничего не 
купит. Иногда в ход идет совсем 
уж непонятный для Наташи ар-
гумент: такое у меня уже есть. 
Ну и что, что есть? Пусть будет 
еще. Наталье даже приходится 
уговаривать мужа хоть что-то 
купить, чтобы только закончить 
уже этот дурацкий бесконеч-
ный поход непонятно за чем. 
Ее в этом процессе раздражает 
буквально все.

А иногда даже приходит в го-
лову странная мысль, что Ан-
тон специально так себя ведет, 
словно пытаясь сказать: ну что, 
понимаешь теперь, каково мне, 
когда ты меня с собой по мага-
зинам таскаешь?

Мужчина и женщина

Ка
те

ри
на

 М
АР

ТИ
НО

ВИ
Ч/

«К
П»

 - 
М

ос
кв

а

Шопинг - чисто 
женский допинг

Почему 
мужчины 

и женщины 
так по-разному 

относятся 
к шопингу.

Большую роль на этой неделе сыграет ваше окру-
жение. Постарайтесь сделать так, чтобы рядом с 
вами были только те люди, которым вы можете 
доверять. И не выпускайте из-под контроля все 
важные процессы, чтобы их не взял в свои руки 

кто-то другой.

Единственное, что на этой неделе пойдет не 
слишком хорошо, - отношения с людьми. Будьте 

осторожны и не болтайте лишнего. Зато финансо-
вая сфера вас точно порадует. Вы можете достичь 
весьма внушительных результатов, приложив не 

такие уж большие усилия.

Если кто-то вас злит или провоциру-
ет, лучшее решение  - не реагировать. 

Карьерного роста пока можно не ждать, а вот 
финансовой отдачи - пожалуйста. Сил у вас полно, 
идей хоть отбавляй, так что неделя обещает быть 

насыщенной и интересной.

У вас получается практически что угодно. А уже 
если вы перед этим хорошо потрудились, сейчас 

будете пожинать плоды. Вы пользуетесь успехом 
у противоположного пола. Свободные предста-
вители знака могут знакомиться, а те, кто уже в 

паре, - переводить отношения на новый уровень. 

Львы решат, что заслужили хороший отдых, и 
будут действовать согласно этому плану. Вам нужно 
набраться сил, немного разгрузить голову, приятно 
провести время. Но если вы сейчас не в отпуске, 
все-таки не расслабляйтесь окончательно - важные 
дела из виду выпускать не следует.

Если вы ждали результатов вашей деятельно-
сти  - ура, вы увидите то, к чему так долго шли. 
Опасность недели состоит в проявлении агрессии, 
причем вы можете быть как объектом, так и субъ-
ектом этих неприятных историй. И лучше проявить 
дипломатичность и избежать конфликтов.

Прошлая неделя далась непросто. Теперь можно 
выдохнуть и немного расслабиться - сейчас ситуа-
ция выравнивается, в вашу жизнь возвращается 
комфорт. Кто-то будет готов о вас позаботиться, 
к тому же улучшается финансовое положение, а 

вы полны творческих идей.

Ухудшается ситуация с работой. Мож-
но потерять один из источников дохода. 

Зато появится возможность наконец-то отдохнуть, 
а не крутиться как белка в колесе. Велика вероят-
ность получения денег - единовременной выплаты 
или чего-то другого одноразового, но приятного.

Подходят к концу трудности недели. Вы 
будете успешны во всем, что касается за-

работка. Также эта неделя хороша для поездок. 
В отношениях с людьми еще сохраняется холо-
док, но ситуация все же значительно улучшится, 

можете обрести влиятельного покровителя.

Козероги могут столкнуться с возмуще-
нием и претензиями, которые вам будут 

предъявлять. Не стоит влезать в дрязги, у вас есть 
секретное оружие: просто проявите участие по 
отношению к недовольным и, может быть, заботу. 
И проблему как рукой снимет.

На этой неделе действовать придется 
в одиночку, поскольку отношения с окру-

жающими идут не слишком хорошо. Но есть и 
плюсы - вам удастся проявить себя с профессио-
нальной стороны, что благоприятно скажется на 
вашей дальнейшей жизни. 

Посвятите себя работе и решению денежных 
вопросов. Именно эти темы сейчас наиболее ак-

туальны, и вы сможете себя в них реализовать. В 
отношениях - и любовных, и деловых - наблюдается 
некоторое напряжение, и партнеры могут быть 
зациклены на себе. Не переживайте, это пройдет.

Овен

Телец

Близнецы

Рак 

Лев

Дева

Скорпион

Стрелец

Козерог

Водолей

Рыбы

19 - 25 июня

От астролога Astro7 Офелии Айн.

Весы

Эксперты 
назвали 
пять распространенных 
способов покорить 
женщину, которые имеют 
обратный эффект, - 
подробнее на сайте KP.RU
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НА 2 ПОЛУГОДИЕ 2023 г.

Подписаться можно 
в любом почтовом отделении 
ФГУП «ПОЧТА КРЫМА»

373 1119 2238
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«Комсомольская правда» (ежедневная 

газета + еженедельная газета). Комплект.

«Телепрограмма»
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Юлия МАРКИНА 

Советский военный самолет 
сбили гитлеровцы в бою за 
Керчь зимой 1943 года. 

Совместно с поисковым отрядом 
«Крымский ру-
беж» и ДОСААФ 
России участни-
ки военно-па-
триотического 
отряда «Пом-
ним» в Крыму 
продолжают рас-
копки на месте 
высадки Кер-
ченско-Эльти-
генского десан-
та. Не так давно 
здесь нашли 
медаль телефо-
нистки, восста-
новившей связь 
во время боя за Керчь, и останки 
красноармейца в сохранившихся бер-
цах американского лендлиза.

В этот раз удача снова улыбнулась 
поисковикам. В окрестностях Керчи 
им удалось поднять на поверхность 
обломки штурмовика ИЛ-2, сбитого 
гитлеровцами в бою за Керчь зимой 
1943 года. Сохранилась даже завод-
ская табличка с регистрационным 
номером самолета. Эти сведения 
позволили определить тип борта и 

экипаж, который осуществлял на 
нем вылеты.

- Нам удалось найти целую та-
бличку, на которой отчетливо 
виден и читается номер. Это 
большая удача! Мы обрати-
лись к ребятам из ассоциации 

«Кубань-
поиск», и 
они опреде-
лили, какой 
именно это 
самолет, какой 
на нем был на 
тот момент эки-
паж. Самолет был 
сбит истребите-
лем противника 
и упал, экипаж 
погиб, - рассказал 
командир военно-
патриотического 
отряда «Помним» 
Олег Трифонов.

Н а й д е н н ы е 
фрагменты фюзеляжа, выкрашенно-
го в зеленый и голубой цвет, остатки 
боекомплекта, звенья от авиацион-
ных лент и трубы выпускного кол-
лектора, а также части двигателя и 
гидравлики принадлежат самому 
известному советскому штурмови-
ку времен Великой Отечественной 
- ИЛ-2. Конструкторы называли его 
«летающим танком», а солдаты вер-
махта - «чумой». Его экипаж состоял 

из двух человек - пилота 
и стрелка, который вел 
огонь по противнику с 
хвоста.

- Скорее всего, самолет 
упал на землю и сел на 
брюхо. Есть потертости 
на обломках. Он не рухнул камнем, 
а проехался по земле фюзеляжем, - 
уточнил Трифонов.

Сейчас отряд ведет поиски погиб-
шего экипажа. Их останки должны 
быть неподалеку. Копают уже не 
лопатами, а ножами и кисточками, 
чтобы не пропустить ни малейшей 
детали. Всегда есть надежда найти 
медальон или нацарапанное имя на 
кусочке стали. Большим успехом счи-
тается и найденная петличка.

За годы Великой Отечественной 

войны линия фронта несколько раз 
проходила через Керчь, и дважды го-
род захватывали гитлеровцы.

Недалеко от того места, где были 
обнаружены обломки фюзеляжа, в 
апреле 1944 года погибла и Герой 
Советского Союза, штурман 46-го 
гвардейского Таманского ночного 
бомбардировочного авиационного 
полка 325-й ночной бомбардировоч-
ной авиационной дивизии Евгения 
Руднева. Ее имя носит улица и школа 
в Керчи.

 ■ погода

Александра ТИМОЩЕНКО 

Рассказываем, где 
лучше открыть 
купальный сезон.

Несмотря на затяжные дожди и 
тучи, в середине июня море у бе-
регов Крыма прогрелось до 20-21 
градуса. Об этом свидетельствуют 
данные регионального гидромет-
центра.

По данным синоптиков, самая те-
плая вода на сегодняшний день на 
Южнобережье и востоке Крыма, а 
также в Севастополе и в восточной 
части полуострова. Море в Ялте и 

Алуште, Феодосии, Севастополе и 
Керченском проливе прогрето до 
+21 градуса. В Евпатории морская 
вода сейчас 20 градусов тепла. 

Чаще всего отдыхающие начи-
нают открывать купальный сезон 
ближе к концу июня, а сейчас ку-
паться лезут только самые смелые. 
Остальные же пока вальяжно за-
горают на берегу. Как отметили 
в Крымском гидрометцентре, в 
конце первого месяца лета тем-
пература воды повысится до 22-23 
градусов.

ЧЕго ЖдаТЬ оТ погодЫ
В гидрометцентре добавили, 

что неустойчивый характер по-
годы в начале-середине июня 
обусловлен метеоявлением 
«Черноморская депрессия». 
Она формируется в южной части 
Черного моря и обычно касается 
только черноморского побережья 
Кавказа и Крыма.

- Это своеобразная область 
пониженного атмосферного 
давления, которая сопровожда-
ется повышенной облачностью, 
осадками, канонадой гроз и шква-
листыми усилениями ветра. Но 
температура на полуострове 
остается в норме. При наличии 
солнышка земля прогревается 
до 22-27 градусов. К выходным 
отметки термометра поднимутся 
до + 30, - говорит синоптик.

Как водичка?

ВПО «Помним»/Вконтакте

В окрестностях Керчи обнаружили 
обломки штурмовика ИЛ-2
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В страховой 
медицинской 
компании  
ООО «Арсенал МС» 
рассказали,  
что такое 
диспансерное 
наблюдение  
и для чего оно 
необходимо.

Диспансерное наблю-
дение является очень 
важным звеном в ком-
плексе мер, принима-
емых для поддержания 
здоровья граждан Рос-
сийской Федерации, 
это своеобразный мо-
ниторинг и контроль 
над здоровьем людей с 
хроническими заболе-
ваниями.

Чем диспансерное на-
блюдение отличатся от 
диспансеризации?

Диспансеризация -  
это комплекс мероприя-
тий, включающих в себя 
профилактический ме-
дицинский осмотр и до-
полнительные методы 
обследования, прово-
димые в целях оценки 
состояния здоровья. 

В случае если в хо-
де диспансеризации у 
пациента будут найде-
ны хронические забо-
левания, требующие 
наблюдения, лечения 
или поддерживающей 
терапии, его поставят 
на диспансерный учет 
(наблюдение). 

Диспансерное на-
блюдение - это пе-
риодическое обсле-
дование состояния 
здоровья пациентов, 
страдающих хрониче-
скими заболеваниями, 
функциональными рас-
стройствами, иными 
состояниями, в целях 
выявления и предупре-
ждения осложнений, 
обострений заболева-
ний, иных патологи-
ческих состояний, их 
профилактики и осу-
ществления медицин-
ской реабилитации. 

Наличие оснований 
для проведения диспан-
серного наблюдения, 

его характер, перио-
дичность и объем ле-
чебно-диагностических, 
профилактических и ре-
абилитационных меро-
приятий определяются 
врачом. После того как 
пациента ставят на ди-
спансерный учет, ему 
необходимо регуляр-
но посещать лечащего 
врача поликлиники, к 
которой он прикреплен. 

Таким образом, ди-
спансеризация по-
могает обнаружить и 
идентифицировать за-
болевание, а диспан-
серное наблюдение 
более широкое поня-
тие, включающее в се-
бя лечение, доведение 
пациента до ремиссии, 
если это возможно, и 
дальнейшую поддержку 
состояния здоровья на 
должном уровне, что 
значительно улучшает 
качество жизни. 

ЛЕГКО ЗАПОМНИТЬ!
Диспансеризация - 

единичный профилак-
тический осмотр для 
всех.

Диспансерное наблю-
дение - регулярное на-
блюдение пациентов с 
серьезными заболева-
ниями.

Что включает в себя 
диспансерный прием при 
осуществлении диспан-
серного наблюдения за 
пациентом?

Объективный осмотр 
пациента и оценку об-
щего состояния и са-
мочувствия, жалоб и 
анамнеза; назначение 
лабораторных и инстру-
ментальных исследова-
ний и их дальнейшую 
оценку; установление 
или уточнение диагно-
за заболевания (состо-
яния); корректировку 
ранее назначенного 
лечения при необходи-
мости. 

Кто проводит диспан-
серное наблюдение и в 
какие сроки?

Диспансерное наблю-
дение осуществляют 

следующие медицин-
ские работники: 

- врач-терапевт; 
- врач-специалист; 
- врач отделения ме-

дицинской профилак-
тики; 

- фельдшер кабине-
та медицинской про-
филактики или центра 
здоровья; 

- врач фельдшерско-
акушерского пункта. 

В случае если паци-
ент определен в группу 
диспансерного наблю-
дения к узкому специ-
алисту, а такой врач в 
медицинской органи-
зации, куда прикре-
плен пациент, отсут-
ствует, терапевт может 
направить данного за-
страхованного для про-
ведения диспансерного 

наблюдения в другую 
медицинскую органи-
зацию, оказывающую 
специализированную 
помощь по профилю за-
болевания. Диспансер-
ное наблюдение может 
осуществляться как на 
постоянной основе, так 
и в течение определен-
ного времени.

Как понять, что паци-
ент здоров и диспансер-
ное наблюдение больше 
не требуется?

Основаниями для 
прекращения диспан-
серного наблюдения 
являются:

1. Выздоровление 
или достижение стой-
кой компенсации фи-
зиологических функций 
после перенесенного 
острого заболевания 

(состояния), в том чи-
сле травмы, отравления.

2. Достижение стой-
кой компенсации фи-
зиологических функций 
или стойкой ремиссии 
хронического заболева-
ния (состояния).

3. Устранение (кор-
рекция) факторов риска 
и снижение степени ри-
ска развития хрониче-
ских неинфекционных 
заболеваний, их ослож-
нений до умеренного 
или низкого уровня.

Что если вы забудете 
о посещении поликли-
ники?

О необходимости сво-
евременного обращения 
в поликлинику вам на-
помнят сотрудники ме-
дицинской организации 
или индивидуально про-
информируют страховые 
представители Филиа-
ла «Крымская страховая 
медицинская компания» 
ООО «Арсенал МС», ко-
торые ежедневно прово-
дят обзвон застрахован-
ных лиц, состоящих на 
диспансерном учете и 
записывают их на прием 
к специалистам в удоб-
ные для них дни и время. 
Помимо этого, застра-

хованным лицам звонит 
наш робот-помощник с 
напоминанием о необ-
ходимости записаться к 
врачу. 

Отсутствие симпто-
мов заболевания не яв-
ляется гарантией пол-
ного выздоровления. 
Даже если болезнь ни-
как себя не проявляет, 
и, по мнению пациента, 
он здоров, посещение 
специалиста в отве-
денный период време-
ни (например, каждые 
полгода) является обя-
зательным. Своевре-
менное обследование и 
лечение убережет вас и 
ваших близких от лиш-
них волнений и пережи-
ваний! 

Куда необходимо обра-
щаться при возникнове-
нии вопросов?

Телефоны круглосу-
точного контакт-центра 
«Арсенал МС» 8 (800) 
700-07-76 (бесплатно 
по России), +7 (978) 
0-333-333 (для Респу-
блики Крым), +7 (978) 
0-777-777 (для города 
Севастополя). В поли-
клиниках связаться со 
страховыми представи-
телями можно по теле-
фонам прямой связи, 
размещенным в фойе. 

Уточнить дополни-
тельную информацию 
о порядке прохождения 
профилактических ме-
роприятий можно так-
же по телефону горячей 
линии минздрава Респу-
блики Крым 8 (800) 733-
33-34.

Справка «КП»

Общество с ограни-
ченной ответственно-
стью «Арсенал меди-
цинское страхование» 
(ООО «Арсенал МС») 
имеет лицензию Банка 
России на осуществле-
ние страхования № ОС 
4324-01 от 2 августа 
2016 года и включено в 
реестры страховых ме-
дицинских организаций 
Республики Крым и го-
рода Севастополя.

Более 1 млн жителей 
Крыма и Севастополя 
уже являются застрахо-
ванными ООО «Арсенал 
МС». Защита прав и за-
конных интересов гра-
ждан на получение бес-
платной, качественной, 
доступной медицинской 
помощи по программам 
ОМС является приори-
тетным направлением 
деятельности ООО «Ар-
сенал МС».

Диспансерное наблюдение.  
Держи под контролем свое здоровье!

Многим пациентам диспан-
серное наблюдение помогает 
жить полноценной жизнью. Это 
результат сложной и кропотли-
вой работы медицинских работ-
ников, которые отмечают свой 
праздник в третье воскресенье 
июня. В 2023 году этот день 
выпадает на 18 июня. 

Поздравляем с Днем ме-
дицинского работника всех, 
кто связан с заботой о нашем 
здоровье, - врачей, меди-
цинских сестер, фармацев-
тов, лаборантов, санитаров 
и многих других. Благодаря 
вашей ежедневной работе 
сохраняются миллионы жиз-

ней! Пусть даже в самый тя-
желый рабочий день в душе 
остается место оптимизму, 
работа приносит удовлетво-
рение, а жизнь дарит мно-
го счастливых моментов и 
отзывчивых людей. Будьте 
успешны, благополучны и 
счастливы!

18 июня - День медицинского работника!
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БУДЬ СТИЛЬНОЙ  
С «КП»

Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике  

«Анекдоты»!

- Боже, а можно лето без 
жары и комаров?

- Да, но провести его при-
дется в офисе...

Почему стоит поехать 
в Великий Устюг, 

не дожидаясь зимы  
< стр. 10.

✱  ✱  ✱
- Друг, может, сегод-

ня после работы сходим 
выпить?

- Не, я больше не пью. 
В прошлые выходные 
пришел домой, принял 
душ, нырнул под одеяло 
и выпил целую бутылку 
коньяка...

- Ну и что тут такого?
- Меня потом в трех ба-

рах в том одеяле видели.
✱  ✱  ✱

Штирлиц шел по улице. 
Вдруг увидел - двое грабят 
прохожего. Штирлиц бро-
сается на выручку...

Выручку пришлось делить 
на троих.

✱  ✱  ✱
В ипотеке отказали из-

за низкого дохода, а в 
детском пособии - из-за 
высокого дохода. Сред-
ний класс, блин!..

✱  ✱  ✱
Женщина смотрит, как 

подруга накладывает еду 
своему мужу, и спрашива-
ет:

- А чего это ты так по-
походному, все в одну ми-
ску, шматками?

- Так он же у меня худож-
ник, если красиво разло-
жить, то эта сволочь сразу 
сядет натюрморт рисовать.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 
1. Кто из звезд нашего 
кино был мужем актрисы 
Татьяны Лавровой? 7. Пред-
мет с именной галереей в 
Апостольском дворце Ва-
тикана. 8. Героиня сказки 
«Удивительный волшебник 
из страны Оз». 10. Пол-
ководец, чьи войска поме-
шали маршалу Эриху фон 
Манштейну вырваться из 
Сталинградского котла. 12. 
Ганнибал с лицом Владими-
ра Высоцкого. 14. Кого из 
русских передвижников 
окрестили «певцом скор-
би»? 15. Самец с вокаль-
ными данными. 16. Что обо-
роняют? 20. «Принесите-ка 
мне, звери, ваших детушек, 
я сегодня их за ужином ску-
шаю» (классическая сказ-
ка). 23. Ярмарочный гаер. 
25. «Адская ...». 26. Отец 
царя Эдипа. 27. На сеуль-
ской реке Ханган построили 

«... радуги». 28. Крем на 
больное место. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Электрическая, но не пли-
та. 2. Цитрус, чтобы теки-
лу закусывать. 3. Салатная 
зелень. 4. В каком класси-
ческом произведении про-
возглашено, что «красота 
спасет мир»? 5. Английский 
город, чей кафедральный 
собор послужил в качестве 
интерьеров школы волшеб-
ников Хогвартс. 6. Плод, 
полезный для роста новых 
клеток. 9. Где армейских 
лечат? 11. Товар шорника. 
13. Спирт отравляющего 
действия. 14. Матерый 
уголовник. 17. Телега, но 
не средство передвижения. 
18. Цветочная недотрога. 
19. Что на форшмак пуска-
ют? 21. Пророк из ислама. 
22. Китайский город неда-
леко от знаменитого Шао-
линя. 24. Титул Кучума.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Даль. 7. 
Канделябр. 8. Гейл. 10. Малиновский. 12. Ибрагим. 14. Пе-
ров. 15. Кенар. 16. Рубеж. 20. «Тараканище». 23. Скоморох. 
25. Боль. 26. Лай. 27. Фонтан. 28. Мазь. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Дуга. 2. Лайм. 3. Базилик. 4. «Идиот». 5. Глостер. 6. Абрикос. 
9. Лазарет. 11. Сбруя. 13. Метанол. 14. Пахан. 17. Жалоба. 
18. Мимоза. 19. Сельдь. 21. Юсуф. 22. Лоян. 24. Хан.

 ■  КрОССвОрД ОТ ОЛега ваСИЛЬева ■  аНеКДОТы 
в НОмер

Весь архив 
анекдотов  
от «КП» -  
на KP.RU

Приятных вам выходных!
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Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!
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анастасия ПаХарУКОва,  
20 лет, Красноярск:

- Начало лета очень 
насыщенное, успела 
в первые дни июня 
побывать в москве, 

отлично там зарядилась 
энергией столицы! Сегодня уже 

работаю и готовлюсь к экзаменам 
в университете. в Красноярске 

самая комфортная погода сейчас, 
лучшее время для прогулок по лесу.

Виктория АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

- Свежий юношеский образ 
для прогулок по лесам 

и полям, для игры в теннис 
(кроссовки сюда тоже 

отлично впишутся!), для свиданий 
в парках и для мечтательных 

заседаний на верандах кофеен. 
Голубой - лучший друг блондинок, 

и Анастасия об этом знает.

Письма с фото 
присылайте по адресу:  
«Комсомольская 
правда», 
ул. Новодмитровская, 
д. 5А, стр. 8,  
Москва, 127015. 
На конверте напишите: 
«Будь стильной с «КП».  
Или на e-mail:  
miss@kp.ru

Голосуйте  
за понравившуюся 
вам участницу 
на нашем  
сайте KP.RU 
в разделе  
«Будь стильной 
с «КП»!
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Давление - 734 мм рт. ст.
Относительная влажность  
воздуха - 44%  
Ветер 1 - 3 м/с,
северо-восточный
Восход - 04.56
Закат - 20.32

Луна
убывает

Погода на завтра, 17 июня
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день ночь

по данным 
gismeteo.ru


